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O casamento de Camila Camargo e Bruno Dantas 
coloca em risco, por Compliance, o grupo Esfera 
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PÁGINA 7

Drable diz que 
Restaurante do 
Povo em BM 
abre esse mês

PÁGINA 14

A Filiação de Thiago Pampolha, vice-governa-
dor do Estado do Rio de Janeiro, no MDB, teve 
a participação de grandes nomes do partido 
na política fluminense. Além do secretário de 
Estado de Transporte, Washington Reis e de 
Netinho Reis, provável candidato à prefeitura 
de Duque de Caxias, estiveram na cerimônia, 

junto com o presidente nacional do MDB, 
Baleia Rossi, o secretário estadual de Espor-
tes e Lazer do Rio, Rafael Picciani; o Secretá-
rio Nacional de Saneamento Ambiental do 
Ministério das Cidades, Leonardo Picciani; 
o deputado federal Otoni de Paula; e outros 
correligionários do MDB no Rio.  

Prefeito	afirma	que	refeições	já	estão	
garantidas	por	um	ano	graças	a	verba	
entregue pelo governador do Rio

Voltaço vence o Sampaio Corrêa e avança
Marcelo Camargo/Agência Brasil

PÁGINA 6

O Governo do Rio de Janeiro publicou os cha-
mamentos públicos para selecionar as empresas 
que vão construir mais de 800 unidades habitacio-
nais na capital e em Petrópolis. A seleção prevê mo-
radias inseridas no Programa Minha Casa, Minha 
Vida. Ao todo, serão 824 novas moradias.

Estado prepara 
construção de 
824 moradias

Juiz diz que 
não bloqueou 
conta da Enel 
em Paraty

RJ: Cidades do 
interior também 
terão carnaval ‘Socorro’ de R$ 3 

bilhões as áreas

PÁGINA 9

PÁGINA 15

PÁGINA 13

Movimentação de aviões no aeroporto de Brasília.

FERNANDO MOLICA

As vozes
negras 
do Brasil

PÁGINA 2

SÉRGIO CABRAL

Boas e más 
notícias 
políticas

PÁGINA 3

No MDB, um por todos e todos por Pampolha
MDB
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Piraí troca 
empresa de 
transporte 
público

Para além dos lugares sossegados, ideal para 
quem busca descansar nesse período, os municí-
pios da Região Serrana já estão com a programação 
carnavalesca pronta para atrair turistas e locais que 
procuram a folia.

O atacante Vinicius Junior, do Real Madrid, foi 
nomeado como embaixador da Boa Vontade da 
Unesco. o segundo brasileiro a receber a premiação. 
O primeiro havia sido Pelé. Nos últimos anos, Vini 
se tornou voz ativa contra o racismo no mundo. 

PÁGINA 7

Vinícius Jr é o 
novo embaixador 
da Unesco

Sem citar números ou con-
dições, o ministro de Portos 
e Aeroportos, Silvio Costa 
Filho, afirmou que o governo 
deverá apresentar, logo após 
o feriado de Carnaval, o que 

chamou de ‘pacote de socorro’ 
às companhias aéreas. O paco-
te incluiria a flexibilização de 
dívidas tributárias e regulató-
rias com a União, chegando a 
R$ 3 bilhões.

Congresso tem 
20 MPs em pauta 

PÁGINA 4

Rosane Svartman cria (bem) 
para todos os públicos

PÁGINA 6 

Nova	safra	de	filmes	brasileiros	vem	
obtendo	boa	repercussão	em	festivais	
internacionais	e	experimentando	

boas	bilheterias	por	aqui	

Divulgação

Cinema do Brasil em 
clima de revanche

PÁGINAS 1 E 2 

Divulgação

‘Malu’, de Pedro Freire, teve calorosa acolhida em Sundance

Um dos blocos 
mais irreverentes 

do carnaval de rua 
carioca, o Cordão 

do Boitatá lança, às 
vésperas da folia, 

o álbum ‘Dos Pés à 
Cabeça na Praça’ 
reunindo 11 faixas 

de alegria em 
estado puro

2 º  CA D E R N O

PÁGINA 4

Amelia Earhart desapareceu durante uma ten-
tativa de se tornar a primeira mulher a realizar um 
voo ao redor do mundo, em 1937. Quase 90 anos 
depois, uma empresa de exploração pode ter encon-
trado os destroços da aeronave.

PÁGINA 7

Empresa pode ter 
achado avião de 
Amelia Earhart

Os parlamentares abrem 
os trabalhos do Congresso 
Nacional com agenda movi-
mentada. São ao todo 20 Me-
didas Provisórias pendentes 
de votação, além dos projetos 

de lei prioritários e a análise 
dos vetos feitos pelo presiden-
te Lula, em especial o corte de 
R$ 5,6 bilhões nas emendas 
parlamentares de comissões ao 
orçamento.
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O CORREIO SUL FLUMINENSE NA HISTÓRIA 

BELEZA COM HISTÓRIA
Angra dos Reis é uma das mais 

antigas cidades do Brasil. As terras 
do município foram descobertas 
ofi cialmente pelo navegador Gon-
çalo Coelho capitão-mor da expe-
dição de 1501, em 06 de janeiro de 
1502, dois anos após o Descobri-
mento do Brasil. Consta, entretan-
to, que muito tempo antes, a tribo 
dos Índios Guaianases já desfruta-

vam de suas intocáveis belezas.
Os colonizadores só chegaram 

em 1556, fi xaram-se junto a uma 
enseada e criou-se ali um povoado. 
Tornou-se vila em 1608 recebendo 
o nome de Vila dos Reis Magos da 
Ilha Grande. A Vila fl oresceu, mas 
uma tragédia, o assassinato do pá-
roco, determinou a mudança do 
primeiro núcleo para o local onde 

hoje se localiza o Centro da cidade, 
pois só assim outro pároco seria de-
signado para a população. A sede da 
povoação primitiva é chamada de 
Vila Velha.

A elevação de cidade de An-
gra dos Reis deu-se em 1835. A 
Região de Angra propícia à na-
vegação, marcou positivamente a 
economia da região. 

Tesla anuncia recall de 2,2 milhões de carros, 
quase todos os já vendidos pela marca

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-MULHER DE CINEASTA 
indicado ao Oscar é encontrada 
morta em hotel de Los Angeles. 
Isabelle � omas era atriz; seu ma-
rido, Bradley � omas, é produtor 
de fi lme de Martin Scorcese indi-
cado ao Oscar deste ano, ‘Assas-
sinos da Lua das Flores’. Isabelle 
� omas, atriz de 39 anos e mulher 
do produtor Bradley � omas, foi 
encontrada morta na terça, 20. 
Seu corpo foi localizado próximo 
à piscina de um hotel em Los An-
geles. De acordo com a polícia lo-
cal, a causa teria sido suicídio. (...) 
(O Estado de S. Paulo)

2-VINTE POR CENTO DAS 
MÃES ADOLESCENTES não 
sabe como evitar gravidez e tem 
outro fi lho antes da maioridade. 
Estudo a pedido do governo mos-
tra que 25% delas foram aban-
donadas pelo pai da criança. Por 
Cláudia Collucci. Um quinto das 
meninas brasileiras que engravi-
dam na adolescência afi rma não 
saber como evitar fi lhos e a mesma 
fração volta a engravidar antes de 
atingir a maioridade. Os resultados 
são de uma pesquisa feita a pedido 
do Ministério da Saúde que entre-
vistou 1.177 mulheres das cinco 
regiões do país, usuárias do SUS 
(Sistema Único de Saúde), e deve 
pautar novas ações de prevenção 
da gravidez na adolescência. (...) 
(Folha de S. Paulo)

3-INCÔMODO COM O RA-
CISMO - Meu primeiro grande 
incômodo com o racismo veio de 
Monteiro Lobato. Alguém capaz 
de denunciar o sadismo racista de 
Dona Inácia também faria textos 
com passagens que lemos como 
preconceituosas.Por Leandro Kar-
nal. (...) (O Estado de S. Paulo

4-CONGRESSO E ORÇA-
MENTO - Congresso brasileiro 
controla 1/5 do Orçamento, fatia 9 
vezes maior do que nos EUA. Emen-
das chegam a 20% dos recursos livres 
e difi cultam défi cit zero. São pou-
cos recursos não obrigatórios, e a 
fatia livre é cada vez mais dominada 
por parlamentares. Emendas indi-
viduais, de bancada e de comissão 

ultrapassam R$ 44 bihões, mesmo 
com veto de Lula. Por Victoria Abel, 
Renan Monteiro e Manoel Ventura.  
Números do Orçamento mostram 
que voltou a subir neste ano, para 
20%. (...) (O Globo)

5-PREJUÍZO E PETROBRAS 
-TCU pede explicações à Petro-
bras por contrato de dezembro que 
pode dar prejuízo de quase meio 
bilhão. Por Lauro Jardim. Um con-
trato de R$ 759 milhões celebrado 
no apagar das luzes de 2023 (em 
29 de dezembro) entre a Petrobras 
e o grupo Unigel, em notórias difi -
culdades fi nanceiras, foi apontado 
pela área técnica do TCU como 
portador de “possíveis irregulari-
dades”. O contrato envolve a in-
dustrialização, armazenamento, 
expedição, faturamento e pós-ven-
da de ureia e amônia pelas fábricas 
de fertilizantes nitrogenados da 
Petrobras em Sergipe e na Bahia, 
arrendadas ao Grupo Unigel desde 
2019.  (...) (O Globo)

6-DEVAGAR, QUASE PA-
RANDO - Economia brasileira 
está devagar, quase parando, ava-
liam consultorias. Expectativa é 
de aceleração no 2° semestre, mas 
PIB deve crescer a metade do ano 
passado. Por Fernando Canzian. A 
economia brasileira encerrou 2023 
e começou 2024 muito devagar, 
quase parando, o que confi rmaria, 
por ora, a expectativa de um cres-
cimento neste ano que deve chegar 
apenas à metade daquele do ano 
passado — cerca de 1,5%, ante 3% 
em 2023. Institutos e consultorias 
estimam que foi negativa ou muito 
baixa a taxa de crescimento do PIB 
(Produto Interno Bruto) no últi-
mo trimestre de 2023 em relação 
aos três meses anteriores. (...) (Fo-
lha de S. Paulo)

7-BILHÕES À ELITE DO 
FUNCIONALISMO - Como 
nasce um penduricalho? Ação 
de Poderes garante privilégios de 
bilhões à elite do funcionalismo. 
Vantagens nascem em decisões e 
portarias e são compartilhadas por 
diferentes categorias; só no Judi-
ciário e no Ministério Público be-

nefícios custaram R$ 9,3 bilhões 
em 2023. Por Daniel Weterman. 
O Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), que representa os juízes do 
Brasil, aprovou em 2011 uma reso-
lução dizendo que todos os magis-
trados, procuradores e promotores 
têm direito aos mesmos benefícios 
e vantagens no salário. O que era 
para ser uma norma de simetria e 
equilíbrio entre as categorias abriu 
caminho para a criação de “pendu-
ricalhos” no serviço público. Além 
disso, é exemplo de como nasce esse 
tipo de privilégio na elite do funcio-
nalismo.  (...) (O Estado de S. Paulo)

8-DEFLAÇÃO CHINESA 
- China espalha sua defl ação 
pelo mundo e ajuda a derrubar 
preços até no Brasil. No último 
ano, os valores cobrados pelos 
produtores caíram 3% no país 
asiático; no comércio brasileiro, 
efeito é visto em produtos como 
TVs, videogames ou artigos de 
vestuário. Por Eduardo Laguna. 
Os produtos da China, que já 
são normalmente competitivos, 
fi caram ainda mais baratos, difi -
cultando aumentos de preços dos 
concorrentes mundo afora. No 
Brasil, a situação não é diferen-
te. A China tornou-se uma força 
adicional à tendência de queda 
da infl ação de bens de consumo, 
somando-se aos efeitos do cré-
dito caro, que reduz a demanda, 
do comportamento mais estável 
do câmbio e da normalização da 
oferta após a superação de gar-
galos de produção. Conforme 
conta da Warren Investimentos, 
a infl ação de bens industriais - 
um grupo que abrange produtos 
duráveis e semiduráveis, além de 
materiais de construção - fi cou 
em 1,09% em 2023, a menor 
taxa em cinco anos, sendo que os 
preços chegaram a cair, ou seja, 
marcaram defl ação, em junho 
(-0,57%), setembro (-0,20%) e 
novembro (-0,54%). Ficaram 
mais baratos, ao longo do ano 
passado, eletrodomésticos como 
geladeira, máquina de lavar rou-
pa e tevê, aparelhos eletrônicos 
como videogame e computador 
pessoal, e alguns itens de vestuá-

rio, como vestido e roupa infan-
til, além de pneus e bicicletas. (...) 
(O Estado de S. Paulo)

9-RECALL DA TESLA - Tesla 
anuncia recall de 2,2 milhões de 
carros, quase todos os já vendidos 
pela marca. Medida é para corrigir 
sistema de estacionamento e alerta 
sobre freios. A fabricante de car-
ros elétricos de Elon Musk, Tesla, 
anunciou um recall (termo em 
inglês que signifi ca “chamamento”-
que pode atingir quase todos os car-
ros vendidos pela companhia nos 
Estados Unidos. O chamado in-
clui os modelos Cybertruck 2024, 
Model 3 (de 2017 a 2023), Model 
S (2012 a 2023), Model X (2016 a 
2024) e Model Y (2019 a 2024). O 
recall diz respeito à correção do ta-
manho da fonte usada em luzes de 
alerta dos sistemas de freio e auxílio 
à manobra, atualmente inadequa-
do segundo os padrões da agência 
reguladora. (...) (Folha de S. Paulo)

10-FACEBOOK, a ‘revolucioná-
ria’ rede social que mudou o mun-
do, completa 20 anos. Rede social 
moldou tudo, da cultura pop até a 
forma como as pessoas se compor-
tam na Internet. Por Julie Jammot, 
AFP. Fundado há 20 anos como um 
simples espaço virtual para encontrar 
amigos, o Facebook se tornou um 
gigante endurecido por mil batalhas 
que, apesar de se pensar que é apenas 
para pais e “boomers”, continua cres-
cendo. (...) (Folha de S. Paulo)

11-AFAJOR SALGADO? Lança-
mento de verão da famosa gulosei-
ma argentina provoca fi las e desafi a 
crise no país. A Havanna lançou 
uma edição especial de seu alfajor, 
batizada de “150 anos”, que causou 
um boom sem precedentes na de-
manda; 190 mil unidades foram 
vendidas em apenas seis dias. Por 
Darío Palavecino. (...) (O Globo) 

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Ao, no show da Mangueira, 
enfi leirar Autonomia, Folhas se-
cas e O meu guri, Chico Buarque 
matou a bola no peito, fez  em-
baixadinhas, enganou zagueiros 
e marcou um golaço do meio 
da rua. Com essas canções, rea-
fi rmou uma herança, a trouxe 
para a atualidade e a jogou pra 
frente. Traduziu um projeto ar-
tístico-político-social que tem a 
ver com a própria obra e com a 
Estação Primeira.

Jequitibá, Mangueira tem 
sombras generosas e acolhedo-
ras. Sala que recepcionou tan-
tos bambas de outras escolas, 
recebeu, na quarta, artistas que 
trazem outras cores no coração, 
como Xande de Pilares, Pretinho 
da Serrinha e Dudu Nobre.

Mas fora a linda apresentação 
inicial da Velha Guarda, o reper-
tório do show, até então, passava 

meio ao largo da estação de onde 
parte tanta força e tanta beleza. 
Até que Chico entrou em campo, 
cantou Cartola, Nelson Cavaqui-
nho/Guilherme de Brito e um de 
seus mais belos sucessos. Naquele 
palco e diante daquela plateia, 
O meu guri fez tabelinha com o 
verso do samba-enredo de 2024 
que fala “Das  rosas que nascem 
no morro da gente/  Sambando, 
tocando e cantando/ Se encon-
tram passado, futuro e presente”, 
referência aos meninos e às meni-
nas de Mangueira.

Flores que ainda sofrem com 
tanta pobreza e discriminação, 
algumas delas condenadas a um 
destino trágico como o do per-
sonagem da canção. Outras, bri-
lhantes como Cartola, Nelson e 
outros incontáveis talentos que 
nos espantam consolam, emo-
cionam e alegram. Uma lem-

brança que joga pro enredo de 
2022, que além do compositor 
de O mundo é um moinho, reve-
renciava Jamelão e Delegado — 
uma história puxa a outra, esta-
mos falando de ancestralidade.

Ao usar o pronome posses-
sivo na música, Chico ressaltou 
que os guris e gurias — de Man-
gueira ou não — são de todos os 
nós, deveriam ser tratados com 
um sentimento que mistura res-
ponsabilidade e afeto. No samba 
que brilhará na Avenida, a cita-
ção às rosas remete à homena-
geada deste ano, Alcione, uma 
das fundadoras da Mangueira 
do Amanhã, escola infantil que 
revela muitos craques, como o 
mestre-sala mirim que se apre-
sentou no show.

Nascida no Maranhão, a can-
tora se integrou à Verde e Rosa 
como se tivesse nascido às mar-

gens da Rua Visconde de Niterói. 
Porta-voz (e que voz!) de tradi-
ções negras, carrega com a vida e 
canções a bandeira de tantas lutas 
femininas, relacionadas ao traba-
lho e também ao amor.

Não é simples entender o 
universo das escolas de samba, 
entidades que reúnem e rein-
ventam tradição e apostam na 
modernidade; afi rmam culturas 
perseguidas e dialogam  com o 
poder; promovem avanços e ad-
ministram recuos. 

As escolas são exemplo para 
a construção de uma sociedade 
que seja capaz de afi rmar, integrar 
e miscigenar etnias e culturas; de  
reinventar formas de expressão; 
de reunir  saber, estudo, trabalho, 
prazer e talento: nelas sempre 
surgem jovens de grande valor, 
garotos e garotas com o mesmo 
sangue nas veias, os nossos guris.

Fernando Molica

Negras vozes de ontem, hoje e amanhã

Opinião do leitor

Congresso e Executivo

Essa disputa entre o Congresso e o Executivo 
está longe do fi m. Todos querem um quinhão 
do orçamento, seja para obras federais, seja para 

obras municipais, ainda mais em ano eleitoral. 

Ao que tudo indica, a queda de braço será longa 

e o veto de lula ao orçamento pode ser barrado. 

Marcos Alexandre Tomé de Souza
São Paulo - São Paulo

O povo mostrando o 
seu poder no mundo

Estádios acanhados 
merecem investimentos

EDITORIAL

O mundo está em protesto. 
E não estamos nos referindo a 
onda de 1968, que teve simi-
laridades nas várias partes do 
globo. E sim a descontenta-
mentos singulares de cada con-
tinente, país ou mesmo bloco 
econômico. 

Na Europa, tratores vão do-
minando as estradas, contra o 
barateamento e a maior aber-
tura aos produtos estrangeiros, 
em detrimento aos internos. 
Por mais que o setor agrícola 
represente apenas 2% do PIB 
da União Europeia, os empre-
sários e fazendeiros não querem 
perder o quilate que têm, para 
países como Brasil, Ucrânia e 
blocos, como o Mercosul.

Como a França está sendo 
a nação que ainda não fechou 
acordo para o tratado entre 
União Europeia e Mercosul, 
por resistência dos setores am-
bientais, os maiores protestos 
acontecem em Paris, justamen-
te para que o governo renegocie 
termos que não prejudiquem os 
agricultores do país — e do blo-
co econômico como todo. 

Aqui mesmo no Merco-
sul, uma marcha acontece na 
Argentina, contra o pacote 
de medidas de Javier Milei, 
que foi reestruturado, para 
ser aprovado no Congresso. 

Por mais que a greve geral no 
país em janeiro tenha dado um 
alerta aos parlamentares, ao 
que tudo indica, o atual pre-
sidente terá seus superpoderes 
ao longo de dois anos, mas não 
da forma como gostaria — ou 
pretendia. 

Milei imaginou-se como 
um déspota esclarecido ou mes-
mo com o poder Moderador 
de Dom Pedro I, porém, ainda 
precisa negociar demais com 
sua base, pois, ao que parece, 
Macri está mesmo cumprindo 
o que disse durante as eleições 
argentinas, de que controlaria o 
seu governante, com a bancada, 
para não dar nenhuma zebra 
ao novo comando da direita na 
Casa Rosada. 

Isso porque ainda não co-
meçou a disputa eleitoral nos 
Estados Unidos, pois, quando 
for confi rmado o duelo entre 
Trump e Biden, mais uma vez, 
o que vai chover de gente nas 
ruas norte-americanas contra 
um e outro candidato, será algo 
para parar quarteirão. 

Ou seja, a população está 
querendo ser ouvida e, para isso, 
usa ferramentas legais e compa-
tíveis com aquilo que muitos 
países prezam: a democracia e a 
república, seja ela presidencial, 
parlamentar ou monárquica. 

Estamos apenas no início da 
temporada, mas as reclamações 
estão sendo frequentes em to-
dos os cantos do país: a falta de 
cuidado e de qualidade dos gra-
mados dos estádios dos times 
de menor investimento. 

Tirando o caso do Palmei-
ras, pois, ao que parece, a si-
tuação é mais nebulosa do que 
o clube noticia, os demais clu-
bes pelos quatro cantos do país 
estão reclamando demais dos 
campos das equipes do inte-
rior. O mais recente foi Renato 
Gaúcho, após o duelo do Grê-
mio contra o Avenida, que sol-
tou os cachorros para cima da 
Federação Gaúcha de Futebol, 
criticando não apenas o grama-
do, como o estádio e o vestiário. 
Ou seja, só faltou pedir para in-
terditar o local. 

Em São Paulo, onde a maio-
ria dos clubes do interior têm 
força ou mesmo estão virando 
SAF ou sendo controlados por 
empresários, não tem tanta re-

clamação do fato. No Rio, por 
mais que a situação não seja na 
mesma proporção, há locais 
onde pode ter jogo, mesmo sen-
do no interior. Porém, em outros 
estados, a situação pode piorar. 

Chegou o momento da CBF, 
junto com as federações, elabo-
rarem um estadual convidativo 
para todos. Com o calendário 
apertado e, as vezes, atravessado, 
muitos clubes não fazem uma 
pré-temporada descente e usam 
os estaduais para dar ritmo aos 
seus principais atletas. Só que 
o outro lado da moeda é o alto 
risco de lesão, pela falta de quali-
dade dos gramados dos times de 
menor investimento. 

Os regionais merecem vol-
tar aos tempos de outrora, mas 
também não podem fi car sendo 
palco de reclamações constan-
tes de times de maiores investi-
mentos. Uns podem ajudar os 
outros para, juntos, fazerem os 
estaduais terem o charme das 
décadas de 1970, 1980 e 1990. 

Divulgação PMAR

Angra e sua história
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ESFERA DO PODER - O ca-
samentão, que agitou a corte bra-
sileira e as cabeças coroadas do po-
der, de Camila Camargo, CEO do 
Grupo Esfera, e do presidente do 
TCU, o baiano de Vitória da Con-
quista, Bruno Dantas, no último 
sábado (3), gerou um grande ques-
tionamento sobre o futuro do movi-
mento lobista, promovido pela em-
presa da noiva. O Esfera tem como 
fi nalidade integrar a iniciativa pri-
vada com o Poderes Executivo, Le-
gislativo e Judiciário, o que vem sen-
do feito com muita competência. 

Camila é agora, ofi cialmente, 
a primeira-dama do Tribunal de 
Contas da União, o que gera um 
confl ito entre os negócios que ela 
promove e o cargo do marido. O 
primeiro sinal de alerta foi dado 
com a preocupação dos convida-
dos da iniciativa privada — estavam 
presentes na cerimônia os maiores 
empresários do país — e boa par-
te deles acionou o seu departamen-
to de Compliance, para saber qual 
o tipo e valor de presente que pode-
ria ser dado aos noivos, sem ferir as 
regras. 

Na semana do casamento, em 
Brasília, o agora sogro de Bruno 
Dantas, João Camargo, promoveu, 
através do Esfera, um almoço em 
homenagem ao PGR, Paulo Go-
net, com a presença de políticos e 
empresários. O próprio Camargo 
já confi denciou a amigos que ter o 
ministro do TCU na família pode 
trazer limitações aos seus negócios. 

O casamento de Camila e Bruno 
foi acelerado por uma gravidez não 
programada. Os dois fi caram mais 
próximos a partir de outubro passa-
do, quando o Esfera fez, em Paris, 
um evento internacional, que teve 
o presidente do TCU como estrela. 

Estavam presentes na cerimônia 
religiosa nove ministros do TCU, 
sete ministros do STF, 12 ministros 
do governo Lula, dois governado-
res, Luiz Carlos Trabuco (Brades-
co), Joesley e Wesley Batista (grupo 
J&F), André Esteves (BTG Pac-
tual), Jorge Moll (Rede D´Or), en-
tre outros empresários e nomes da 
política nacional. 

Em tempo, o ministro Bruno 
Dantas fi ca na presidência do TCU 
até novembro, quando será substi-
tuido pelo ministro Vital do Rêgo 

CORDIALIDADE - Na véspe-
ra de fi liação de � iago Pampolha no 
MDB, realizada no domingo (4), os 
governadores e amigos Cláudio Cas-
tro (RJ) e Helder Barbalho (PA) con-
versaram muito à sós no casamento 
de Camila e Bruno Dantas, em São 
Paulo. Não é necessário dizer qual foi 
o assunto.

MAIORIA - Com a chegada de 
� iago Pampolha no MDB, o par-
tido passa a ter, pelo menos, até esta 
segunda-feira (5), o maior núme-
ro de secretarias ligadas a uma le-
genda. O MDB comanda Esportes, 
Transportes e Meio Ambiente, essa 
última na mira de vários grupos po-
líticos. 

CASA NOVA - A chegada de 
� iago Pampolha ao MDB, no do-
mingo (4), contou com a presen-
ça do secretário Washington Reis, 
acompanhado de Netinho Reis; de 
Otoni de Paula Pai e Filho; ex-go-

PINGA-FOGO

Você já reparou que no período do 
carnaval, assim como no do Natal e 
Ano Novo, as notícias ruins divulgadas 
pela mídia são amenizadas por matérias 
sobre pessoas e histórias incríveis desta-
cadas pelo seu trabalho, pelo altruísmo, 
pela plástica, pelo talento, etc?

As matérias buscam abordar os 
que chegam e os que saem de suas ci-
dades, suas sensações e alegrias.

Matéria ruim nesse período preci-
sa ser, de fato, importante e signifi ca-

tiva para entrar na edição do veículo.
Sou jornalista, amo o jornalismo. 

O veículo tem a obrigação de veicular 
os fatos, ok! Mas será que só há má no-
tícia no mundo? No Brasil? No Rio?

No setor público, por exemplo: 
as boas práticas de gestão não as vejo 
destacadas. Não precisa exaltar o ges-
tor, mas a política pública aplicada 
com êxito. Quantas vezes o terceiro 
setor, super importante na democra-
cia e nas práticas solidárias, é exalta-

do? Diversas. Entretanto, quem tem 
escala para atender a população é o 
poder público. Na saúde, na educa-
ção, na ciência, na cultura, e, sobretu-
do, na segurança.

Obras de infraestrutura foram 
amaldiçoadas  nesse país. Hoje, ando 
pelo meu Rio e não encontro uma 
obra com mais de 2 mil operários, téc-
nicos, engenheiros empregados nela.

A engenharia brasileira foi abala-
da pelo último frisson midiático de 

cunho moral e destruidor da política: 
a operação lava jato. 

Peço licença ao carioquíssimo 
cientista internacional, Marcelo Glei-
ser, astrofísico e professor titular da 
Dartmouth College, em fi losofi a na-
tural, física e astronomia e primeiro 
brasileiro detentor do prêmio Tem-
pleton, que une a ciência e a espiri-
tualidade.

No seu magnífi co livro “O Cal-
deirão Azul”, editora Record, ele faz 

a seguinte refl exão:
“Se a intenção dos noticiários ao 

nos informar dos horrores de que so-
mos capazes é mudar nosso compor-
tamento, podemos com segurança ab-
soluta afi rmar que esse experimento 
fracassou. É hora de tentarmos outro, 
que enalteça o espírito humano, e não 
o esmague continuamente.” 

*Jornalista. Instagram: @
sergiocabral_fi lho

Sérgio Cabral*

Bad News, Good News?

Reprodução

Nesta reunião, estavam, sentados à mesa, secretários municipais, 

autoridades, Niemeyer e o secretário de Turismo do Rio, Nestor 

Rocha, explicando a nova concepção da passarela, que, 

originalmente, seria de concreto 

Os quarenta anos do Sambódromo
Nos 40 anos do Sambódromo, um dos 
protagonistas da implementação da Passa-
rela do Samba continua na ativa e é o único 
que ainda pode relatar os bastidores desta 
história. Conselheiro do TCM-RJ, Nestor 
Rocha começou sua carreira muito jovem e 
estava na presidência da Riotur quando foi 
designado para fazer a obra que revolucio-
nou o carnaval carioca. Foi Nestor quem 
propôs a realização do desfi le em dois dias 
— antes as escolas desfi lavam numa mara-
tona — e inventou o Desfi le das Campeãs, 
no sábado seguinte, que hoje é uma das da-
tas mais procuradas pelo público. Nestor 
esteve presente em todas as etapas e assistiu 
Oscar Niemeyer, quase chorando e implo-
rando para que pudesse realizar o projeto 
do Sambódromo, já que havia sido perse-
guido pelos militares. Nenhum outro per-
sonagem vivenciou e foi protagonista da 
construção da Passarela do Samba, como 
mostra as fotos que publicamos ao lado, 
com exclusividade, para a coluna.     

Reprodução Reprodução

Nesta foto estão Marcelo Alencar, segundo 

prefeito nomeado pelo governador, em 1983, 

e o primeiro secretário de Turismo do Rio, Nes-

tor Rocha, vistoriando as obras da passarela

Jamil Hadaad, 
que foi o 
primeiro prefeito 
nomeado pelo 
governador 
Brizola, e outros 
secretários, 
no primeiro 
semestre 
de 1983, na 
passarela. Vale 
ressaltar que, 
naquela época, 
os prefeitos das 
capitais eram 
escolhidos pelos 
governadores 

A fi liação de Thiago Pampolha, 
vice-governador do Rio, no 
MDB, reuniu grandes nomes 
da política fl uminense, como 
Washington Reis, Otoni de 
Paula Pai e Otoni de Paula 
fi lho, Rafael Picciani, Leonardo 
Picciani e o ex-governador 
Moreira Franco. O presidente 
nacional do partido, o 
deputado federal Baleia Rossi, 
de São Paulo, e o governador 
do Pará, Helder Barbalho, 
também estiveram presentes 
na cerimônia. 

MDB

vernador Moreira Franco; e de Rafael 
e Leonardo Picciani. Na foto ao lado, 
com Baleia Rossi, presidente do par-
tido, e o governador do Pará, Helder 
Barbalho. Todos os discursos juran-
do fi delidade ao governador Cláudio 
Castro. Depois da solenidade, todos 
foram almoçar em um restaurante ita-
liano em São Paulo, convidados por 
Pampolha.    

DAMARES QUER EXPLICA-
ÇÕES - A senadora Damares Alves 
(Republicanos-DF) fez um requeri-
mento pedindo informações ao mi-
nistro de Minas e Energia, Alexan-
dre Silveira, sobre o rolo da tentativa 
de indicação do ex-ministro da Fazen-
da Guido Mantega para a presidência 
da mineradora Vale. Há alguns dias, 
circulou a informação de que o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva es-
taria querendo emplacar Mantega no 
cargo. A presidente do PT, deputada 
Gleisi Hoff mann (PR), chegou a fa-

zer postagem em suas redes sociais de-
fendendo. Depois, diante da polêmica 
e da reação, Silveira deu entrevista ne-
gando que Lula estivesse pressionando 
para que fosse feita a indicação. 

 INGERÊNCIA - Em sua justifi ca-
tiva, a parlamentar destaca que, para se-
rem tomadas as providências constitu-
cionais cabíveis no Senado, é preciso 
primeiro confi rmar as denúncias de in-
gerência. “A Vale possui um valor inesti-
mável para o país e não podemos deixar 
ocorrer interferências em sua adminis-
tração. A desvalorização dos papéis da 
companhia se intensifi cou com os ru-
mores no nome de Mantega. Quero sa-
ber do ministro se de fato atuou nesse 
sentido”, afi rma Damares.

 SÓ 8% - Apesar de deter apenas 8% 
de participação na companhia, via Cai-
xa de Previdência dos Funcionários 
do Banco do Brasil (Previ), o gover-
no poderia chantagear a mineradora 
difi cultando os processos de conces-

são de licenças ambientais e minerá-
rias, via Agência Nacional de Minera-
ção (ANM), bem como nos processos 
de concessão de ferrovias, por meio do 
Ministério dos Transportes. A minera-
dora Vale já perdeu, apenas este ano, 
R$ 39,3 bilhões de valor de mercado. 
Desde que voltou a ganhar força, no 
meio de janeiro deste ano, a ofensiva 
do governo para emplacar o nome de 
Mantega ao menos entre os integran-
tes do conselho de administração da 
Vale, a perda de valor da mineradora se 
intensifi cou, diz Damares.

ASSISTÊNCIA EM JAPERI - O 
município de Japeri, na Baixada Flumi-
nense (RJ), recebeu no último sábado 
(3), a visita da deputada federal licen-
ciada e secretária de Estado de Desen-
volvimento Social e Direitos Humanos, 
Rosangela Gomes. A prefeita Fernan-
da Ontiveros recebeu a comitiva esta-
dual que percorreu o bairro Marajoara, 
um dos locais mais atingidos pelas for-

tes chuvas, e ainda visitou o ponto de 
acolhimento estruturado na Escola 
Municipal Etiene de Souza Oliveira. 
A visita teve o objetivo de conhecer 
a realidade das famílias afetadas pelo 
forte temporal, e reafi rmar o compro-
misso do Governo do Estado com 
políticas públicas de assistência social. 

 INSTITUTO BEIJA-FLOR - 
O deputado federal Dr. Luizinho 
(Progressistas-RJ), durante ensaio 
na quadra da sua escola de samba 
do coração, a Beija-Flor de Nilópo-
lis, na última quinta-feira (01), des-
tinou emenda parlamentar no valor 
de R$ 1 milhão para o Instituto Bei-
ja-Flor, importante braço social da 
agremiação nilopolitana. A institui-
ção assiste há cerca de 35 anos, mais 
de 1.500 famílias através de proje-
tos esportivos, culturais e de cursos 
profi ssionalizantes para a comuni-
dade, não apenas de Nilópolis, mas 
de toda a Baixada Fluminense.

TURISTAS E FALTA DE 
ENERGIA - Mesmo com o anún-
cio da colocação de geradores na Vila 
do Abraão, em Angra dos Reis, a par-
tir desta segunda-feira, dia 5, a Enel 
gera insatisfação. O prefeito Fernan-
do Jordão, diz que pedirá à Agência 
Nacional de Energia Elétrica a não re-
novação do contrato com a conces-
sionária de energia, e tem urgência na 
resolução do problema: deve ser an-
tes do Carnaval, quando o municí-
pio fi ca lotado de turistas. “Seguindo 
a orientação de diversos governado-
res, vamos pedir à Comissão de Mi-
nas e Energia da Câmara Federal que 
a Agência Nacional de Energia Elé-
trica não renove a concessão da Enel”, 
afi rmou Jordão.

RESTAURANTE DO POVO 
- O cheque de R$ 18 milhões que 
o governador Cláudio Castro en-
tregou ao prefeito de Barra Man-
sa, Rodrigo Drable, em outubro 
do ano passado, já mostra resulta-
dos reais no uso do dinheiro. Dra-
ble anunciou que a inauguração do 
Restaurante do Povo, para o qual o 
governador destinou a verba, será 
inaugurado ainda este mês. “Os R$ 
18 milhões serão sufi cientes ainda 
para oferecermos, durante um ano, 
café da manhã e almoço”, disse Dra-
ble. A unidade, que estava fechada 
desde 2015, volta a funcionar ofe-
recendo diariamente duas mil refei-
ções: 500 cafés da manhã, 1.000 al-
moços e 500 jantares.

 SAÚDE EM TRÊS RIOS – Nas 
últimas edições do Correio, você 
acompanhou as denúncias sobre os 
gastos exorbitantes da Prefeitura de 
Três Rios (RJ) com shows do Carna-
val. Uma das críticas feitas pela popu-
lação ao governo municipal é em re-
lação à falta de prioridade, já que hoje 
o município deve R$ 10 milhões ao 
Hospital Nossa Senhora da Concei-
ção, que mantém convênio com o 
SUS e é importantíssimo para o aten-
dimento hospitalar na cidade.

POLITICAGEM – E tem ou-
tro problema: o secretário de Es-
tado de Desenvolvimento Econô-
mico, Vinicius Farah, denunciou 
que o município tem atrapalhado 
a chegada de uma verba de R$ 3,6 
milhões do Ministério da Saúde. 
Farah conseguiu o valor em 2022, 
quando era deputado federal e se-
ria destinado para a reforma de um 
importante posto de Três Rios. Po-
rém, a gestão do prefeito Joa Barba-
glio tem atrasado a entrega da do-
cumentação.
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Eleições geram temor com 
uso de inteligência artificial
Cresce intenção de criar lei que responsabilize as Big Techs

Por Gabriela Gallo

Em um ano de eleições mu-
nicipais, volta à tona um longo 
debate desde o ano passado: a 
regulamentação do uso de inte-
ligência artificial (IA) e da res-
ponsabilização de Big Techs, as 
grandes empresas que dominam 
o mercado de tecnologia. Duran-
te a sessão de retorno do Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE) na 
quinta-feira (1), o presidente do 
tribunal, ministro Alexandre de 
Moraes, defendeu a punição de 
Big Techs que divulguem con-
teúdos falsos que possam induzir 
o voto do eleitor. Ele ainda se po-
sicionou favorável à regulamen-
tação das redes sociais, serviços 
de mensagens privadas e IA.

“Elas devem ser responsáveis 
por aquilo que ganham frutos 
econômicos, por aqueles conteú-
dos em que seus algoritmos im-
pulsionam, indicam, levam aos 
eleitores e eleitoras. Não há mais 
como se admitir que as redes 
sociais sejam terra de ninguém, 
terra sem lei, onde não haja res-
ponsabilidade”, afirmou Moraes.

Além de Moraes, o novo 
ministro de Justiça e Seguran-
ça Pública (MJSP), Ricardo 
Lewandowski, também mani-
festou a necessidade de regras 
mais claras e efetivas sobre a res-
ponsabilização das big techs no 
país. Circula no Congresso Na-
cional o Projeto de Lei nº 2630, 
conhecido como PL das Fake 
News, que determina a regula-
mentação e responsabilização 
das redes sociais por conteúdos 
postados por seus usuários. A 
reportagem entrou em contato 
com o relator do projeto na Câ-
mara dos Deputados, deputado 
Orlando Silva (PCdoB-SP), que 
informou que ainda não há pre-
visão para o projeto voltar a ser 
discutido na Casa, mas “há con-
versas em curso”.

IA
Há uma grande preocupa-

ção do uso de inteligência ar-
tificial e recursos de distribui-
ções de informações durante 
o período eleitoral. Histórias 

recentes, apesar de não estarem 
voltadas para política, mos-
traram diversos atores e artis-
tas, no Brasil e no mundo, em 
vídeos ou imagens falsas, de 
conteúdo erótico ou vendendo 
produtos. Há o risco de coisas 
semelhantes virem a acontecer 
no meio da disputa eleitoral. E 
essa é a grande preocupação no 
momento da justiça eleitoral.

Em entrevista ao Correio da 
Manhã, o especialista em mar-
keting político e em marketing 
digital Marcelo Senise explicou 
que “a comunicação política é 
essencialmente emocional, por-
que é através da comunicação 
emocional que se gera conexão 
entre candidato e eleitor”.

“O problema é quando isso 
passa da persuasão e parte para 
a manipulação, que é onde vêm 
os discursos de ódio, as teorias 
de terra plana”, ele esclareceu.

“Do mesmo jeito que a 
ciência mapeou o genoma hu-
mano e foi uma revolução na 
medicina, a inteligência arti-
ficial mapeou as emoções hu-
manas. Ela tem capacidade de 
entender o nosso processo de 
decisão antes de a gente deci-
dir. Nisso, ela tem um poder de 
manipulação se ela for usada 
de maneira mal intencionada”, 
completou Senise.

Desinteresse
O especialista criticou a falta 

de engajamento do Congresso 
para discutir e aprovar a regula-
mentação de big techs e IA. Para 
Senise, o Parlamento teve a opor-
tunidade de se antecipar ao pro-
blema, e agora vive-se essa grande 
preocupação ás vésperas das elei-
ções. “O Parlamento dormiu no 
ponto, perdeu o timing. Nós não 
estamos falando de um achismo, 
estamos falando de algo que está 
acontecendo no mundo. Muitos 
falam que a regulamentação se 
trata de censura, mas isso não é 
o caso. Qualquer ação humana 
precisa de regulamentação”, disse.

Porém, ele se manifestou sa-
tisfeito com os recentes posicio-
namentos do Supremo Tribunal 
Federal (STF) e do presidente da 
Corte, Luis Roberto Barroso, da 
Ordem dos Advogados do Brasil 
(OAB), do presidente Lula e de-
mais autoridades que se manifes-
taram favoráveis à regulamenta-
ção das redes. “Parece que houve 
um despertar para a questão, co-
meçaram a entender o tamanho 
do problema”, completou.

Questionado pela reporta-
gem se ainda há tempo de o Par-
lamento regulamentar as redes à 
tempo das eleições municipais, o 
especialista em marketing relem-
brou que, qualquer lei “aprovada 

pelo Congresso agora não tem 
validade para as eleições muni-
cipais porque excedeu o prazo”. 
Dessa forma, uma sugestão dele 
para uma medida provisória é um 
acordo entre TSE e Congresso 
Nacional “para que o TSE baixe, 
em forma de normativa, o que o 
Congresso decidir”. Ele admite: 
“É remendo, mas que tem chance 
pra funcionar.

Neste ano, o TSE se compro-
meteu a combater de forma in-
tensiva desinformações que circu-
larem pela internet. Moraes vem 
defendendo o estabelecimento 
de regras na Justiça Eleitoral para 
garantir a regularidade dos pleitos 
e minimizar a influência da desin-
formação que circula na internet. 
Ele ainda anunciou uma parceria 
com o Ministério da Justiça com 
resoluções sobre as eleições deste 
ano que trarão regras para com-
bater informações falsas, discurso 
de ódio e as Big Techs. O acordo 
entre a Corte e o Ministério ain-
da prevê a participação da Polícia 
Federal (PF).

No entanto, Marcelo Senise 
reforçou que a inteligência arti-
ficial não deve ser tratada como 
uma vilã. Ele ressalta que IA se 
trata de uma mera ferramenta 
que pode ser classificada como 
“boa” ou “ruim”, dependendo da 
forma como ela é utilizada.

Wilson Dias/Agência Brasil

A proliferação de fake news com inteligência artificial preocupa

agenda cheia: congresso volta 
aos trabalhos com 20 MPs
Por ana Paula Marques

Os parlamentares abrem os 
trabalhos do Congresso Nacional 
com agenda movimentada. São 
ao todo 20 Medidas Provisórias 
(MP) pendentes de votação, além 
dos projetos de lei prioritários e a 
análise dos vetos feitos pelo pre-
sidente da República, Luiz Inácio 
Lula da Silva, em especial o corte 
de R$ 5,6 bilhões nas emendas 
parlamentares de comissões ao or-
çamento, que tem gerado embate 
entre governo e Legislativo.

Das medidas que aguardam 
o aval do Legislativo, dez abrem 
créditos extraordinários para di-
versos órgãos públicos. Juntas, as 
matérias somam mais de R$ 96 
bilhões. Uma só proposta concen-
tra R$ 93 bilhões do montante 
para a quitação de precatórios — 
ordens de pagamento expedidas 
pela Justiça.

No pacote, também estão te-
mas importantes para o governo 
como a continuidade do programa 
Desenrola e a análise da recom-
posição de créditos de Imposto 
Sobre Circulação de Mercadorias 
(ICMS) para os estados. Caso não 
sejam votadas em até 45 dias a par-
tir da publicação, as MPs passam a 
trancar a pauta da Câmara dos De-
putados e do Senado Federal.

A volta parlamentar acontece 
primeiro na Câmara, nesta segun-

da-feira (5), com a primeira sessão 
solene do ano. Já o Senado abre os 
trabalhos no dia seguinte, na ter-
ça-feira (6), com Sessão Delibera-
tiva Ordinária, onde o ex-ministro 
da Justiça Flávio Dino deve apre-
sentar cinco projetos antes de as-
sumir o mandato de ministro do 
Supremo Tribunal Federal (STF).

Orçamento
As agendas devem se aprofun-

dar no orçamento nos próximos 
dias. Para tentar acalmar os ânimos 
após a tensão que se instalou entre 
Executivo e Legislativo, com o veto 
nos trechos da Lei Orçamentária 
Anual (LOA) que encaminhava 
R$ 16 bilhões para as emendas de 
comissão — as direcionadas pelas 
comissões permanentes das Casa 
— e a MP que reonera os 17 se-
tores da economia, o ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, deve 

se reunir com líderes partidários 
nesta semana.

Parlamentares são contra a 
MP por pressão de empresários. 
Ao todo, nove frentes parlamen-
tares pediram ao presidente do 
Senado Federal e do Congresso 
Nacional, Rodrigo Pacheco (PS-
D-MG), que devolva a medida ao 
governo federal. Eles argumentam 
que a MP vai reonerar “os setores 
que mais geram empregos na eco-
nomia nacional” e assim diminuir 
as contratações.

Tributária
Os congressistas devem se 

debruçar também sobre a regula-
mentação da reforma tributária. 
São pelo menos 71 dispositivos 
do texto que precisam de determi-
nação dos parlamentares. Entre os 
assuntos estão os trechos dos itens 
da cesta básica que terão imposto 

zerado, o cashback para a conta de 
luz e gás de cozinha, e o Imposto 
sobre produtos nocivos à saúde ou 
ao meio ambiente.

Além disso, as discussões na 
Câmara devem se voltar para 
o Projeto de Lei (PL) das Fake 
News. Texto discutido desde 
2020, quando foi aprovado no Se-
nado e seguiu sua tramitação para 
análise dos deputados. Em abril 
de 2023, o deputado Orlando 
Silva (PC do B-PSP), relator da 
proposta, apresentou seu parecer 
sobre a matéria, porém, o texto se-
guiu na ‘gaveta’ até o final do ano e 
deve ser retomado neste ano.

‘Ameaça’
Mesmo com intensa agen-

da, parlamentares da oposição 
prometem obstrução das pautas. 
Eles se incomodam com a falta 
de proteção dos presidentes das 
Casas, — Arthur Lira (PP-AL) e 
Pacheco — após as operações da 
Polícia Federal (PF) que miraram 
os deputados bolsonaristas Carlos 
Jordy (PL-RJ) e Alexandre Ra-
magem (PL-RJ).

Os congressistas defendem 
uma agenda institucional para 
coibir as ações da PF no Congres-
so, o argumento é que os manda-
dos de busca e apreensão realiza-
dos nos gabinetes dos deputados e 
autorizados pelo STF são atos de 
“perseguição política”.

Rafa Neddermeyer/Agência Brasil

Azul só na fachada: Congresso retorna tenso

CORREIO POLÍTICO

Acampamentos a mais de 
um quilômetro de quarteis

Antes do STF, Senado deverá 
ver o velho Dino de briga

Senado Projeto

Segurança

Inusitados

Desativados

Antes e depois

O projeto de Flávio Dino 

determina que para qual-

quer construção, ainda 

que provisória, como 

acampamentos, em uma 

área menor que “600 bra-

ças” (ou 1.320 metros), “se-

rão observados protocolos 

específicos de segurança, 
com vistas à prevenção e 

repressão contra crimes 

atentatórios ao Estado 

Democrático de Direito 

e suas instituições”. Es-

ses protocolos, segundo 

o projeto, serão definidos 
por decreto presidencial. 

Na justificativa ao projeto, 
Dino é explícito: a inspi-

ração foram os atos anti-

democráticos do dia 8 de 

janeiro. “Os ataques aos 

Poderes da República no 

dia 8 de janeiro de 2023 

e toda a preparação para 

as invasões” aconteceram, 

segundo a justificativa 
nesses acampamentos. 

Durante a sabatina para 

ser aprovado para a vaga 

do Supremo Tribunal Fe-

deral (STF), o ex-ministro 

da Justiça Flávio Dino 

procurou se mostrar com 

um espírito mais afável, 

mais conciliador. Por mais 

que fosse provocado pe-

los senadores de oposi-

ção, evitou as tiradas irô-

nicas e mais agressivas 

que produziram memes 

nas vezes em que foi an-

tes ao Congresso como 

ministro. Chegou a citar 

um trecho da Bíblia, o do 

“Caminho de Damasco”, 

no qual Saulo entra na 

estrada como persegui-

dor dos cristãos e sai dela 

como apóstolo de Jesus. 

Emendou ainda dizendo 

que ao longo da sua vida, 

sempre souber “mudar a 

roupa” conforme a função 

que exercia. Pois bem: an-

tes de envergar a toga de 

ministro, neste mês de fe-

vereiro, Flávio Dino enver-

gará o terno de senador. 

De esquerda. Do PSB. 

Coerente com essa ideia 

das “roupas” para cada 

ocasião, nesse curto tem-

po em que ficar no Sena-

do, Flávio Dino está dis-

posto a ser tão ou mais 

combativo do que era no 

ministério. Se, como ele 

disse, ministro do STF não 

pode ter viés político, o 

oposto ocorre no Senado. 

O Correio Político teve 

acesso ao projeto de lei 

que Dino pretende apre-

sentar como senador. E 

ele muito provavelmente 

promete gerar brigas com 

a oposição. O projeto visa 

proibir novos acampa-

mentos em áreas milita-

res como os que antece-

deram o 8 de janeiro. 

Na justificativa, Flávio 
Dino afirma que a res-

trição que propõe visa 

garantir segurança aos 

próprios prédios milita-

res. Afinal, aglomerações 
como a que foram vistas 

podem sair do controle, 

“expostos a várias amea-

ças e riscos, a exemplo de 

ataques à bomba”. 

Flávio Dino classifica es-

ses acampamentos como 

“inéditos e inusitados”. Até 

depois dos lamentáveis 

atos de 8 de janeiro, das 

invasões e depredações, 

manifestantes ficaram 70 
dias acampados em fren-

te ao Quartel General do 

Exército, em Brasília. Tudo 

começou lá. 

Naturalmente, tal restri-

ção, ainda frisa Dino, não 

se aplica a quarteis de-

sativados. Quem quiser 

acampar, por exemplo, 

em volta do quartel do 

Parque Dom Pedro II, em 

São Paulo, desativado em 

1997 e hoje abandona-

do, pode ficar à vontade. 
?Dino vai à briga.

Antes dos atos, boa parte 

dos manifestantes está 

reunido no QG do Exérci-

to. Ali, boa parte foi plane-

jada. E depois muitos vol-

taram para lá. Tanto que 

houve o tenso momento, 

em que o Exército proibiu 

na noite a entrada da po-

lícia e só permitiu as pri-

sões na manhã seguinte. 

Valter Campanato/Agência Brasil

Rafa Neddermeyer/Agência Brasil

Manifestantes ficaram 70 dias no QG do Exército

Antes da toga, Dino envergará o terno de senador 

POR RUDOLFO LAGO
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Outro agente da Abin é 
demitido após investigação 

Por Gabriela Gallo

Seguem as investigações da 
Polícia Federal (PF) sobre um 
suposto esquema de espionagem 
ilegal praticado pela Agência Bra-
sileira de Inteligência (Abin) con-
tra autoridades, jornalistas e polí-
ticos. Na sexta-feira (02), o agente 
Cristiano da Costa Ribeiro foi 
demitido do cargo acusado de 
vazar informações confidenciais 
da agência para “blindar” o sena-
dor Flávio Bolsonaro (PL-RJ) no 
caso das rachadinhas.

Segundo as investigações 
internas, ele teria fotografado 
dados sigilosos do sistema de in-
teligência e enviado para pessoas 
que não fazem parte da Abin. 
O material das fotos teria sido 
utilizado em uma reportagem 
publicada em 2020, que aponta-
va que o policial federal Marcelo 
Bormevet, na época também da 
Abin, teria produzido relatórios 
para proteger o senador.

Além disso, em entrevista à 
GloboNews na sexta-feira, o mi-
nistro da Controladoria Geral da 
União (CGU) Vinícius de Car-
valho declarou que o descarte de 
informações sobre espionagem 
ilegal “tem tendência a ter acon-
tecido” durante o governo do ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL). 
Porém, ele não descartou a possi-
bilidade de funcionários do órgão 
terem dado fim às informações já 
na gestão de Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT). Segundo Carvalho, a 
imprecisão das datas em que os 
materiais teriam sido descartados 
se dá pelo caráter sigiloso da in-
vestigação da PF.

Abin

Toda essa investigação cha-
ma a atenção de qual seria a ver-
dadeira função da Abin. Criada 
no governo Fernando Collor 
para substituir o antigo Serviço 
Nacional de Informações (SNI) 
da ditadura, a Agência Brasileira 
de Inteligência é o órgão da Pre-
sidência da República responsá-
vel por fornecer ao presidente e 

a seus ministros informações e 
análises estratégicas, oportunas 
e confiáveis, necessárias ao pro-
cesso de decisão.

Vinculada à Casa Civil, a 
agência serve para traçar cenários 
estratégicos para o governo dian-
te de eventuais ameaças ao país, 
como movimentações estranhas 
em fronteiras, risco de terrorismo 
e invasão, dentre outros. Portan-
to, ela não dá ao poder Executivo 
a autorização e nem o direito de 
bisbilhotar a vida de terceiros.

“Na condição de órgão cen-
tral do Sistema Brasileiro de Inte-
ligência (Sisbin), a Abin tem por 
missão assegurar que o Executivo 
Federal tenha acesso a conhe-
cimentos relativos à segurança 
do Estado e da sociedade, como 
os que envolvem defesa externa, 
relações exteriores, segurança in-
terna, desenvolvimento socioe-
conômico e desenvolvimento 
científico-tecnológico”, afirma a 
agência em seu site oficial.

Crimes

Com os casos recentes, a Polí-
cia Federal investiga uma série de 
possíveis crimes praticados pela 
Abin. De acordo com o advoga-
do criminalista Oberdan Costa, 

caso sejam comprovados os casos 
de espionagem ilegal praticado 
pelos agentes públicos da agência, 
os responsáveis se enquadram no 
crime de prevaricação - que con-
siste em retardar ou deixar de pra-
ticar ato de ofício indevidamente, 
ou praticá-lo contra disposição 
expressa de lei, para satisfazer in-
teresse pessoal. A pena da infra-
ção é de detenção de até um ano, 
e pagamento de multa.

Além disso, caso os agentes 
comprovem que a “Abin paralela” 
se aproveitou da invasão de celu-
lares e computadores para obter 
alguma vantagem indevida aos 
servidores ou terceiros, as penas 
aumentam ainda mais. “Nesses 
casos estaríamos diante de cor-
rupção ativa e corrupção passiva 
– ainda que o corruptor seja tam-
bém agente público, porque ele 
não agiu nessa condição enquan-
to corrompia. Também haveria o 
crime de invasão de dispositivo 
informático”, ele explicou.

Os crimes de corrupção ativa 
e passiva podem ter pena de até 12 
anos de reclusão, e o de invasão de 
dispositivo pode chegar a quatro 
anos. Já o crime de espionagem é 
mais complicado de tipificar. “No 
Brasil, o crime de espionagem se 

trata de uma situação completa-
mente diversa, que é a de alguém 
que revela segredos estatais para 
governo ou organização crimino-
sa estrangeira”, ressaltou Oberdan

Já as investigações contra o 
ex-diretor-geral da Abin deputa-
do federal Alexandre Ramagem 
(PL-RJ) e o vereador Carlos Bol-
sonaro (Republicanos-RJ) acu-
sam os parlamentares de interfe-
rirem nas investigações do órgão 
contra os filhos do ex-presidente, 
produzindo provas a favor de Re-
nan Bolsonaro e preparando re-
latórios para a defesa do senador 
Flávio Bolsonaro. Neste caso, o 
criminalista avalia que, caso fique 
comprovado que as informações 
dadas pela “Abin paralela” inter-
feriram nas investigações da PF, 
estaria configurado o crime de 
obstrução de Justiça.

“Esse crime está presente na 
Lei das Organizações Crimino-
sas, cuja pena é de três a oito anos 
de reclusão, e multa. Ele ocorre 
quando o agente embaraça inves-
tigação penal contra organizações 
criminosas. Por outro lado, se não 
houver organização criminosa na 
investigação, não restará configu-
rado esse crime”, complementou 
o criminalista. 

Conheça as verdadeiras funções da agência de inteligência
Valter Campanato/Agência Brasil

Investigações apuram se Abin agiu de maneira ilegal com Ramagem

Um dos principais líderes 
políticos do Ceará, o senador 
Cid Gomes se filou ao PSB 
neste domingo (4) em um ato 
político em Fortaleza. O mo-
vimento sela o rompimento 
do senador com o seu irmão, 
o ex-ministro e ex-governador 
Ciro Gomes, que permanece 
no PDT.

Cid mostrou força política 
na mudança partidária e chega 
ao partido levando 38 prefeitos 
e a secretária-executiva do Mi-
nistério da Educação, a ex-go-
vernadora Izolda Cela.

Dentre os novos prefeitos 
do PSB no Ceará está Ivo Go-
mes, irmão de Cid e Ciro que 
comanda a Prefeitura de So-
bral, berço político da família.

Deputados estaduais e fe-
derais também devem acom-
panhar Cid na migração para 
o PSB, mas ela depende do aval 
da Justiça Eleitoral. Caso con-
trário, a mudança deve aconte-
cer apenas na janela partidária 
de 2026.

Neste domingo, Cid subiu 
ao palco de mãos dadas com 
o ministro Camilo Santana 
(Educação), que governou o 
Ceará entre 2015 e 2022.

Depois, ao iniciar seu dis-
curso, chamou Camilo de ir-
mão: “Eu queria evitar expres-
são familiar, mas eu vou dizer: 
meu caro irmão Camilo San-
tana”, afirmou Cid, ao cumpri-
mentar ministro.

“Quando eu procurei Ca-
milo para ser o governador, não 
era para ser capacho meu. [...] 
Eu procurei para ele ser um go-
vernador de estado melhor do 
que eu. E digo sem problema de 
vaidade: Camilo é hoje a maior 
liderança de estado do Ceará e 
eu me orgulho disso.”

A única referência a Ciro 
Gomes foi feita em meio a 
uma piada. Cid falou que foi 
o maior governador que Cea-
rá já teve e citou a sua altura 
de 1,84m. Ao citar os ante-
cessores mais recentes, afir-
mou que Ciro “foi um grande 
governador”.

Cid Gomes governou o 
Ceará entre 2007 e 2014. Já o 

seu irmão Ciro Gomes gover-
nou o estado entre 1991 e 1994.

O ato também teve par-
ticipação do vice-presidente 
Geraldo Alckmin, do ministro 
Márcio França (Empreendedo-
rismo), do governador do Ma-
ranhão, Carlos Brandão, e de 
líderes políticos do PSB.

No Ceará, o PSB é liderado 
pelo ex-deputado Eudoro San-
tana, pai do ministro da Educa-
ção Camilo Santana (PT).

A filiação de Cid Gomes 
mantém o seu grupo político 
como aliado do governador 
Elmano de Freitas (PT), rever-
tendo o rompimento que acon-
teceu nas eleições de 2022. Na 
época, PT e PDT desfizeram 

uma aliança política de 16 anos 
por divergências na escolha do 
candidato a governador.

O PDT concorreu naquela 
eleição com Roberto Cláudio, 
ex-prefeito de Fortaleza, que foi 
indicado candidato após derro-
tar na disputa interna a então 
governadora Izolda Cela, nome 
preferido de Cid e de Camilo 
Santana.

A divergência fez com que 
os irmãos Ciro e Cid Gomes 
rompessem relações e racharam 
o PDT no Ceará, reduto elei-
toral da família, em uma briga 
marcada por acusações de trai-
ções e arbitrariedades.

Ciro Gomes, que defende 
independência do PDT em 
relação ao governo petista no 
estado, acusa o irmão de tê-lo 
abandonado na eleição presi-
dencial de 2022 e atuado em 
prol do presidente Lula (PT).

Do outro lado, Cid se afas-
tou da disputa estadual e presi-
dencial, abdicando da coorde-
nação da campanha do irmão, 
posto que ocupou em outras 
vezes que Ciro disputou a Pre-
sidência.

Essa será a primeira vez que 
Cid e Ciro vão militar em par-
tidos diferentes desde a filiação 
de ambos ao MDB em 1983. 
Desde então, os irmãos passa-
ram por PSDB, PPS, PSB, Pros 
e PDT.

Por João Pedro Pitombo 
(Folhapress)

Cid Gomes se filia ao PSB 
Jefferson Rudy/Agência Senado

Senador se filiou ao PSB em ato neste domingo

CORREIO BASTIDORES

PDT e PSB desfilam dúvidas 
sobre permanência no bloco

Sorrisos, sorrisos; partidos à 
parte: PL espera Tarcísio

Regulamenta Pontes

Discriminação

Sem saídas

Tolerância zero

Vade retro

A queda de braço que en-

volve o eventual rompi-

mento das bancadas do 

PDT e do PSB com o blo-

co parlamentar articulado 

por Arthur Lira (PP-AL) 

em 2023 terá novos ca-

pítulos na retomada dos 

trabalhos do Legislativo.

Pelo sim, pelo não, os pe-

detistas decidiram passar 

a se reunir todas as ter-

ças-feiras para avaliar sua 

relação com Lira e com o 

Planalto — consideram 

que foram escanteados 

na briga por cargos e 

emendas.

Integrantes dos dois par-

tidos que querem deixar 

tudo como está ressaltam 

que não há opções para 

os rebeldes. Somadas, as 

bancadas têm 32 deputa-

do; unidas, fariam o ape-

nas o  quinto maior bloco, 

o que se refletiria em me-

nos cartos em comissões.

PT, que nada: apesar do 

convite irônico  e anôni-

mo feito ao governador 

de São Paulo durante 

evento com Lula, Tarcísio 

de Freitas, deverá trocar 

o Republicanos pelo PL. 

Presidente do partido, 

Valdemar Costa Neto tem 

dito a aliados que a filia-

ção deverá ocorrer ainda 

neste primeiro semestre.

Como o presidente da Re-

pública deu a entender, 

Tarcísio é visto como um 

provável e forte candida-

to ao Planalto em 2026 

— isto, se Jair Bolsonaro 

permanecer inelegível. 

O governador, porém, en-

frenta resistência de seto-

res mais radicais, que não 

admitem qualquer gesto 

amistoso com os petistas, 

como os sorrisos trocados 

entre ele e Lula na sexta 

passada. Além disso, pes-

soas próximas a Tarcísio 

alegam que, se for para o 

PL, ele estreitará seu ca-

minho e ficará amarrado 
ao bolsonarismo.

Por falar nisso: entrevis-

ta à Record do deputado 

Marcos Pereira (SP), presi-

dente do Republicanos, ir-

ritou a extrema direita. Ele 

defendeu a regulamen-

tação das redes sociais e 

da inteligência artificial. 
A Record é ligada à Igreja 

Universal, da qual Pereira 

é bispo licenciado.

Pré-candidato à presi-

dência da Câmara, Perei-

ra tem feito pontes com 

o governo — passou a 

controlar o Ministério de 

Portos e Aeroportos, en-

tregue ao deputado Silvio 

Costa Filho (PE). No Repu-

blicanos há bolsonaristas 

como a senadora Dama-

res Alves (DF).

Outro problema em cine-

mas cariocas. O Ministério 

Público instaurou inqué-

rito civil para apurar se a 

rede Cinemark desrespei-

ta o decreto que determi-

na instalação de assentos 

para pessoas obesas. A 

acusação é da  Associação 

Juntos por um Mundo In-

clusivo.

A ida para o bloco do 

MDB, Republicanos, PSD 

e Podemos é encarada 

como troca de seis por 

meia dúzia. A união com 

o PL seria inviável e a mi-

gração para o grupo da 

federação PT-PV-PCdoB, 

vista como uma rendição 

ao pouco generoso Palá-

cio do Planalto.

A Mangueira começou, 

semana passada, a en-

tregar fantasias para inte-

grantes de suas diferentes 

alas. Mas tratou de deixar 

claro: quem usá-las an-

tes do desfile ou exibi-las 
em redes sociais ganhará 

um irrecorrível cartão ver-

melho e ficará de fora da 
grande festa.

Ex-militante do PT nos 

tempos de estudante, o 

deputado Sóstenes Ca-

valcante (PL-RJ) hoje foge 

da estrelinha que usou no 

peito com a mesma ênfa-

se com que, na sua igreja, 

trata de afastar o coisa-

-ruim. Outro dia, recusou 

mesa numa padaria cario-

ca que tinha o número 13.

José Cruz/Agência Brasil

Foto: Ricardo Stuckert / PR

Lira articulou o maior bloco parlamentar da Câmara

Troca de gentilezas irritou bolsonaristas

POR FERNANDO MOLICA
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Governo adia decisão de 
sobretaxar aço importado

Produção de petróleo e gás 
bate novo recorde em 2023

CORREIO ECONÔMICO

Maior da história Investir é preciso 

Avanço ruim 

Cripto ‘fake’ 

Boa notícia 

Restituição já! 

 – A polêmica em torno da 
taxação, em até 25%, das 
importações do aço de-
verá se prolongar por um 
bom tempo. É o que se 
pode depreender do co-
mentário feito pelo secre-
tário-executivo do Minis-
tério do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Ser-
viços (MDIC), Márcio Elias 
Rosa, ao admitir que a 
medida pode ter impacto 
inflacionário para outros 

segmentos, sem nominar 
quais seriam estes.
“O governo vai lançar mão 
de algum instrumento, 
seja para atender, seja para 
negar. Alguns setores são 
estratégicos e provocam 
um efeito em cascata. Pode 
ter impacto inflacionário, 
é o transbordamento, um 
efeito de transbordamento. 
Agora, essa não é uma ava-
liação simples de ser feita”, 
afirmou Rosa. 

Marco de superação, o 
Brasil acaba de quebrar 
novo recorde de produção 
média anual de petróleo e 
gás natural em 2023, ao 
atingir 4,344 milhões de 
barris de óleo equivalente 
por dia (boe/d) em 2023, 
montante 11,69% superior 
ao do ano anterior, além 
de ultrapassar, pela pri-
meira vez, o patamar de 
boe/d, de acordo com o 
Boletim Mensal da Produ-
ção de Petróleo e Gás Na-
tural, da Agência Nacional 

do Petróleo, Gás Natural 
e Biocombustíveis (ANP). 
de dezembro último.  
De igual forma, o estudo 
apontou recordes de pro-
dução, em separado, do 
petróleo – 3,402 milhões de 
barris por dia (bbl/d), 12,57% 
acima do valor de 2022, de 
3,022 milhões de bbl/d – e 
do gás natural – 150 mi-
lhões de metros cúbicos 
por dia (m³/d), cerca de 
8,7% maior do que a obser-
vada no ano anterior, de 138 
milhões de m³/d.

Além de sucessivos re-
cordes de produção, na 
última quinta-feira (1º), a 
Petrobras atingiu o maior 
valor de sua história (R$ 
552 bilhões), no fecha-
mento da Bovespa. Sua 
ação preferencial (PETR4) 
foi cotada a R$ 41,57 e a 
ordinária (PETR3), chegou 
a R$ 42,96.    

A retomada de investi-
mentos é o fator determi-
nante dos sucessivos re-
cordes de produção e da 
alta do valor da petroleira, 
avaliou o presidente da 
estatal, Jean Paul Prates. 
“A Petrobras que os brasi-
leiros têm orgulho e que o 
mercado admira está de 
volta”, festejou.  

Após cravar 77,6%, em de-
zembro último, o percentu-
al de famílias com dívidas 
(em atraso ou não) do país 
subiu para 78,1% em janeiro 
último, aponta a Pesquisa 
de Endividamento e Ina-
dimplência do Consumidor 
(Peic)  da CNC. Em janeiro 
de 2023, o patamar do indi-
cador era de 78%.

Acusado de lesar em mais 
de US$ 1,2 milhão, 15 inves-
tidores de um fundo fake 
de critptoativos, o ‘pseu-
do-gestor’ da empresa 
Rockwell Capital Manage-
ment, Brian Sewell, foi de-
nunciado pela Securities 
and Exchange Commis-
sion (a CVM dos EUA) por 
fraude. 

Já a boa notícia é que a par-
cela de famílias sem condi-
ções de pagar suas contas 
bateu 12% em janeiro últi-
mo, pouco abaixo dos 12,2% 
de dezembro e de 11,6% de 
janeiro de 2023. A maior re-
dução de endividamento foi 
registrada em famílias com 
renda de cinco a dez salários 
mínimos.

Sob a alegação de que seu 
fundo de hedge, baseado 
em tecnologia de ponta 
(inteligência artificial e ‘lear-
ning machine’) proporcio-
naria ‘altos retornos’, Sewell 
manteve os recursos dos 
crédulos investidores em 
uma carteira digital de bi-
tcoin, depois hackeada e 
roubada. 

Divulgação

Geraldo Falcão - Agência Petrobras

Sobretaxação ou não do produto sem solução à vista  

Produção do ano passado superou em 11,69% à de 2022

‘Socorro’ federal às aéreas 
pode chegar a R$ 3 bilhões
Aporte seria feito pelo Planalto, via Fnac, sob a supervisão do BNDES

Por marcello  Sigwalt

Sem citar números ou con-
dições, o ministro de Portos e 
Aeroportos, Silvio Costa Filho, 
afirmou que o governo deverá 
apresentar, logo após o feriado 
de Carnaval, o que chamou de 
‘pacote de socorro’ às compa-
nhias aéreas. 

Desde o pedido de recupe-
ração judicial da Gol, a 25 de 
janeiro último, cresce o temor 
do mercado que ocorra um 
‘efeito dominó’ de crises no se-
tor, aumentando o risco de pa-
ralisação dos serviços prestados 
à população. 

O ‘pacote’ suscitado pelo 
ministro incluiria a flexibili-
zação de dívidas tributárias e 
regulatórias com a União, uma 
linha de crédito no BNDES 
(Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social), 
cuja garantia viria do Fnac 
(Fundo Nacional de Aviação 
Social), mediante um aporte 
e recursos federais que poderá 
chegar a R$ 3 bilhões, em caso 
de inadimplência. Essa seria a 
‘solução’ alternativa, tendo em 
vista ‘driblar’ a falta de  garan-
tias do setor.

Da parte das empresas, estas 
chegaram a sinalizar com slots 
(espaço em aeroportos) e ae-
ronaves em leasing, a título de 
garantias, mas a ideia não pros-
perou. 

Além da Gol, a Azul, outra 
grande companhia aérea, também 
exibe alto nível de endividamento, 
ou seja, ambas estariam com o ‘PL 
virado’, que é quando a dívida su-
pera o patrimônio. 

“O BNDES tem inadim-
plência de 0,01% e queremos 

que continue assim”, senten-
ciou Mercadante.

Costa Filho considera, ain-
da, o fortalecimento dos voos 
regionais e aquisição de aerona-
ves nacionais da Embraer.

Planalto de ‘olho’ nos 

aposentados

O Planalto tem grande interes-
se   de que o impasse aéreo se desfaça 
logo, a fim de garantir a ‘decolagem’ 
do programa Voa Brasil, pelo qual 

aposentados e pensionistas po-
deriam pagar passagens no valor 
módico de R$ 200, a partir deste 
mês. Só falta que as companhias 
confirmem sua adesão ao programa 
federal.  

Por fim, a despeito das reitera-
das negativas do presidente da Pe-
trobras, Jean Paul Prates, o governo 
reduziria, entre 2% e 4%, o o corres-
pondente à margem utilizada atual-
mente pelas grandes distribuidoras 
privadas Vibra (ex-BR) e Shell (que 
pertence à Raízen).

Divulgação/Petrobras

Mesmo negada pelo presidente da Petrobras, queda do QAV poderá atingir 4%

Por marcello Sigwalt

Ao descrever uma sequência 
firme de cinco meses de cresci-
mento – de 0,4%, em agosto; 
0,2%, em setembro; 0,2% em 
outubro; 0,7% de novembro e 
de 1,1% em dezembro último 
– a produção industrial brasi-
leira esboça trajetória de recu-
peração, acumulando avanço 
de 0,2% em 2023. Embora re-
presente uma superação, ante 
à queda 0,7% do período pré-
-pandemia, o indicador produ-
tivo ainda se mantém 16,3 pon-
tos percentuais (p.p.) abaixo 
do nível recorde, verificado em 
maio de 2011. 

Tais dados, constantes da 
Pesquisa Industrial Mensal 
(PIM), foram divulgados, nes-
sa sexta-feira (2), pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE). 

Na avaliação do gerente da 
PIM, André Macedo, “no ín-
dice de dezembro de 2023, ob-
serva-se um perfil disseminado 

de taxas positivas, alcançando 
três das quatro categorias eco-
nômicas e 14 dos 25 ramos 
industriais pesquisados. Entre 
as atividades um dos destaques 
foi indústrias extrativas, que 
avançou 2,2% no segundo mês 
seguido de crescimento na pro-
dução, apoiada especialmente 
na maior extração de minério. 

O segundo destaque é produ-
tos alimentícios, que acumulou 
um crescimento de 9,1% e seis 
meses seguidos de avanço na 
produção”. 

Ao mesmo tempo, entre as dez 
atividades pesquisadas que exibiram 
recuo de produção em dezembro 
último, o maior impacto negativo 
coube aos produtos derivados do 

petróleo, biocombustíveis e produ-
tos químicos, o que praticamente 
eliminou os avanços do mês ante-
rior.

No campo positivo, a pro-
dução avançou em: indústrias 
extrativas, produtos derivados 
de petróleo e biocombustíveis 
e produtos alimentícios. Em 
contraponto, recuaram: veí-
culos automotores, produtos 
químicos, máquinas e equipa-
mentos, máquinas, aparelhos 
e materiais elétricos e equipa-
mentos de informática, produ-
tos eletrônicos e ópticos. Frente 
a esses resultados, Macedo ana-
lisa que “quando avaliamos o 
ano de 2023, observamos dois 
períodos distintos. O primeiro 
semestre foi marcado por um 
comportamento predominan-
temente negativo da indústria 
geral, com uma queda de 0,3% 
no período. Já no segundo se-
mestre, há, claramente, uma 
melhora de ritmo na produ-
ção industrial, resultando num 
crescimento de 0,5%”.

Produção industrial recupera viés positivo 
José Paulo Lacerda/CNI

Produção da indústria registra recuperação desde agosto

consultorias: economia está ‘sem fôlego’

Passagem aérea e gás lideram carestia

Por Fernando canzian 

(Folhapress)

A economia brasileira en-
cerrou 2023 e começou 2024 
muito devagar, quase parando, 
o que confirmaria, por ora, a 
expectativa de um crescimento 
neste ano que deve chegar ape-
nas à metade daquele do ano 
passado cerca de 1,5%, ante 3% 
em 2023.

Institutos e consultorias es-
timam que foi negativa ou mui-

to baixa a taxa de crescimen-
to do PIB (Produto Interno 
Bruto) no último trimestre de 
2023 em relação aos três meses 
anteriores. Para o primeiro tri-
mestre de 2024, a expectativa é 
a mesma.

O Ibre-FGV (Instituto Bra-
sileiro de Economia da Fun-
dação Getúlio Vargas) avalia 
que o crescimento do PIB no 
último trimestre de 2023 tenha 
ficado em zero; e projeta queda 
de 0,1% nos primeiros três me-

ses de 2024, sempre em relação 
ao trimestre anterior.

A consultoria Tendências 
avalia ter havido queda de 0,4% 
no último trimestre e prevê alta 
de 0,5% no primeiro deste ano. 

Para Silvia Matos, coor-
denadora do Boletim Macro 
Ibre-FGV, dois aspectos tor-
nam o crescimento de 2024 
difícil. 

O primeiro é que o chama-
do carregamento estatístico 
(ou impulso) do PIB do fim de 

2023 para 2024 será menor do 
que foi o de 2022 para 2023. 

Naquela ocasião, este car-
regamento foi de 0,9%, o que 
significa que a economia teria 
crescido 0,9% em 2023 mesmo 
que a atividade parasse. 

Outro ponto é que o cha-
mado PIB exógeno que inclui 
externalidades ao ciclo normal 
da economia foi de 1,7% em 
2023, puxado sobretudo pelo 
aumento de 16,2% do PIB 
agropecuário. 

Por Leonardo Vieceli 

(Folhapress)

A passagem aérea e o gás de 
botijão acumularam as maiores 
taxas de inflação de um ranking 
que aponta as variações dos 
preços de 20 bens e serviços 
desde o início da circulação do 
real, há quase 30 anos.

A moeda brasileira passou 
a circular no Brasil em 1º de 
julho de 1994. Antes, em 1º de 
março daquele ano, os preços 

começaram a ser fixados em 
URV (Unidade Real de Valor), 
que fez a transição até a chega-
da da nova moeda. A URV foi 
implementada por meio de me-
dida provisória (MP) em 27 de 
fevereiro de 1994.

Até dezembro de 2023, a 
alta registrada pela passagem de 
avião no Brasil foi de 2.728%, 
enquanto a do gás chegou a 
2.370%, segundo levantamento 
do economista Bruno Imaizu-
mi, da LCA Consultores, a pe-

dido da reportagem.
Aluguel residencial 

(1.439%), empregado domés-
tico (1.242%) e taxa de água e 
esgoto (1.209%) aparecem na 
sequência. A análise leva em 
conta dados do IPCA (Índice 
Nacional de Preços ao Consu-
midor Amplo).

Ônibus urbano (1.183%), 
lanche (1.099%), energia elé-
trica residencial (1.007%), 
pão francês (996%) e gasolina 
(932%) completam a relação 

das dez maiores altas de preços 
no acumulado desde julho de 
1994.

Imaizumi diz que as varia-
ções expressivas, se avaliadas 
sozinhas, podem transmitir a 
ideia de um suposto descontro-
le inflacionário, combatido a 
partir do Plano Real. Segundo 
o economista, também é preci-
so levar em consideração que o 
poder de compra da população 
brasileira aumentou nas últi-
mas três décadas.
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Joga em casa

Vem aí?

Menos gols que o goleiro

Ficaram

Meio do ano

PALMEIRAS

Destaque das cate-

gorias de base do 

Flamengo, o atacan-

te Lázaro, de apenas 

21 anos, está de ma-

las prontas para se 

transferir para o Pal-

meiras. O Alviverde 

Paulista negociou 

o empréstimo do 

jogador junto ao Al-

mería, da Espanha, por 

uma temporada. Também foi negociada uma opção 

de compra. Após uma temporada excelente em 2022, 

Lázaro não conseguiu repetir as boas atuações em 2023 

e agora vem para São Paulo tentar mostrar seu talento.

Após rumores de que ven-

deria o mando de campo 

do jogo contra o Vasco 

pela Copa do Brasil, o pre-

sidente do Marcílio Dias, 

Tarcísio Guedim, confir-
mou que o jogo será mes-

mo em Santa Catarina.

O Botafogo se acertou 

com o volante Allan, que 

havia declarado a vontade 

de seguir na Arábia Saudi-

ta. O clube estuda pagar 

compensação ao Al Wah-

da, que não quer liberá-lo 

antes de junho. 

Anunciado pelo Corin-

thians, Pedro Raul é a 

nova esperança de gols 

no Alvinegro. No entan-

to, o centroavante não 

foi o principal sinônimo 

de bolas na rede em seu 

último clube. O goleiro 

Tiago Volpi, ex-São Pau-

lo, é o artilheiro do Tolu-

ca em 2023/24, com sete 

gols. Pedro Raul ocupa a 

quinta posição no ranking 

de artilheiros do Toluca 

na temporada. O Corin-

thians vai pagar cerca de 

R$ 24,85 milhões dividido 

em quatro parcelas.

As transferências de Ma-

theuzinho e Thiago Maia 

não deram certo por con-

ta das exigências de pa-

gamento da diretoria do 

Flamengo. Com isso, o 

lateral e o volante foram 

reintegrados ao elenco.

O volante André, do Flu-

minense, não recebeu 

ofertas melhores do que 

as recusadas em 2023. 

Agora, segundo a impren-

sa turca, Fullham e Liver-

pool farão nova proposta 

na janela do meio do ano.

Reprodução

Lázaro surgiu na base do Fla

CORREIO NO MUNDO

CIA I

Protestos

Guarda Revolucionária do Irã

Tragédia

CIA II

MORTO NO IRÃ

Mais um conse-

lheiro da Guarda 

Revolucionária 

do Irã foi morto 

na sexta (2) em 

ataque com mís-

seis atribuído a 

Israel que atingiu 

Damasco, a capi-

tal da Síria. Agên-

cias de notícias sí-

rias haviam relatado 

que militares do país interceptaram uma série de arte-

fatos disparados pelas forças de Tel Aviv, num indicativo 

de que as ofensivas israelenses contra alvos no vizinho 

estão aumentando a cada dia que passa.

Joshua Schulte, ex-enge-

nheiro de software da CIA, 

foi sentenciado a 40 anos 

de prisão por roubar e va-

zar informações sigilosas 

do governo americano ao 

WikiLeaks. Ele se envol-

veu na maior violação de 

dados na história da CIA.

Os protestos contra os 

pacotes ultraliberais de 

Javier Milei na Argentina 

já deixaram no mínimo 32 

jornalistas feridos, além 

de oito pessoas comuns 

detidas pela polícia. Pelo 

lado estatal, sete policiais 

registraram lesão.

A imprensa iraniana iden-

tificou o homem morto 
como Saeid Alidadi. Ele 

estava abrigado no sul 

de Damasco e foi surpre-

endido pelo ataque com 

mísseis. Questionados so-

bre a ofensiva, os militares 

israelenses disseram que 

não comentariam relatos 

feitos por veículos de notí-

cias estrangeiros. A Guar-

da Revolucionária do Irã 

tem sofrido um de seus 

períodos mais violentos 

na Síria desde que a orga-

nização aumentou o con-

tingente no país.

Um cirurgião uruguaio 

que tentou atravessar a 

nado o rio da Prata teve 

uma parada cardíaca e 

morreu quando estava 

perto do litoral de Bue-

nos Aires, em Punta Lara. 

Gonzalo Leal, 55, era tam-

bém nadador profissional.

O ex-funcionário da CIA 

foi considerado culpado 

por espionagem, invasão 

de computadores, desa-

cato à Corte e declarações 

falsas ao FBI, a polícia fe-

deral americana. Também 

foi condenado pela posse 

de pornografia infantil.

Reprodução

Saeid Alidadi foi morto na Síria

Mistério de quase 90 anos

Voltaço ganha de 2 a 0

Empresa pode ter achado destroços do avião de Amelia Earhart

Vitória coloca o time na nona posição do campeonato carioca

A americana Amelia Earhart 
desapareceu durante uma tentati-
va de se tornar a primeira mulher a 
realizar um voo ao redor do mun-
do, em 1937. Quase 90 anos de-
pois, uma empresa de exploração 
marinha pode ter encontrado os 
destroços da aeronave, o que aju-
daria a desvendar um dos maiores 
mistérios da aviação mundial.

A companhia Deep Sea Vi-
sion afirma que os fragmentos po-
dem ter sido achados por sonares 
durante uma busca numa área a 
oeste da ilha Howland, localizada 
no meio do oceano Pacífico, entre 
a Austrália e o Havaí. Os destro-
ços estariam a cerca de 5.000 me-
tros de profundidade.

Amelia e o navegador Fred 
Noonan desapareceram no dia 2 
de julho depois de decolarem de 
Lae, na Papua Nova Guiné. Eles 
deviam ter pousado em Howland 
para abastecer, mas não alcançaram 
o destino. Os dois foram declara-
dos mortos em 1939 --os investiga-
dores concluíram que o avião havia 
caído em algum ponto do Pacífico. 
Na época do desaparecimento, ela 
tinha 39 anos, e ele, 44.

O desaparecimento da dupla é 
um dos mistérios mais intrigantes 
da história da aviação e tema de 
vários livros e filmes. Também é 
fonte de diversas teorias, uma das 
quais eles teriam abandonado o 
avião bimotor Lockheed L-10 

depois de ficarem sem combustí-
vel. A localização dos destroços, 
assim, pode ser fundamental para 
esclarecer o que de fato aconteceu 
com os aviadores.

“Sempre achamos que ela 
[Amelia] teria tentado fazer o 
possível para pousar de forma 
suave na água, e a assinatura da ae-
ronave que vemos na imagem de 
sonar sugere que esse pode ter sido 
o caso”, afirmou o diretor-executi-
vo da Deep Sea Vision, Tony Ro-
meo. Segundo ele, uma imagem 
feita por um robô revela contor-
nos que correspondem ao “mode-
lo único de cauda dupla e à escala 
do avião” usado por Amelia.

Em nota, a Deep Sea Vision 
disse que as buscas ocorreram 
durante 90 dias em uma área de 
13,5 mil quilômetros quadrados, 
nas profundezas do Pacífico. A 
área mapeada, segundo a empre-
sa, foi maior do que em todas as 
operações anteriores somadas. A 
companhia mantém em sigilo a 
localização exata dos destroços e 
planeja realizar novas expedições 
à região da descoberta nos próxi-
mos dias.

Pioneira, Amelia se tornou re-
ferência para mulheres na aviação 
em todo o mundo. Em 1932, ela 
foi a primeira pilota a atravessar 
o oceano Atlântico sozinha. A 

americana nasceu em 1897 no 
estado do Kansas, onde viajou de 
avião pela primeira vez. Apesar da 
clara vocação, ser uma aviadora no 
início do século 20 não era algo 
incentivado pela sociedade, e ela 
sofreu ao longo de sua vida com 
o machismo que preceituava que 
mulheres não deviam se dedicar a 
outras funções que não fossem as 
domésticas.

Em 2010, pesquisadores en-
contraram possíveis destroços e 
restos mortais que poderiam ser 
provas da queda do avião, mas o 
material foi descartado após testes 
de DNA apontarem as amostras 
como inconclusivas.

O Volta Redonda venceu 
o Sampaio Corrêa por 2 a 0, 
no Estádio Lourival Gomes, 
em Saquerema, no interior do 
Estado do Rio. O jogo ocor-
reu na tarde deste domingo 
pela sexta rodada do cam-
peonato carioca. A vitória do 
time fora de casa o colocou na 
nona posição do campeonato, 
e os jogadores ainda fatura-
ram 7 pontos.

O Voltaço vem se desta-
cando e jogando com garra 
nos últimos jogos. O primei-
ro golaço, marcado neste do-
mingo, aconteceu logo aos 28 
segundos do primeiro tempo 
pelo atacante Vini. O tam-
bém atacante Cristino Pereira 
marcou o segundo gol do Vol-
ta Redonda nos acréscimos 
do segundo tempo.

Agora, o time da Cidade 
do Aço - comandado pelo 
técnico Felipe Loureiro - vai 
encarar o Bangu, na próxi-

ma quarta-feira, dia 7, às 
18h30min.

O Volta Redonda con-

quistou a sua primeira vitória 
no Campeonato Carioca, na 
noite de quinta-feira (01), 

quando venceu o Audax por 
2 a 0, no Estádio Raulino de 
Oliveira, em partida válida 
pela 5ª rodada da Taça Gua-
nabara, com gols de MV e 
Sanchez. 

A partida começou com 
uma chuva torrencial no Rau-
lino de Oliveira. O Volta Re-
donda dominava as ações do 
jogo e abriu o placar rapida-
mente, quando MV aprovei-
tou o cruzamento de Wellin-
gton Silva e fez 1 a 0. Aos 23’, 
o atacante Ítalo Carvalho do-
minou a bola na área, chutou 
forte e parou no goleiro. 

O segundo tempo foi 
equilibrado e de muitas faltas 
marcadas. A melhor chan-
ce do Esquadrão de Aço foi 
aos 27 minutos, quando MV 
cobrou escanteio e Danrley 
cabeceou pra fora. Aos 37’, 
Sanchez avançou pela esquer-
da, chutou cruzado e ampliou 
para o Voltaço, 2 a 0. 

Wikimedia Commons/ Los Angeles Daily News

Raphael Torres/VRFC

Aviadora americana desapareceu em 1937, quando tentava voar ao redor do mundo

Volta Redonda ganha do Sampaio Côrrea

piratas na guerra do mar Vermelho
A Marinha do Brasil assumiu 

o comando de uma força-tarefa 
multinacional contra a pirata-
ria na região do mar Vermelho 
e golfo de Áden, o mais sensí-
vel teatro secundário da guerra 
entre Israel e o grupo terrorista 
palestino Hamas, onde rebeldes 
houthis do Iêmen atacam navios 

mercantes e militares.
Trata-se da CTF (Força-Ta-

refa Combinada, na sigla ingle-
sa) 151, 1 das 5 em operação 
sob o comando das CMF (For-
ças Marítimas Combinadas) 
--maior coalizão naval do mun-
do, surgida em 2001 para lidar 
com pirataria, terrorismo, cri-

mes transnacionais e ameaças à 
navegação no golfo Pérsico, mar 
Vermelho e águas adjacentes. O 
CMF tem sede no Barhein e se 
ampara em resoluções da ONU.

O contra-almirante Anto-
nio Braz de Souza recebeu o 
comando rotativo da força de 
seu antecessor filipino no dia 23 

passado. É a terceira vez que o 
Brasil tem a missão, que dura de 
três a seis meses. Mas em nenhu-
ma das ocasiões anteriores, em 
2021 e 2022, a situação era tão 
tensa e perigosa.

Por Igor Gielow 
(Folhapress)

Jude Bellingham, meia do 
Real Madrid, é investigado 
por La Liga por supostamente 
chamar Mason Greenwood de 
“estuprador”. O episódio teria 
acontecido na quinta (1º), du-
rante a partida entre Getafe e 
Real Madrid, pelo Campeona-
to Espanhol.

A transmissão da partida 
flagrou o suposto comentário 
de Bellingham. O meia do 
Real Madrid teria dito a pa-
lavra “estuprador”, após uma 
dividida com Greenwood no 

segundo tempo da partida.
La Liga contratou um 

profissional em leitura labial. 
Segundo o campeonato, esta 
é uma medida padrão em ca-
sos do tipo. O Getafe prestou 
queixa formal. Greenwood foi 
preso em janeiro de 2022 por 
suspeita de agressão. Meses de-
pois, ele seria preso novamente 
e acusado de estupro e violência 
doméstica. As investigações fo-
ram encerradas em fevereiro de 
2023. A Polícia alegou que tes-
temunhas desistiram de depor.

Bellingham é investigado por La Liga
X/ Jude Bellingham

Bellingham supostamente chamou Greenwood de estuprador
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Ir às Olimpíadas 

em Paris de 

última hora 

pode custar 

pelo menos 

R$ 16 mil

Por Ivan Finotti (Folhapress)

S
e você deixou para a última 
hora ou se acaba de cair a 
fi cha de que as Olimpía-
das de Paris começam em 
menos de seis meses, não 

há razão para arrancar os cabelos. Ain-
da é possível ir à capital francesa, assistir 
a alguns jogos (apesar de a maioria dos 
ingressos já ter sido vendida) e pagar 
preços, é claro, proibitivos para a maio-
ria dos brasileiros.

A reportagem simulou uma viagem 
de uma semana a Paris nas Olimpíadas 
e uma pessoa pode gastar cerca de R$ 
16 mil se optar pelos voos, assentos, 
alimentação e hospedagens mais em 
conta, sem que essas escolhas transfor-
mem necessariamente sua viagem num 
perrengue --um ingresso para ver uma 
prova de atletismo está incluso na con-
ta. O evento tem 19 dias de competição 
e começa 24 de julho.

Comecemos pelos ingressos, que 
são o motivo de tudo isso -ainda que 
saibamos eles podem ser apenas uma 
desculpa para visitar a tal da cidade luz 
num momento em que entre 10 mi-
lhões e 15 milhões de visitantes estarão 
às ruas, fazendo festas e bebericando 
vinhos e fumando cigarros nas mesas 
ao ar livre de seus cafés. Muitos dos 2,1 
milhões de parisienses, aliás, devem 
fugir da capital, ofertando suas casas 
no AirBnb. Os valores a seguir usam a 
cotação do euro da sexta-feira (2), com 
preços convertidos para o real de forma 
aproximada.

Ingressos
Certamente a maior atração dos Jo-

gos Olímpicos são as provas de atletismo, 
que remetem diretamente aos gregos jo-
gando dardos ou saltando obstáculos há 
exatos 2.800 anos - registros colocam a 
data dos primeiros jogos em 776 antes de 
Cristo, na cidade de Olímpia.

No total, havia cem mil ingressos 
para assistir dez mil atletas. A maioria 
está esgotada. Os mais baratos para o 
atletismo, entre os que ainda estão à 

Divulgação

Simulação foi feita com opções mais em conta e inclui passagem, hospedagem, alimentação e ingresso

Por Lucas Bombana (Folhapress)

Esporte milenar de origem japonesa, 
o sumô ainda é comumente --e erronea-
mente-- associado a uma luta praticada 
apenas por pessoas muito acima de seu 
peso. Enquanto no Japão o sumô é um 
esporte profi ssional para os homens, sem 
categorias nem limite de peso, em que 
os maiores lutadores realmente acabam 
levando vantagem contra os adversários, 
no Brasil e em outros países em que a 
modalidade é amadora, os atletas com-
petem por divisões.

Luciana Watanabe, 38, campeã bra-
sileira e sul-americana e vice-campeã 
mundial (2023), por exemplo, atua na 
divisão dos leves ou dos médios -seu peso 
costuma oscilar dentro de uma faixa en-
tre 70 e 80 quilos.

Apesar dos troféus em abundância, 
para fi nanciar as viagens para competir 
no exterior, ela precisa recorrer às vaqui-
nhas e à venda de rifas, para completar 
o restante com as próprias economias. 
“É difícil conseguir visibilidade com o 
esporte, até por causa do preconceito das 
pessoas”, afi rma.

Além da visão equivocada quanto ao 
perfi l físico necessário para a prática do 
sumô, a vestimenta usada durante as lu-
tas, chamada de “mawashi”, utilizada para 
agarrar o oponente, muitas vezes é com-
parada a uma espécie de fraldão por quem 
não está tão habituado com o esporte, 
afi rma Tooru Kosaihira, 47, técnico da 
seleção brasileira. “Esse é um preconceito 
ainda muito presente no Brasil, mas quase 
não existe no exterior”, diz o treinador.

“As pessoas têm muito preconceito 
quanto à roupa do sumô, fazem piadas, 

e às vezes quem está começando acaba 
desistindo por causa de alguns comentá-
rios”, afi rma Luciana.

Formada em educação física e pe-
dagogia, a lutadora busca fomentar o 
crescimento da prática por meio de aulas 
para jovens de escolas públicas. Profes-
sora concursada, ela é a idealizadora do 
projeto “Lutas como forma de educa-
ção”, que ensina o sumô em escolas mu-
nicipais de Suzano e Itaquaquecetuba, 
na região metropolitana de São Paulo.

“A luta me abriu diversas portas e 
hoje em dia também é o meu trabalho”. 
Segundo ela, é nítido o impacto nos alu-
nos, que aprendem a ter mais disciplina 
e paciência.

Séries e documentários em platafor-
mas de streaming têm contribuído para 
que, gradualmente, a luta alcance um 
público maior.

Em outubro de 2019, estreou na 
Netfl ix o documentário “Ela Luta 
Sumô”, sobre a história da lutadora 
japonesa Hiyori Kon. A produção 
acompanha a trajetória da jovem des-
de a infância até a disputa do Mun-
dial amador.

“O sumô feminino vem crescendo 
no Brasil e é muito respeitado no exte-
rior”, afi rma Luciana, que mantém um 
canal no YouTube em que publica vídeos 
de lutas e treinos.

Em maio de 2023, mais uma pro-
dução apareceu na plataforma de strea-
ming: a série dramática “Santuário do 
Sumô”, que conta, de maneira bem-hu-
morada, a história de um jovem e rebelde 
lutador em ascensão no esporte.

Segundo Valéria Dall’Olio, 40, cam-
peã brasileira e a única árbitra internacio-
nal da modalidade no país, na esteira das 

recentes produções, foi possível notar 
um aumento no interesse do público em 
geral pelo esporte. “As pessoas acabam 
tendo mais conhecimento a respeito do 
esporte. Em Capão Bonito [município 
do interior paulista onde ela mora e trei-
na], a quantidade de atletas aumentou”.

Pessoas que já tinham alguma afi ni-
dade com a cultura japonesa, mas sem 
experiência prévia com práticas espor-
tivas, começaram a frequentar as acade-
mias para aprender a respeito do sumô, 
observa o treinador Kosaihira.

O londrinense Rui de Sá Júnior, 29, 
um dos principais atletas de sumô do 
Brasil na atualidade -foi campeão brasi-
leiro, sul-americano, pan-americano e vi-
ce-campeão mundial (2019)- conta que, 
em meados de 2020, chegou a receber o 
convite de um produtor para participar 
da série da Netfl ix.

Na ocasião, a ideia era que a histó-
ria fosse sobre um lutador de sumô de 
fora do Japão, que iria ao país oriental 
em busca de novas experiências. Com 
a pandemia e o fechamento das fron-
teiras, os planos mudaram, e os produ-
tores precisaram elaborar um novo en-
redo, com atores predominantemente 
japoneses no elenco.

Júnior --que pesa cerca de 180 qui-
los e compete na categoria dos pesos-
-pesados-- afi rma que, devido à falta 
de patrocínios, deve fi car afastado dos 
torneios em 2024.

Com uma dieta de 5.000 calorias 
diárias em épocas de competição para 
manter o peso, o lutador sofreu uma 
lesão muscular no fi m do ano passado, 
quando disputava os World Combat 
Games, em Riad, na Arábia Saudita. 
Mesmo já sentindo as dores provocadas 
pela lesão, o brasileiro conseguiu voltar 
com um bronze.

No regresso ao Brasil, ele teve de fi -
car afastado do trabalho na empresa de 
montagem de tendas de um tio por con-
ta das dores. Com isso, a situação fi nan-
ceira, que já não era confortável, fi cou 
ainda mais apertada.

“A parte fi nanceira é o maior desafi o” 
para os atletas de sumô no Brasil, afi rma. 
Para participar das competições interna-
cionais em 2023, entre elas o Mundial, 
em Tóquio, além de tirar dinheiro do 
próprio bolso, Júnior também fez vaqui-
nhas virtuais e vendeu rifas para parentes 
e amigos. Ele estima que gastou cerca de 
R$ 20 mil com as viagens.

“Quem sabe as coisas melhorem para 
as próximas gerações e eles não tenham 
tanta difi culdade como a gente teve.”

Sumô enfrenta preconceito e falta de 
patrocínio para ganhar adeptos no Brasil

Arquivo pessoal

Atleta brasileira Luciana Watanabe (à direita) na fi nal do Mundial de sumô de 2023, em Tóquio

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

tos de hotel, quadruplicou seus preços, 
passando o custo de uma noite de EUR 
90 (R$ 481, simples) e EUR 300 (R$ 
1.603, luxuoso) para EUR 400 (R$ 
2.137) e EUR 1.500 (R$ 8.000).

Pelo Booking, pode-se encontrar sete 
dias em um bom hotel por cerca de EUR 
3.000 (R$ 16 mil). Muito melhor parece 
ser alugar casas de parisienses em fuga.

Pesquisa no AirBnb em Paris, feita 
na sexta-feira (2) mostra que é possí-
vel pagar um quarto para uma semana 
por cerca de EUR 560 (R$ 2.995) en-
tre os dias 24 /7 e 31/7. Alguns mais 
afastados podem custar EUR 423 
(R$ 2.262).

Apartamentos para dois hóspedes, 
nos mesmos dias, partem de EUR 539 
(R$ 2.882) e chegam a uns EUR 1.400 
(R$ 7.485) para as mesmas datas. É claro 
que há mais caros, para os mais exigentes.

O que mais?
Ainda está cedo para saber como os 

donos de cafés e restaurantes vão se por-
tar quando verem 15 milhões de turistas 
famintos em bisca de um steak au poi-
vre, mas num dia normal pode-se gastar 
EUR 100 (R$ 535) por dia em Paris, 
incluindo algum vinho, cafés e choco-
latinhos. Talvez seja bom reservar EUR 
200 (R$ 1.070) para os dias olímpicos, 
ou considerar comer junkie food por 
menos de EUR 20 (R$ 107) a refeição. 
Ou fazer uma mescla, né?

Por fi m, afora os custos do táxi de 
ida e volta para o aeroporto, que podem 
atingir facilmente os EUR 100 (R$ 
535; cheque opções de trens), é possível 
ter uma boa experiência (apesar da lo-
tação) usando apenas o metrô de Paris 
durante as Olimpíadas. Todos os locais 
de jogos são servidos pela rede, mas 
atenção: a prefeitura já avisou que vai 
subir o preço de EUR 2,10 (R$ 11,23) 
para EUR 4,40 (R$ 23,53) neste verão. 
É claro que há combos semanais mais 
baratos, basta procurar.

Faltou algo? Ah, sim, entradas para 
o Louvre (EUR 22 ou R$ 117), para o 
Palácio de Versalhes (EUR 28 ou R$ 
150), compra de lembrancinhas, pe-
queninas torres Eiff el e ímãs de geladei-
ra. Tudo isso, incluindo os museus, vai 
aumentar a partir de julho.

Conclusão
Dá para uma pessoa passar uma 

semana em Paris nas Olimpíadas por 
EUR 3.000 ou R$ 16 mil, divididos 
assim: voo de EUR 1.000 (R$ 5.344), 
outros EUR 1.000 para comer e beber, 
hospedagem de EUR 600 (R$ 3.200), 
ingresso de atletismo por EUR 170 
(R$ 909) e mais EUR 230 (1.229) para 
ser feliz com despesas extras. Pena que 
quem converte não se diverte.

Quer ver os Jogos Quer ver os Jogos 
Olímpicos na França? Olímpicos na França? 

Prepare o bolso!Prepare o bolso!Prepare o bolso!Prepare o bolso!Prepare o bolso!

venda, partem de EUR 170 (R$ 909). 
É o preço da sessão ATH07, no dia 5 
de agosto, das 10h às 13h15, no estádio 
Saint Denis, o principal, ao norte de 
Paris. Haverá provas masculinas e femi-
ninas de corridas de 200 e 400 m, com 
ou sem barreiras, e ainda salto com vara 
e lançamento de disco.

No mesmo dia e local, mas das 
18h30 às 22h, é possível acompanhar a 
ATH08: corridas de 3.000 (masculina, 
com obstáculos) e de 5.000 m (femini-
na) e ainda as fi nais de 200 m femini-
nas, lançamento de disco (feminina) e 
o salto com vara masculino. Por haver 
entrega de medalhas, porém, o preço é 
mais do que o dobro: as entradas estão 
partindo de EUR 385 (R$ 2.060).

Para quem prefere esportes coleti-
vos, é bem mais barato. Seguem aqui 
dois exemplos para o futebol. Na eli-
minatória masculina FBL07 (dia 24 de 
julho, 21h, no Parque dos Príncipes), o 
tíquete custa EUR 50 (R$ 267).

Já a fi nal feminina (dia 10 de agosto, 
às 17h, no Parque dos Príncipes) custa 
EUR 260 (R$ 1.390). A masculina não 
tem ingressos à venda no momento 

(mas podem voltar, pois o site dos jogos 
disponibiliza aos poucos entradas para 
alguns eventos). O bronze masculino 
de futebol ainda pode ser assistido por 
EUR 50 (R$ 267), mas ele ocorre em 
Nantes (8 de agosto, às 17h), a quase 
400 km da capital.

E quanto às cerimônias de abertura 
e de encerramento? A primeira (dia 26 
de julho, 20h às 23h15), pelo menos, 
costuma ser acompanhada com interes-
se pela televisão no mundo todo e essa 
deverá ser impressionante, pois aconte-
cerá no rio Sena.

Mas é capaz que assisti-la ao vivo 
agora esteja reservada aos super ricos. Os 
tíquetes mais baratos (partindo de EUR 
90, ou R$ 481) “não estão disponíveis 
no momento”, de acordo com aviso no 
site. Sobrou apenas o mais caro, de EUR 
2.700 (R$ 14.432). Já cerimônia de encer-
ramento (no dia 11 de agosto, das 20h às 
23h, no estádio Saint Denis) parte atual-
mente de EUR 1.100 (R$ 5.880).

Para comprar ingressos, é necessário 
se cadastrar no site ofi cial, www.pa-
ris2024.org, e ter um cartão de crédito 
internacional.

Voos
O preço das passagens parece es-

tar dentro dos valores normais da alta 
temporada. Por meio de sites como 
skyscanner.com ou pelo booking.com, 
por exemplo, é possível encontrar voos 
saindo do aeroporto de Guarulhos, em 
São Paulo, para Paris por cerca de EUR 
1.000 (R$ 5.348) pela Ita Airways para 
quem quer passar duas semanas em Pa-
ris, entre o dia 24 de julho e 7 de agosto.

Se a escolha for entre 24 de julho 
e 31 de julho, parte-se de TAP EUR 
1.072 (R$ 5.732, GotoGate via Skys-
canner), EUR 1.081 (R$ 5.780, Boo-
king) ou direto na TAP por EUR 1.346 
(R$ 7.199). Todas elas têm escalas de 
algumas poucas horas. Há algumas que 
pode custar EUR 50 ou EUR 100 (R$ 
267 e R$ 534) a menos, mas são voos 
mais longos, com escalas de 15 horas.

Vale reforçar que os tíquetes mu-
dam de preço diariamente.

Hospedagem
Fuja dos hotéis. Segundo reporta-

gem do � e New York Times, a rede 
hoteleira, que tem apenas 85 mil quar-
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Dia de Iemanjá é 
comemorado em Cabo Frio

Projeto encontra 200 

golfinhos em Arraial do Cabo

CORREIO FLUMINENSE

Limpeza Carnaval

Novo sistema

Chamamento

Prisão

Aplicativo

A Praia do Forte, principal 
ponto turístico de Cabo 
Frio, recebeu mais uma 
edição do Presente às 
Águas, evento dedicado a 
louvar e homenagear Ie-
manjá, divindade do pan-
teão africano, cultuada 
em todo o Brasil na Um-
banda e no Candomblé. A 
programação no Canto do 
Forte aconteceu durante 
a sexta-feira (02). Já em 
Tamoios, que recebeu as 

celebrações pela primeira 
vez, a festividade seguiu 
neste sábado.
No Canto do Forte foram 
realizadas apresentações 
culturais como capoeira, 
samba de roda e jongo. 
Dando continuidade à pro-
gramação, uma homena-
gem a Nossa Senhora dos 
Navegantes foi celebrada 
pelo bispo Dom Joanir da 
Silva Neves, da Igreja Cató-
lica Brasileira de Cabo Frio.

Pesquisadores do projeto 
Mar de Baleias e do Labo-
ratório Ecomar da UFRJ 
estão avançando nos es-
tudos sobre a megafauna 
marinha presente na Re-
sex Marinha do Arraial do 
Cabo. Na última semana, 
eles tiveram a oportuni-
dade de encontrar um 
grupo com mais de 200 
golfinhos nariz de garrafa 
que transitava por águas 
cabistas. 
Utilizando tecnologia avan-

çada, eles recolheram uma 
amostra biológica de pele 
e gordura do animal para 
traçar o DNA de cada in-
divíduo, assim como com-
portamento e número de 
espécies. Essas pesquisas 
desempenham um papel 
crucial na compreensão e 
conservação da vida ma-
rinha. Com o material bio-
lógico será possível fazer, 
inclusive, um estudo sobre 
plástico e metais pesados 
nesses animais.

Visando o escoamento 
mais rápido em caso de 
alagamentos causados por 
fortes chuvas, a Secretaria 
de Serviços Públicos de 
Campos, em parceria com 
a Secretaria de Obras e In-
fraestrutura, realiza limpe-
za e desobstrução de buei-
ros. Cerca de 1.200 bueiros 
são limpos todo mês.

A Guarda Municipal de São 
Gonçalo terá um esquema 
especial de patrulhamento 
durante os dias de realiza-
ção do Carnaval Raiz, que 
será realizado em sete bair-
ros do município. A Opera-
ção Carnaval Seguro terá 
início a partir do dia 10 de 
fevereiro, no sábado, e vai 
até o dia 14.

A Águas do Rio implantou 
um novo sistema, mais 
moderno, para a produção 
de cloro em Cordeiro, na 
Região Serrana, e Mirace-
ma, no Noroeste, tendo o 
sal grosso como matéria-
-prima. A substituição do 
uso do cloro em granel re-
presenta maior segurança 
operacional e ambiental.

Búzios realiza o chama-
mento dos povos tradi-
cionais da cidade com o 
propósito de garantir a 
inclusão nas políticas pú-
blicas e culturais. A Secre-
taria está disponível para 
auxiliar na elaboração de 
projetos e participação 
em editais. A inscrição 
está no site da Prefeitura.

Policiais da 92ª DP pren-
deram, na última semana, 
um homem acusado de 
tráfico e associação para 
o tráfico de drogas em 
Pombal, Rio das Flores. O 
acusado foi encontrado 
escondido dentro da ge-
ladeira de sua casa. A pri-
são ocorreu após trabalho 
do setor de Inteligência.

Saquarema anuncia um 
novo passo em direção à 
modernização e à proxi-
midade com os cidadãos, 
através do lançamento do 
Colab. Ele é um aplicativo 
exclusivo de ouvidoria e ze-
ladoria. Este aplicativo ino-
vador coloca boa parte dos 
serviços da gestão munici-
pal na palma da mão.

Divulgação

Divulgação

Praia do Forte foi um dos principais palcos da celebração

‘Mar das Baleias’ avança em estudos sobre megafauna Estado vai selecionar 
empresa para 
construir moradias

O Governo do Rio de Janeiro 
publicou, na sexta-feira (02/02), 
os chamamentos públicos para 
selecionar as empresas que vão 
construir mais de 800 unidades 
habitacionais na capital e em Pe-
trópolis, na Região Serrana. A 
seleção, da Secretaria de Estado 
de Habitação de Interesse Social, 
prevê moradias inseridas no Pro-
grama Minha Casa, Minha Vida: 
400 unidades erguidas no Entre-
telas, no Complexo do Alemão 

(Alemão IV); 200 no Ari Par-
reiras, no bairro do Rocha (para 
atender famílias do Jacarezinho), 
e outras 224 em Petrópolis (140 
em Mosela  e 84 em Benfica). 

- O Estado trabalha incansa-
velmente para dar mais dignidade 
aos fluminenses, para levar mora-
dia adequada à população e trans-
formar o futuro das pessoas que 
mais precisam. Essas 824 famílias 
poderão planejar uma nova vida 
em um lar seguro e decente. E essa 

luta não acaba aqui, vamos avan-
çar mais - ressalta o governador 
Cláudio Castro. 

O secretário de Habitação, 
Bruno Dauaire, destaca que a 
publicação do chamamento em 
Diário Oficial é mais um avanço 
importante no combate ao déficit 
habitacional no estado e que ou-
tras seleções estão sendo finaliza-
das para publicação em breve.  

- Graças a uma grande for-
ça-tarefa da nossa equipe, temos 

Sehis publicou chamamento público para 
construir 824 novas unidades habitacionais

Fabiana Paiva

Serão 400 unidades no Complexo do Alemão, 200 no Rocha (Jacarezinho) e 224 em Petrópolis

Estado do Rio atinge 20 mil casos 
prováveis de dengue neste ano

A Secretaria de Estado de Saú-
de (SES-RJ) atualizou os registros 
de casos prováveis de dengue até o 
dia 1º de fevereiro. O Centro de 
Inteligência em Saúde (CIS-RJ) 
contabilizou 20.064 notificações 
este ano. Os dados passarão a ser 
divulgados duas vezes por sema-
na: às terças e quintas-feiras, para 
melhor acompanhamento do pa-
norama da doença no Estado do 
Rio. Os números e análises técni-
cas estão disponíveis no site da se-
cretaria no Monitora RJ (https://
monitorar.saude.rj.gov.br/) , que 
permite a busca detalhada por 
regiões e para os 92 municípios 
fluminenses.

“A divulgação é importante 
para que todos acompanhem a 
situação da doença no estado. A 
orientação que temos para a po-
pulação é de que as pessoas façam 
a varredura em casa, eliminan-
do a água parada que pode dar 
origem a focos do mosquito. É 
fundamental não se automedicar. 
Está com febre, dores no corpo, 
no fundo dos olhos e, principal-
mente, dores abdominais, pro-
cure uma unidade de saúde. O 
Governo do Estado está apoiando 
às prefeituras, enviando medica-
mentos e equipamentos para a 
montagem de salas de hidratação 
onde já são necessárias - esclarece 
a secretária de Estado de Saúde, 
Claudia Mello.

A SES-RJ recebeu solicitações 
de instalação de salas de hidrata-
ção dos municípios de Volta Re-

donda e Piraí, no Médio Paraíba; 
Vassouras e Engenheiro Paulo de 
Frontin, no Centro-Sul flumi-
nense; e Aperibé, no Noroeste. 
De hoje (02/02) até terça-feira 
(06/02), as equipes da SES vão 
percorrer os cinco municípios 
para avaliar de perto dados de 
incidência da doença e capacida-
de de atendimento para decidir 
as medidas de apoio necessárias. 
O conjunto de equipamentos e 
medicamentos já foram enviados 
para Itatiaia, Resende e Três Rios.

- Estamos coordenando as 
ações de atendimento com os mu-
nicípios e oferecendo insumos e 
equipamentos. Podemos implan-
tar rapidamente centros de hidra-
tação nos locais em que identifi-
carmos a necessidade de aumento 
da capacidade de atendimento. 
Já atendemos Itatiaia, Resende e 
Três Rios -, explica a secretária.

Plano Estadual de 
Combate à Dengue

Na semana passada, o gover-
nador Cláudio Castro e a secre-
tária Claudia Mello lançaram o 
programa Gov.RJ contra a Den-
gue Todo Dia!, que envolve o 
uso de tecnologia, qualificação e 
apoio aos 92 municípios do esta-
do. O investimento é de R$ 3,7 
milhões. O Governo do Rio com-
prou equipamentos e insumos 
que estão sendo distribuídos aos 
municípios com maior incidência 
de casos, para a montagem de até 
80 salas de hidratação, que terão 
capacidade para atender, ao todo, 
até 8 mil pacientes por dia. A Se-
cretaria de Saúde está treinando 
2.000 médicos de emergências e 
profissionais de saúde dos 92 mu-
nicípios para garantir o diagnós-
tico mais preciso e o tratamento 
correto, como também a capaci-

tação no atendimento às gestantes 
infectadas. Além disso, 160 leitos 
de nove hospitais de referência do 
estado poderão ser convertidos, 
inicialmente, para tratamento da 
dengue, como foi feito na Co-
vid-19 .

Capacitação dos 
médicos

Representantes da Secretaria 
de Estado de Saúde do Rio de 
Janeiro (SES-RJ) e do Conselho 
Regional de Medicina do Estado 
do Rio de Janeiro (Cremerj) se 
reuniram virtualmente na última 
quarta-feira (31/01) para debater 
os crescentes casos de dengue no 
estado. O objetivo da reunião foi 
mostrar o panorama da doença 
no estado e definir ações conjun-
tas. Durante a abertura do encon-
tro foi apresentado pela SES-RJ o 
cenário epidemiológico do esta-
do, destacando o número de ca-
sos, quais os sorotipos da dengue 
estão em circulação no RJ e como 
funciona o monitoramento dos 
municípios que solicitam centros 
de hidratação.

Diante da necessidade apre-
sentada na reunião, foram defini-
das ações conjuntas entre o Cre-
merj e a SES-RJ para capacitar, a 
curto prazo, médicos das redes de 
assistência, alcançando as cidades 
do interior e da região metropoli-
tana. 

A data de início dos treina-
mentos ainda será estabelecida 
nas próximas semanas.

Divulgação

Em reunião, ficou decidido treinamento para médicos

Maricá avança com obras de saneamento
A Prefeitura de Maricá, por 

meio da Companhia de Sanea-
mento de Maricá (Sanemar), 
realizou uma série de ações para 
avançar com o saneamento e 
construir 300 km de rede de es-
gotamento sanitário. Um investi-
mento na ordem de 500 milhões 
com recursos próprios do muni-
cípio. Ao longo de 2023, foram 
iniciadas cinco obras de esgota-
mento sanitário de grande porte 
em Ponta Negra; no Recanto e 

no Jardim Atlântico Leste, am-
bos em Itaipuaçu; em Inoã e São 
José do Imbassaí.

O primeiro sistema com-
pleto de esgotamento sanitário 
foi entregue para os moradores 
da Rua 47, em Itaipuaçu, com 
estação de tratamento compac-
ta que utiliza tecnologia viva, 
a Mikroete, desenvolvida em 
parceria com a Companhia de 
Desenvolvimento de Maricá 
(Codemar). Além disso, equipes 

de educadores sanitários realiza-
ram ações nas escolas, nos pos-
tos de saúde, bairros e templos 
religiosos para disseminar a im-
portância do saneamento para a 
manutenção da saúde e do bem-
-estar da população.

“Eu sei que foram muitos 
anos sem investimentos em in-
fraestrutura de esgotamento 
sanitário na nossa cidade, mas 
desde o primeiro mandato do 
nosso prefeito Fabiano Horta, 

o executivo municipal travou 
muitas batalhas para que a gente 
pudesse hoje investir pesado em 
infraestrutura de saneamento bá-
sico no nosso município. E é essa 
revolução que estamos realizan-
do em Maricá. São mais de R$ 
490 milhões investidos até o mo-
mento pela Sanemar, com mais 
de 300 km de obras em execução 
que beneficiarão a mais de 60 mil 
maricaenses”, celebrou Rita Ro-
cha, presidente da Companhia.

Circula em conjunto com: CoRREio PEtRoPoLitaNo E CoRREio sERRaNo

vencido a burocracia para reali-
zar o sonho dessas famílias que 
aguardam há mais de uma década 
por moradias dignas, como é o 
caso das obras que acontecerão 
em Petrópolis. Só neste primeiro 
chamamento aprovado na seleção 
inicial do Minha Casa, Minha 
Vida teremos um investimento 
de R$ 138,9 milhões em recursos 
federais. Faremos novas publica-
ções para contemplar as demais 
unidades selecionadas pelo pro-
grama - adianta Dauaire.

Ainda de acordo com o se-
cretário, os próximos passos do 
processo são a manifestação de 
interesse por parte das empresas, 
a análise das propostas de acor-
do com os critérios estabelecidos 
pelo programa federal e, por fim, 
o encaminhamento da documen-
tação à Caixa Econômica Federal, 
que será responsável pela contra-
tação das obras.

Reforço no combate à 
falta de moradia

Com a aprovação de 11.462 
unidades habitacionais pela União 
na primeira fase de seleção do novo 
Minha Casa, Minha Vida, mais de 
40 mil cidadãos fluminenses serão 
beneficiados por 80 empreendi-
mentos, distribuídos por 16 muni-
cípios. Deste total, 1.394 unidades 
serão erguidas em terrenos pró-
prios do Governo do Estado nas 
seguintes localidades:
- Complexo do Alemão (400 
UHs)
- Benfica (70 UHs)
- Manguinhos (150 UHs)
- Jacarezinho (420 UHs)
- Centro do Rio de Janeiro (60 
UHs)
- Petrópolis (294 UHs)



10 Segunda-feira, 5 de Fevereiro de 2024Rio de JaneiRo

CORREIO CARIOCA

Cemitérios também entram 
no combate à dengue

Agentes fiscalizam entorno da 
Feira de Acari, novamente

Prefeitura proíbe sua montagem

Hemorio

Procon 

Doação

Itinerante

Os cemitérios públicos e 
particulares do Rio de Ja-
neiro devem seguir novas 
regras para evitar a proli-
feração de mosquitos. A 
Secretaria Municipal de 
Conservação, por meio da 
Coordenadoria Geral de 
Controle de Cemitérios e 
Serviços Funerários, de-
terminou a proibição da 
instalação e manuten-
ção de recipientes que 
possam acumular água 

dentro dos cemitérios. A 
portaria foi publicada na 
edição de 2 de fevereiro 
do Diário Oficial do Muni-
cípio. Pelas novas regras, 
os jazigos não poderão 
ter recipientes, floreiras, 
vasos, flores plásticas e si-
milares. Canaletas devem 
estar limpas e desobs-
truídas, enquanto reser-
vatórios e caixas d’água 
precisam permanecer 
tampados.

A Secretaria de Ordem 
Pública, a Guarda Muni-
cipal e as polícias Militar e 
Civil realizaram neste do-
mingo (4) mais uma ope-
ração de ordenamento e 
ocupação para impedir 
a montagem da Feira de 
Acari, considerada ilegal 
pela Prefeitura do Rio. Du-
rante a ação, os agentes 
impediram que 12 ambu-
lantes irregulares montas-
sem suas barracas na feira 
legalizada da Rua Ouse-
ley, via paralela ao local 
onde ocorria a Feira. Seis 
ligações clandestinas de 

luz foram cortadas. Com a 
proibição da montagem, 
já foi possível presenciar 
a população utilizando o 
espaço livre para a prática 
de atividades esportivas.
Na última semana, a Se-
cretaria de Ordem Pública 
e a Subprefeitura da Zona 
Norte realizaram reuniões 
com representantes dos 
ambulantes para avaliar 
a possibilidade de lega-
lização e realocação de 
quem vende produtos de 
origem comprovada, que 
podem ser comercializa-
dos em feiras municipais.

A decisão do Prefeito Edu-
ardo Paes de proibir a  Fei-
ra de Acari foi baseada no 
relatório da Secretaria de 
Ordem Pública, que apon-
ta diversas irregularidades, 
como comercialização 
de material oriundo de 
roubos de cargas, contra-
bando e sem procedên-
cia comprovada, além da 

ocupação irregular de área 
pública. Constatou-se, 
também, a venda ilegal de 
eletrodomésticos, apare-
lhos eletrônicos, remédios, 
animais silvestres, alimen-
tos sem o devido acondi-
cionamento e roupas de 
lojas de departamento, 
pela metade do preço in-
formado nas etiquetas.

O Hospital Municipal Ro-
cha Faria, em Campo 
Grande, realiza na segun-
da-feira (5), das 10h às 15h, 
campanha de doação de 
sangue no Espaço Cego-
nha, no primeiro andar da 
unidade, para reforçar os 
estoques do Hemorio du-
rante o período do carna-
val, principalmente.

O programa Procon nos 
Bairros desembarca nes-
ta semana na Ilha do Go-
vernador. Equipes estarão 
no Ilha Plaza Shopping, 
na Rua Maestro Paulo e 
Silva 400, segunda (5) a 
quarta-feira (7), das 10h às 
17h, esclarecendo dúvidas 
e colhendo reclamações 
dos consumidores.

Para doar, é necessário 
apresentar documento 
oficial com foto; ter entre 
16 e 69 anos (menores de 
18 com autorização do res-
ponsável); estar bem de 
saúde e pesar mais de 50 
kg. É recomendado que a 
pessoa não tenha ingerido 
comida gordurosa nas últi-
mas quatro horas.

Para fazer os registros é pre-
ciso levar cópia dos docu-
mentos pessoais, além dos 
comprovantes de compra 
do produto ou do serviço 
contratado, como boletos 
e notas fiscais. As reclama-
ções recebidas serão enca-
minhadas às empresas e 
em até 30 dias, o consumi-
dor terá retorno.

Edu Kapps / SMS

Divulgação/ Seop

Agente passa produto contra o mosquito nos jazigos

Doze barraqueiros foram impedidos de vender produtos

POR MARCELO PERILLIER

Turismo do Rio já está no 
patamar pré-pandemia
Estado registrou número de visitantes similar ao computado em 2019

O Estado do Rio recebeu 
1.192.814 turistas internacio-
nais em 2023 e recuperou o pa-
tamar de 2019 (pré-pandemia), 
quando 1.252.267 visitantes 
estiveram em terras fluminen-
ses. O ranking dos principais 
países emissores de turistas é 
liderado pela Argentina, com 
30% das chegadas (397.763), 
seguido pelo Chile (215.409) 
e os Estados Unidos (142.600), 
em terceiro. 

“Trabalhamos muito para 
chegar a estes números e va-
mos seguir firmes para melho-
rar ainda mais esses resultados. 
Temos um grandioso ano pela 
frente, com as atividades do 
G20 no Rio, e queremos re-
ceber casa vez mais visitantes. 
Estamos prontos para acolher 
pessoas de todo o mundo, que 
vão se encontrar no RJ e viver 
experiências incríveis”, come-
mora o governador Cláudio 
Castro. 

Para atrair de volta os vi-
sitantes, a atual gestão esta-
dual investiu, para recuperar 
voos internacionais de im-
portantes companhias aéreas, 
participou das principais fei-
ras de turismo como a BTL 
(Lisboa), a Fitur (Madrid) 
e a ITB (Berlim), e também 
promoveu encontros com 
os trades turísticos de Nova 
York, Lisboa, Londres, Roma 
e Milão. Além disso, também 
promoveu o retorno de gran-
des eventos e potencializou a 

divulgação das 12 regiões tu-
rísticas do estado, nos princi-
pais emissores de viajantes.

Na última semana, o secre-
tário de Estado de Turismo, 
Gustavo Tutuca, visitou uma 
das maiores feiras de turismo 
do Mundo, a Fitur, em Madrid 
(Espanha), onde participou 
de reuniões com companhias 
aéreas, operadores de turismo, 
e representantes da Organiza-
ção Mundial do Turismo. Em 
2023, mais de 270 mil euro-
peus estiveram no Rio. 

“Nós devolvemos o Rio de 

Janeiro à prateleira dos prin-
cipais destinos turísticos do 
mundo. O número que alcan-
çamos, de quase 1,2 milhão de 
estrangeiros, mostra que esta-
mos no caminho certo de pro-
moção do Rio de Janeiro no 
mercado internacional e tam-
bém na retomada do Galeão. 
A perspectiva de 14 milhões 
de passageiros em 2024 no ae-
roporto internacional nos dá a 
esperança que teremos um ano 
ainda melhor que 2023”, pro-
jeta Tutuca. 

Ranking de turistas  
no Estado do Rio 

1 - Argentina (397.763)
2 - Chile (397.763)
3 - Estados Unidos 
(142.600)
4 - França (55.100)
5 - Reino Unido (36.605)
6 - Portugal (32.201)
7 - Colômbia (28.804)
8 - Alemanha (28.662)
9 - Uruguai (25.064)
10 - Itália (21.727)
11 - Peru (19.678)
12 - Espanha (19.168)

Divulgação

Foram 1.192.814 turistas em 2023 ante 1.252.267 visitantes estrangeiros em 2019

Proteção à fauna silvestre
Governo lança aplicativo para mapear áreas de risco à animais

O Governo do Estado, por 
meio da Fundação Centro Es-
tadual de Estatísticas, Pesqui-
sas e Formação de Servidores 
Públicos do Rio de Janeiro 
(Ceperj), está mapeando as 
áreas de maior risco para os 
animais e a distribuição geo-
gráfica dos atropelamentos 
nas estradas. Os dados são 
coletados pelo aplicativo “RJ 
é o Bicho”, que oferece aos 
cidadãos a oportunidade de 
contribuir para a preservação 
e proteção da fauna do estado.

Um estudo realizado pela 
fundação Ceperj, por exem-
plo, entre 2021 e 2022, iden-
tificou que os animais gambá 
de orelha preta, capivara e 
ouriço-cacheiro são os mais 
atropelados em rodovias.

“O aplicativo investe na 
conservação da biodiversi-
dade do estado, favorecen-
do a gestão das unidades 
de conservação, a educação 
ambiental, a cultura, ecotu-

rismo e ações socioambien-
tais. Além disso, a população 
contribui, indicando locais 
de atropelamentos e onde 

animais silvestres foram avis-
tados”, disse o governador 
Cláudio Castro. 

A ferramenta é dividida 

em categorias. A primeira, 
“Bicho na Pista”, o usuário 
preenche um formulário de 
registro de atropelamento, 
como local, animal e espécie. 
A segunda, “Monitoramento 
de Fauna”, permite o registro 
de avistamentos de animais 
de qualquer espécie, sob qual-
quer condição, possibilitando 
o manejo de cada unidade de 
conservação e o licenciamen-
to ambiental. 

“Com essas informações, 
é possível identificar quais 
espécies são mais afetadas e 
se existe algum desequilíbrio 
ambiental”, disse Izabel Tole-
do, Presidente da Ceperj.

O programa também con-
ta com o acervo de fauna, des-
tinado a instituições de pes-
quisa, pesquisadores e guardas 
de parques. O aplicativo está 
disponível para download nas 
plataformas digitais Apple 
Store, Google Play e pelo por-
tal RJ é o Bicho.

Divulgação/ Shiva Reddy

Dispositivo vai ajudar a manter bichos vivos

Poder municipal no cerco ao celular
Foi publicado no Diário 

Oficial de sexta (2) decreto 
do prefeito Eduardo Paes que 
proíbe o uso pelos alunos dos 
aparelhos e outros dispositivos 
tecnológicos nas escolas muni-
cipais, dentro e fora da sala de 
aula. A regra também vale em 
caso de realização de trabalhos 
individuais ou em grupo, mes-
mo fora da sala de aula, e du-
rante os intervalos, incluindo 
o recreio. Os celulares e demais 
dispositivos eletrônicos deve-
rão ser guardados na mochi-
la ou bolsa do próprio aluno, 
desligado ou ligado em modo 
silencioso.

A consulta pública promo-
vida pela Secretaria de Educa-
ção, entre dezembro de 2023 e 

janeiro de 2024, a respeito da 
proibição de celulares durante 
todo o horário escolar, recebeu 
mais de 10 mil contribuições 
da população. Foram 83% de 
respostas favoráveis à proibi-
ção do uso do aparelho, 11% 
parcialmente favoráveis e 6% 
contrárias.

“A conexão do aluno deve 
ser com a escola e não com 
o celular. O uso excessivo de 
aparelhos eletrônicos atrapa-
lha a concentração e prejudica 
diretamente a aprendizagem. 
É como se o aluno saísse de 
sala toda vez que vê uma noti-
ficação. Não tem como prestar 
atenção e aprender de forma 
plena assim e nós não podemos 
menosprezar esse problema ou 

fingir que ele não existe. Além 
disso, escola é lugar de interagir 
com amigos e ficar no celular 
atrapalha a convivência social, 
deixa a criança isolada em sua 
própria tela. E ressalto que a 
gente não é contra o uso de 
tecnologia na educação, mas 
ela precisa ser usada de forma 
consciente e responsável. Do 
contrário, em vez de uma alia-
da, ela pode se tornar uma vilã 
do processo educacional”, afir-
mou o secretário Municipal de 
Educação, Renan Ferreirinha.

A decisão de proibir os ce-
lulares nas escolas foi tomada 
com base em diversos estudos. 
O mais recente é o da Orga-
nização para Cooperação e 
Desenvolvimento Econômi-

co, responsável pelo Programa 
de Avaliação Internacional de 
Estudantes, a maior avaliação 
mundial de estudantes. Estes 
estudos indicam que o uso ina-
dequado ou excessivo da tec-
nologia tem impacto negativo 
para os alunos no ambiente 
escolar.

A medida visa alinhar a ci-
dade do Rio de Janeiro com 
países que já decidiram estabe-
lecer proibições como França, 
Holanda, Inglaterra, Portugal 
e estados da Austrália e dos Es-
tados Unidos. Além disso, es-
pecialistas em saúde dizem que 
o uso dos aparelhos por longos 
períodos pode causar ansieda-
de, instabilidade emocional e 
até diagnósticos de depressão.

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoLiTano e CoRReio SeRRano
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Japeri: Cruzada Evangélica 
tem previsão de nova data 
Agendas festivas foram canceladas devido ao estado de Emergência 

Na última sexta-feira, (2), a 
prefeita Fernanda Ontiveros se 
reuniu com a Comissão Organi-
zadora da Cruzada Evangélica, 
no auditório da Secretaria Mu-
nicipal de Educação, em Japeri. 
O encontro teve o objetivo de 
buscar uma nova data para o 
evento, que aconteceria após o 
período de carnaval.

As agendas festivas da cidade 
foram canceladas em virtude do 
estado de Emergência decretado 
pela chefe do executivo no últi-
mo dia 14, devido às fortes chu-
vas que atingiram todo o Estado 
do Rio de Janeiro.  

“Eu estou triste por ter can-
celado os eventos que aconte-
ceriam neste mês de fevereiro 
na cidade, mas, foi uma decisão 
consciente. Estamos retroceden-
do numa política pública que a 
cidade conquistou, que é a cul-
tura, mas fazemos isso em nome 
do maior bem da cidade, o povo. 
Entendemos que a população 
afetada pelas chuvas precisa re-
ceber toda a nossa atenção e cui-
dado nesse momento. Acredito 
que Deus não se alegraria de es-
tarmos louvando seu nome com 
filhos em situação de dificulda-
de”, disse a gestora. 

Para quem esperava ansio-
samente pelo evento a prefei-
ta deu uma boa notícia. “Não 
é um cancelamento, estamos 
adiando. Porque, enquanto 

houver um japeriense sofrendo 
com as consequências das chu-
vas, nosso trabalho e nossos es-
forços precisam estar voltados 
para essas pessoas. Nos com-
prometemos a trabalhar por 
elas e quando esse momento 
passar, vamos celebrar a vida. 
Já estamos felizes porque não 
perdemos vidas nessas chuvas 
e isso, é um presente de Deus”, 
finalizou a chefe do executivo. 

Com a nova proposta de 
previsão para acontecer ainda 
no primeiro semestre do ano, 
os representantes da Cruzada 
Evangelística, o diácono Moisés 
Saudade e o pastor Alex Rosen-
do, destacaram que este ano será 

a 25ª edição do evento. Uma 
oportunidade de levar a men-
sagem de Deus para a cidade 
inteira, que é impactada pelo 
poder do Evangelho. “Buscamos 
apresentar o melhor da palavra 
de Deus para o povo. Num tem-
po de tantas crises, guerras e de-
sunião, estamos unindo forças 
para celebrar e louvar a Deus”, 
disse o presidente da comissão, 
Alex Rosendo.

Para Moisés, o momento é 
de coletividade e apoio às deci-
sões governamentais. “Estamos 
juntos nessa união de esforços e 
orações pela cidade. Que as mãos 
de Deus permaneçam estendi-
das para Japeri. E daqui a pouco 

estaremos todos juntos num só 
clamor”, falou o diácono. 

Em Japeri, o evento é organi-
zado pela Secretaria Municipal 
de Cultura (Secult), através de 
editais. “A Cruzada é considerada 
uma ferramenta de transforma-
ção. Nós da cultura temos mui-
to orgulho de conduzirmos esse 
processo que atinge toda a cidade, 
que leva Cristo ao conhecimento 
de todos, auxiliar as igrejas locais 
a renovar o zelo por evangelismo 
e motiva os grupos de louvores e 
artistas locais a participarem dos 
editais e a se formalizarem para 
irem cada vez mais longe”, disse o 
secretário municipal de Cultura, 
Jorge Braga Jr.  

Divulgação

Prefeita Fernanda Ontiveros em reunião com a Comissão Organizadora do evento

Combate ao aedes aegypti em Caxias
A Prefeitura de Duque de 

Caxias, através da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde e da Superinten-
dência de Vigilância Ambiental, 
Vetores e Zoonoses (SVAVZ), 
promoveu na última quinta-feira 
(01/02), no bairro Vila São Luiz, 
mais um mutirão de combate 
ao mosquito Aedes aegypti e de 
prevenção da Dengue, Zika e 
Chikungunya.

A ação teve como base a 
unidade Estratégia de Saúde da 
Família (ESF) da Vila São Luiz 
e contou com a participação de 
agentes do Departamento de 
Atenção Primária (DAP) e do 

Núcleo de Educação em Saúde 
(NES). O mutirão tem como 
objetivo intensificar o combate 
ao mosquito Aedes aegypti, para 
isso conta com os agentes de saú-
de e agentes de endemias, além 
da circulação de veículos fumacê 
(carro e motos), prestando orien-
tação aos moradores sobre as for-
mas de combate e prevenção ao 
mosquito e distribuição de mate-
rial informativo.

Na última terça-feira (30/01) 
o mutirão de combate à Den-
gue foi realizado no bairro Ola-
vo Bilac, e contou com o apoio 
dos agentes da ESF Olavo Bilac. 

Novas ações estão programadas, 
priorizando as regiões com maior 
incidência do mosquito, nos qua-
tro distritos.

Disque Dengue
A Superintendência de Vi-

gilância Ambiental, Vetores e 
Zoonoses do município de Du-
que de Caxias tem como função 
a execução das ações, atividades 
e estratégias de vigilância, pre-
venção e controle de zoonoses, 
de relevância para a saúde pú-
blica no município. O aten-
dimento ao público acontece 
através do Whatsapp do Disque 

Dengue: (21) 2342-1810 ou 
presencial, na sede da Superin-
tendência, localizada na Av. Ac-
tura, nº 30 - Campos Elíseos, de 
segunda a sexta-feira, das 9h às 
16h. O contato por e-mail pode 
ser feito através do endereço 
eletrônico: disquedenguedc@
gmail.com.

É válido ressaltar que o com-
bate ao mosquito Aedes aegypti 
é uma responsabilidade com-
partilhada entre sociedade civil 
e poder público. Com a alta ex-
pressiva dos casos de dengue, a 
população, junto às autoridades 
públicas, precisa fazer a sua parte.

Mesquita: Portal da Transparência 
atinge 2 milhões de acessos

O Portal da Transparência de 
Mesquita atingiu um marco notá-
vel: já foram contabilizados mais 
de dois milhões de acessos na pla-
taforma. Estabelecido em 2017, o 
feito de ultrapassar um milhão de 
acessos ocorreu em abril de 2021. 
Agora, em menos de três anos, a 
ferramenta crucial para garantir 
a credibilidade da gestão pública 
alcançou o dobro de acessos, des-
tacando sua funcionalidade e a 
confiança estabelecida entre a po-
pulação e a administração pública. 

“Portais de transparência de-
vem ser claros, facilitando a con-
sulta e expondo as informações e 
os serviços oferecidos pelo muni-
cípio de maneira ágil e intuitiva. É 
exatamente isso que buscamos em 
Mesquita. Atingir esse número de 
acessos expressa a relação trans-
parente que existe entre a gestão 
municipal e a própria população, 
porque vemos que existe o hábito, 
pelo menos de um número gran-
de de pessoas, de conferir o que 
está inserido ali”, valoriza Rogério 
Muniz, ouvidor, subcontrolador-
-geral e gestor do Portal de Trans-
parência de Mesquita.

O feito acontece dois meses 
após o município ter recebido o 
selo Ouro em transparência pela 
Associação dos Membros dos Tri-

bunais de Contas do Brasil (Atri-
con). Uma avaliação realizada em 
8 mil portais públicos do Brasil 
e divulgada durante o seminário  
“Transparência em Foco: Con-
trole e Participação Social” classi-
ficou Mesquita com a titulação. O 
município acabou sendo o único 
do estado do Rio de Janeiro a con-
quistar esse patamar, além da pró-
pria capital. O Tribunal de Contas 
do Estado do Rio de Janeiro e o 
Tribunal de Contas do Município 

do Rio de Janeiro também con-
seguiram a mesma classificação, 
somando quatro instituições com 
selo ouro no estado, dentre as 191 
avaliadas.

Nicola Palmieri, controla-
dor-geral de Mesquita, ressalta 
que a transparência sempre foi 
uma prioridade do governo mu-
nicipal. “Continuaremos a traba-
lhar com foco nisso, procurando 
promover cada vez mais meios 
de acesso facilitado para nossa 

população”, defende. Além dos 
próprios mesquitenses, o Portal 
da Transparência de Mesquita 
também recebe muitos acessos 
de todo o país, de pessoas e em-
presas interessadas nos editais de 
licitações publicados ali.

Não é a primeira vez que a 
Transparência de Mesquita é 
reconhecida. Em 2018, na pri-
meira edição da “Escala Brasil 
Transparente (EBT) – Avaliação 
360°”, o município foi conside-
rado o terceiro mais transparen-
te do estado do Rio de Janeiro. 
Na época, Mesquita teve a nota 
de 9,15. Outro reconhecimen-
to aconteceu em 2020, quando 
Mesquita ficou em primeiro lu-
gar em um levantamento reali-
zado pelo Ministério Público do 
Estado Rio de Janeiro (MPRJ), 
que tinha como objetivo avaliar 
a transparência na divulgação de 
dados da administração pública.

Em 2021, a Controlado-
ria-Geral da União (CGU) di-
vulgou o resultado da segunda 
edição da “Escala Brasil Transpa-
rente (EBT) – Avaliação 360°”. A 
análise classificou Mesquita com 
nota máxima (10) na iniciativa, 
que avalia o grau de cumprimen-
to de dispositivos da Lei de Aces-
so à Informação.

Reprodução

Sede da prefeitura municipal de Mesquita

CORREIO DA BAIXADA

Nova Iguaçu divulga lista 
dos sorteados para cursos

Caxias assina convênio 
com Consulado da França

Cônsul Prefeito

Concursos

Atendimento

Convocação

Aprendizado

A Prefeitura de Nova Igua-

çu divulgou, nesta sex-

ta-feira (2), os nomes dos 

sorteados para os cursos 

gratuitos oferecidos pelo 

Centro Vocacional de Tec-

nologia e Inovação (CVTI). 

Ao todo, 420 vagas fo-

ram disponibilizadas para 

crianças, adolescentes e 

adultos nas áreas de In-

formática Básica, Criação 

de Aplicativos, Criação de 

Games, Programação, Ro-

bótica, Web Design e Ex-

cel. A lista com os nomes 

dos contemplados está 

na página da Secretaria 

Municipal de Administra-

ção e Tecnologia – SEMA-

T(www.novaiguacu.rj.gov.

br/semat/cvti/processose-

letivo-cursos). Para garan-

tir a vaga, os selecionados 

devem fazer a matrícula 

diretamente no CVTI, en-

tre os dias 5 e 8 de feve-

reiro.

Aconteceu na última 

quinta-feira (01), na Casa 

Europa, a assinatura do 

Convênio entre o Consula-

do Geral da França no Rio 

de Janeiro e a Prefeitura 

de Duque de Caxias, atra-

vés da Fundec, para a im-

plementação do curso de 

Francês que será disponi-

bilizado, de forma gratui-

ta, em Duque de Caxias. O 

evento contou com a pre-

sença do Cônsul Geral, Sr 

Gerard Marechal, o Cônsul 

Comercial, Sr François Fla-

maud, do Cônsul de Coo-

peração Cultural, o Pre-

feito de Duque de Caxias, 

Wilson Miguel, Sr Alair 

Arnaudet, o Secretário de 

Ciência e Tecnologia, Edu-

ardo Moreira, o Diretor de 

Relações Internacionais 

e Cooperação, Antônio 

Carlos, a Controladora da 

Fundec, Fernanda Saião, 

a Diretora de Educação da 

Fundec, Alcineia Oliveira, 

a primeira Instrutora da 

Fundec Rachel, o Adido 

Linguístico, Serge Borges, 

entre outros convidados. 

O curso terá os módulos 

básico, intermediário e 

avançado.

O Cônsul Geral falou so-

bre o acordo. “Fico muito 

contente com a iniciativa 

da Fundec, de se voltar 

para a França com o intui-

to de ampliar seu alcance 

internacional, introduzin-

do o ensino do idioma e 

da Cultura Francesa nos 

cursos oferecidos pela 

Fundec’’. 

O Prefeito enfatizou a im-

portância do acordo. “A 

união, a troca e a parce-

ria nos leva ao progresso 

e avanço, principalmen-

te para os nossos jovens, 

que terão oportunidade 

e incentivo de crescerem 

para alcançarem o que al-

mejam”, destacou o pre-

feito Wilson Reis.

A Prefeitura de Japeri di-

vulgou no Diário Oficial da 
última sexta-feira, 02/02, a 

convocação de todos os 

aprovados nos concursos 

da Educação e do Meio 

Ambiente e Desenvol-

vimento Sustentável do 

município da Baixada, 

correspondentes editais 

01 e 02.

O espaço para a realização 

das matrículas dos cursos 

gratuitos ofertados pelo 

CVTI, fica no Shopping 
Nova Iguaçu, na Avenida 

Abílio Augusto Távora, nº 

1.111, Bairro da Luz. O aten-

dimento é das 10h às 20h. 

As aulas serão ministradas 

no mesmo endereço e te-

rão início no dia 26.

Os concursados devem se 

apresentar a partir desta 

segunda-feira, 05/02, na E. 

M. Ary Schiavo, localizada 

na Praça Manoel Muniz, 53, 

munidos dos documentos 

exigidos nos editais ao qual 

se candidataram e ainda 

apresentarem os exames 

de saúde constantes no 

D.O da convocação.

Com duração de 75 dias e 

uma carga horária de 40 

horas, os cursos foram es-

truturados para proporcio-

nar um aprendizado sólido 

e prático. Ao término do 

programa, cada participan-

te receberá um certificado 
de conclusão, que poderá 

ser utilizado como ativida-

des complementares.

Divulgação

Divulgação

CVTI Nova Iguaçu oferece 420 vagas em cursos gratuitos

Caxias e Consulado Geral da França assinam acordo

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREiO PETROPOLiTaNO E CORREiO SERRaNO
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Código do Consumidor em Braille
O Procon Três Rios avançou 

na promoção da inclusão ao in-
corporar o Código de Defesa do 
Consumidor (CDC) em Braille, 
sistema tátil de escrita. A doação 
do CDC adaptado e atualiza-
do em 2021 pela Claro reforça 
o compromisso do órgão com a 
acessibilidade. A Diretora, Dra. 
Giselly Gama, expressou sua sa-
tisfação: “Ficamos felizes por ga-
rantir a inclusão e acessibilidade a 
todos os consumidores desde que 
solicitamos o exemplar.”

A consulta ao manual físi-
co na sede do Procon facilita o 
acesso à informação, mas para 
maior comodidade, a plataforma 
www.cdc.pcdlegal.com.br ofere-
ce o conteúdo em libras, áudio, 
ampliação e redução de fonte, 
inversão de contraste e versão di-
gitalizada do CDC. Esse portal 
faz parte do PCD Legal, uma 
biblioteca virtual comprometida 
em proporcionar conhecimento 
acessível para o desenvolvimento 
da cidadania.

A Diretora do Procon ressal-
tou que o exemplar na sede do 
órgão visa garantir acesso a infor-
mações cruciais a todos os con-
sumidores. O presidente da Câ-
mara de Vereadores, Dr. Robson 
Dentista, e a Dra. Giselly Gama 
estão buscando parcerias para 
disponibilizar o CDC em outras 
instituições municipais, como Bi-
blioteca, Prefeitura e Câmara. O 
objetivo é ampliar o alcance desse 
recurso fundamental para o co-
nhecimento e defesa dos direitos 

do consumidor.
“A importância dos exem-

plares de CDC em Braile, bem 
como os exemplares de interesse 
público, perpassa pela necessida-
de de a pessoa com deficiência 
visual alfabetizada em Braile ter 
acesso à informações, assim como 
todo cidadão”, explica Dr. Rob-
son, presidente da Câmara.

Você pode conferir o exem-
plar na sede do Procon Três Rios 
que fica na Rua Presidente Vargas 
507, Centro.

O otimismo de 61% dos bra-
sileiros em relação a um cenário 
econômico melhor em 2024 vai 
ao encontro do que a popula-
ção espera do governo para este 
ano em prol do desenvolvimen-
to econômico e qualidade de 
vida. Lidera as prioridades para 
a retomada do desenvolvimen-
to do país, a saúde pública para 
28% dos consumidores, pesqui-
sa realizada pela Confederação 
Nacional de Dirigentes Lojistas 
(CNDL) e pelo Serviço de Pro-
teção ao Crédito (SPC Brasil), 
em parceria com a Offerwise 
Pesquisas. Na sequência, vem a 
redução de impostos (27%), a in-
flação (25%), redução da violên-
cia (25%) e o desemprego (25%). 
Os números segundo a Câmara 

de Dirigentes Lojistas de Petró-
polis demonstram que ações pre-
cisam ser concretizadas na saúde 
e consolidação dos negócios para 
expansão dos empreendimentos 
já existentes e atração de novas 
empresas na cidade.

“Como cidade mais segura 
do estado, Petrópolis leva van-
tagem em relação ao combate da 
criminalidade, que é uma preo-
cupação em grandes centros 
urbanos. Mesmo neste favorá-
vel patamar é preciso vigilância 
para números estarem em queda 
sempre. Por outro lado, precisa-
mos de mais ações que promo-
vam a empregabilidade. Essas 
perspectivas da população estão 
alinhadas com as reivindicações 
dos empresários”, analisa o presi-

dente da CDL Petrópolis, Cláu-
dio Mohammad.

Apesar do governo federal 
não ser uma unanimidade, a 
maioria dos brasileiros, de acordo 
com a pesquisa, está otimista em 
relação ao cenário econômico do 
país em 2024. Seis em cada dez 
entrevistados (61%) afirmam 
que esperam um cenário melhor, 
15% aguardam um cenário igual 
e 12%, pior. Entre os que espe-
ram um cenário melhor, 60% são 
otimistas e sempre acham que 
a situação pode melhorar, 49% 
esperam que haja crescimento 
econômico e 24% acreditam que 
o governo conseguirá realizar as 
reformas que o país precisa.

“Neste ano, com eleições 
municipais, como presidente 

da CDL Petrópolis, reconhe-
ço a relevância das prioridades 
apontadas pelos brasileiros para 
2024, conforme revelado pela 
pesquisa. A saúde pública, a re-
dução de impostos e o controle 
da inflação ganham ainda mais 
destaque, refletindo as expecta-
tivas da população em meio ao 
processo democrático. Diante do 
otimismo predominante, perce-
bemos a confiança dos cidadãos 
em melhorias, especialmente no 
contexto econômico. A CDL Pe-
trópolis está atenta a esse cenário 
e pronta para colaborar, incenti-
vando a construção de propostas 
que promovam o bem-estar e a 
prosperidade, alinhadas aos an-
seios dos eleitores”, afirma Cláu-
dio Mohammad.

CDl Petrópolis avalia prioridades 
de empresários para este ano

Ambientalistas voltam a 
criticar Pavilhão Niemeyer
Em reunião de conselho, assunto divide opiniões mais uma vez

Por Gabriel rattes

A construção do Pavilhão 
Niemeyer no Parque Municipal 
Natural Padre Quinha, em Petró-
polis, voltou a ser debatida. Em 
uma reunião do Conselho Muni-
cipal de Meio Ambiente (Com-
dema), realizada na Casa dos 
Conselhos, alguns ambientalistas 
da região reforçaram duras críticas 
ao projeto. Também ficou deci-
dido que o Comdema irá emitir 
uma nota de esclarecimento para 
a população sobre a intervenção 
na Avenida Ipiranga. A proposta 
da nota, idealizada pelo secretário 
de meio ambiente, Carlos Alberto 
Muniz, teve 17 votos a favor, dois 
contra e uma abstenção. Participa-
ram da reunião representantes das 
Secretárias de Educação, Defesa 
Civil, Cultura e Meio Ambiente. 
Também participaram represen-
tantes do ICMbio, Inea, Projeto 
Araras e os vereadores Mauro Pe-
ralta e Domingos Protetor.

A licitação para a construção 
do Pavilhão teve resultado em de-
zembro de 2023, sendo vencedora 
a empresa Engeprat Engenharia e 
Serviços LTDA, pelo valor de R$ 
10.283.709,30. Nela está incluída 
a reforma da ruína, que será trans-
formada em um Centro de Ope-
rações do Parque, e a construção 
do Pavilhão. 

Reunião
Dentre as pautas da reunião 

do Comdema, desta última quin-
ta (01), estava a discussão sobre 
a elaboração de uma nota de es-
clarecimento do Conselho para 
a população, sobre a criação do 
Pavilhão Niemeyer. Na ocasião, o 
advogado ambientalista, Rogério 
Guimarães, que já vem demons-
trando indignação por meio das 
redes sociais, teceu duras críticas 
ao projeto e as falas do secretário 
de Meio Ambiente.

“Não é pelo fato de ter um 
pequeno ‘chuchuzal’, que permi-
ta se fazer uma construção ali de 
concreto armado, um agente ex-
tremamente poluidor. Também 
em grande parte em vidro que 
vai haver a colisão de pássaros e 
que irá obrigar o uso contínuo 

de ar-condicionado, o que afeta 
o aquecimento global”, disse Ro-
gério, que afirma ter sido um dos 
criadores da Unidade de Conser-
vação Integral. 

“Eu quero mostrar, secretário, 
que os meus argumentos não são 
só financeiros, mas ambientais. 
Aquele parque não é como um 
Cremerie por exemplo, ou de es-
portes como o Parque de Itaipava. 
Ele tem uma outra ‘pegada’. Ele 
tem uma ‘pegada’ contemplativa 
de natureza”, completou. 

Eduardo Silvério se apresen-
tou como ambientalista e ex-
-secretário, e se expressou após 
Carlos Alberto afirmar que du-
rante cinco anos não foram gastos 
dinheiros em dragagem ou em 
encostas danificadas do parque. 
“Sou a favor da construção do 
monumento, mas não no Parque 
Ipiranga. Por que não no Parque 
Cremerie? Que está jogado às 
traças e abandonado. Nós já esti-
vemos inclusive discutindo esse 
assunto aqui na casa e a intenção 
do parque era realmente manter 
do jeito que ele é”, afirmou. 

Qual a origem  
do projeto?

O Secretário de Meio Am-
biente de Petrópolis, Carlos Al-
berto Muniz, explicou a todos 
presentes que a cidade já havia 
ganho a alguns anos atrás um pro-
jeto do arquiteto Oscar Niemeyer. 
“Foi dado a cidade através do en-

genheiro que fazia todos os cálcu-
los das principais obras dele. Esse 
projeto que já havia sido entregue 
há anos, nós resolvemos retomar 
para vermos se ele se adaptava, 
ou não, ao nosso projeto de pros-
seguir com um equipamento que 
permitisse exercer um trabalho de 
educação ambiental”, disse Muniz. 

Carlos Alberto ainda explicou 
que o projeto inicialmente era 
para o Jardim Botânico do Rio 
de Janeiro. “O Jardim não conse-
guiu arrecadar recursos suficientes 
para levar a obra em diante. Essa 
obra ficou parada. A partir daí 
vimos que o projeto se adaptava 
exatamente ao que a gente queria. 
Um Pavilhão que permitisse um 
desenvolvimento de trabalhos na 
área de educação ambiental, ex-
posições, mata atlântica e que se 
integrasse às obras de recuperação 
da ruína”.  Ainda afirmou que o 
projeto foi apresentado e aprova-
do em outras reuniões do COM-
DEMA, e que todo o recurso de 
execução não sairá do Fundo de 
Meio Ambiente, fazendo parte 
do orçamento anual da Prefeitura. 

O Conselheiro, ambientalista 
e coordenador da vigilância sani-
tária, Leandro Serrano, tomou 
posse da palavra e agradeceu a 
presença dos ambientalistas, mas 
questionou o não comparecimen-
to em outras reuniões. “Por que 
vocês não apareceram antes? Para 
conversar. Agora querem fazer esse 

debate todo dizendo que são am-
bientalistas e que amam Petrópolis. 
Mas eu nunca vi vocês durante dois 
anos. Uma vez por mês nós nos re-
unirmos aqui”, enfatizou. 

O professor e ambientalista, 
Michel Pinto, disse que: “O par-
que é estratégico no sentido de tu-
rismo, não só ambiental, mas tam-
bém cultural. As pessoas precisam 
vir à Petrópolis e ter aula sobre a 
dinâmica de uma Mata Atlântica. 
Então eu convido a vocês a con-
templar o projeto como sendo 
uma mudança de paradigma. O 
preço e o custo diante dessa pos-
sibilidade, me parece pequeno”, 
afirmou.

Nota de esclarecimento
“Se havia dúvidas em grupos 

de WhatsApp, sobre o conjunto 
de coisas que eu informei aqui, é 
evidente que é passível que essas 
dúvidas permaneçam na socieda-
de. Então eu gostaria de propor 
que preparássemos essa nota de es-
clarecimento demonstrando que 
o Conselho reconhece o projeto e 
já o aprovou, e que está em pleno 
desenvolvimento”, enfatizou o Se-
cretário de Meio Ambiente.

A proposta então foi votada. 
Com 17 votos a favor, dois contra 
e uma abstenção, ficou decido que 
o Comdema irá redigir e divul-
gar uma nota de esclarecimento à 
população sobre todo o processo 
de implementação do projeto no 
município.

Gabriel Rattes

Comdema diz que irá emitir nota para esclarecer população sobre o monumento

PETROPOLITANAS

Empresas de ônibus fecham 
vagas de emprego

Educação terá nova licitação 
para 1.223 cargos

Tudo em atraso

Volta às aulas

Reorganização das linhas

Dados do Cadastro Geral 

de Empregados e De-

sempregados (Caged), 

do Ministério do Trabalho 

e Emprego (MTE), apon-

tam que as empresas de 

ônibus do transporte pú-

blico de Petrópolis fecha-

ram 35 vagas em 2023. 

Agora, desde o início da 

série histórica em 2020, já 

são 569 postos de traba-

lho extintos.

Enquanto isso, o setor de 

transporte em geral teve 

resultado positivo, apesar 

de fraco, com 12 vagas ge-

radas. Todos os grandes 

setores (serviços, comér-

cio, indústria, agropecuá-

ria e construção) também 

tiveram resultados posi-

tivos, com geração de va-

gas, apesar de em um rit-

mo menos acelerado que 

nos outros anos.

A Prefeitura de Petrópolis 

publicou o novo edital de 

licitação para escolher a 

empresa responsável pela 

terceirização de 1.223 car-

gos da educação. O pregão 

será realizado no dia 20 de 

fevereiro pelo menor pre-

ço global e a estimativa de 

custos com remuneração 

dos contratos é de R$ 64 

milhões em um ano.

Em 2022, o governo de 

Rubens Bomtempo (PSB) 

realizou um concurso para 

preencher 877 vagas da 

educação, mas não foi o su-

ficiente. Depois isso, o pre-

feito publicou um decreto 

em que extinguia diversos 

cargos do funcionalismo 

público não preenchidos 

pelo certame e oficializan-

do a contratação por meio 

da terceirização.

A vereadora Júlia Casamas-

so (Psol) chegou a tentar 

um decreto legislativo que 

cancelava a extinção dos 

cargos, mas não recebeu 

apoio dos pares. Por três ve-

zes, a votação foi adiada.

A empresa escolhida por 

esta nova licitação deverá 

contratar os profissionais 
por um período de 12 me-

ses. Os cargos são: auxiliar 

de secretaria (80), auxiliar 

de serviços gerais (280), 

cozinheiro (350), cuidador 

(190), intérprete de Libras 

(2), inspetor (170), monitor 

(60), motorista (60), nutri-

cionista (16) e vigia (15).

E ainda falando em li-

citação (ou falta dela), 

a Prefeitura anunciou a 

intenção de contratar 

uma empresa para pro-

duzir, planejar, coorde-

nar e executar o Carnaval 

da Liberdade. O detalhe 

é que o município fez a 

divulgação no dia 1, às 

vésperas da folia, que já 

começa no dia 9.

Estas demoras do mu-

nicípio prejudicaram 

o principal evento da 

cidade na temporada 

de Verão, o Natal Impe-

rial. Pelo menos, para a 

Bauernfest, o governo de 

Bomtempo já escolheu 

a empresa responsável 

pela captação de recur-

sos. Será a RP 12, por um 

contrato de R$ 25 mil.

As aulas da rede pública 

começam nessa segun-

da-feira (5), e a Prefeitura 

diz que as 192 unidades 

da rede municipal estão 

prontas para receber os 

cerca de 39 mil alunos. Fal-

tou ressaltar que crianças 

PCDs não terão o apoio 

dos estagiários neste pri-

meiro dia, já que só retor-

nam no dia 19. Faltou infor-

mar ainda o planejamento 

para o trânsito e transpor-

te público, que já deixa os 

moradores preocupados.

Em meio a esse cenário, 

os rodoviários também 

se preocupam com uma 

possível reorganização das 

linhas da Petro Ita e Cas-

catinha. A Prefeitura e o 

Setranspetro ainda não se 

posicionaram oficialmente. 
No entanto, o governo mu-

nicipal tem dito que uma 

possível redistribuição das 

rotas não será uma inicia-

tiva do Executivo e, sim, do 

poder judiciário.

Os boatos de uma possí-

vel troca das rotas, que se-

riam assumidas pela Turp 

e Cidade Real, preocupou 

rodoviários. Alguns chega-

ram até mesmo a cogitar 

a possibilidade de para-

lisação para cobrar uma 

resposta oficial do Poder 
Público.

Thiago Alvarez

Leandra Lima

Viações tiveram mais demissões que contratações

Concurso de 2022 não foi suficiente para preencher vagas

Circula em conjunto com: Correio PetroPolitano e Correio Serrano
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TERESOPOLITANAS

Processo seletivo

Teresópolis esteve presen-
te na 3ª Edição do Projeto 
Verão #TôNoRio. A ação, 
promovida pela Secretaria 
de Estado de Turismo (SE-
TUR-RJ), tem como obje-
tivo dar dicas e sugestões 
de roteiros que incluem 
experiências e atrações das 
12 regiões turísticas do Rio.
Em um espaço de 300 m² 
montado na altura do Pos-
to 4, entre as ruas Constan-
te Ramos e Santa Clara, em 
Copacabana, os QR codes 
e panfletos com informa-
ções do trade turístico de 

Teresópolis ganham des-
taque, em meio ao atendi-
mento ao público carioca e 
ao grande fluxo de brasilei-
ros e estrangeiros em visita 
ao Rio de Janeiro.
Convidado pela SETUR-RJ, 
Teresópolis marcou pre-
sença de quinta-feira, 1° de 
fevereiro, a domingo, dia 
4. A Secretaria Municipal 
de Turismo está apresen-
tou o que há de melhor no 
município, representando 
a nossa gastronomia, ho-
telaria, parques, guias e 
condutores de turismo.

As Secretarias Municipais 
de Educação e de Admi-
nistração de Teresópolis 
publicaram no Diário Ofi-
cial do município nesta 
quinta-feira, 1º/02, a lista-
gem final dos candidatos 
aprovados no Processo 
Seletivo Simplificado para 
contratação temporária 
de 52 professores para as 
turmas do 1º segmento 

do Ensino Fundamental 
(Educação Infantil ao 5º 
ano).   
A relação dos candida-
tos aprovados pode ser 
consultada na sede da 
Secretaria de Educação 
(Rua Carmela Dutra, 475, 
Agriões) e também no 
site da Prefeitura pelo link  
https://atos.teresopolis.rj.
gov.br/diario/#/diario/1138.

Divulgação

Evento foi no Posto 4, em Copacabana, no fim de semana

Teresópolis marca presença 
em Feira de Turismo

CORREIO SERRANO

Declaração 

Manutenção 

Orientações para o Carnaval 

Segurança 

Pavimentação 

ALERTA

A Secretaria de Saú-
de de Nova Fribur-
go anunciou que é 
fake a imagem que 
circula em grupos 
de WhatsApp reco-
mendado colocar 
cloro e sal nos ralos 
das residências 2 
vezes na semana 
para evitar uma 
epidemia de dengue. 
O órgão ressalta que a Vigilância Ambiental do município, 
não orienta que sejam feitas as ações citadas no texto. E 
confirma que a melhor forma de se prevenir, contra o mos-
quito é eliminando água parada em recipientes.

A Secretaria Municipal de 
Agricultura e Desenvol-
vimento Rural de Nova 
Friburgo reforça junto 
aos produtores rurais do 
município a importância 
de se fazer a Declaração 
Anual de Produção Agro-
pecuária do ano de 2023 
(Declan 2023).

A Prefeitura de Nova Fri-
burgo, através da parceria 
entre a Subprefeitura de 
Campo do Coelho, está 
realizando o trabalho de 
manutenção de uma via 
rural na comunidade de 
Sítio Santo André, na di-
visa do município com o 
município de Sumidouro.

A Secretaria de Ordem Pú-
blica de Três Rios, informou 
que devido ao Carnaval 
2024, entre os dias pretendi-
dos para os shows e desfile 
(07/02 a 12/02) e no dia 17/02 
no Desfile das Campeãs, os 
ônibus e vans de turismo 
devem desembarcar e em-

barcar seus passageiros na 
Rua Presidente Vargas em 
frente ao estacionamento 
do Bramil Supermercado e 
se dirigir para estacionar na 
Avenida Enéas Torno, em 
frente ao Sesi Clube onde 
estará demarcado o local 
de parada dos mesmos.

Agentes de segurança pú-
blica de Três Rios discutiram 
demandas para melhoria 
da segurança e proposta 
para Conferência Municipal 
de Segurança. Com a parti-
cipação de representantes 
da Policia militar entre ou-
tros do setor, foram demar-
cadas as demandas.

A Prefeitura se São José 
informou que, continua 
acompanhando a obra de 
pavimentação e urbaniza-
ção do entorno do Ginásio 
Municipal Mário Araújo 
Chaves em Águas Claras. 
Toda a área está sendo 
preparada para receber 
uma nova estrutura.

Comunicação do Acre

O melhor é eliminar água parada

Carnaval na Serra: folia 
também está garantida
Para além da calmaria, municípios preparam shows e blocos

O carnaval está chegando e, 
com ele, todos os preparativos 
que fazem a data acontecer. Este 
ano, a festividade vai acontecer do 
dia 9 ao dia 13 de fevereiro. Para 
além dos lugares sossegados, ideal 
para quem busca descansar nesse 
período, os municípios de Petró-
polis, Nova Friburgo, Teresópolis, 
Três Rios, Areal, Paraíba do Sul, 
São José do Vale do Rio Preto 
e Paty do Alferes já estão com a 
programação carnavalesca pron-
ta para atrair turistas e locais que 
procuram a folia.

Os eventos preparados in-
cluem shows, desfiles, blocos en-
tre outras atividades que integram 
a programação. Toda a listagem 
pode ser conferida na íntegra no 
site do Correio Petropolitano.

Nova Friburgo
Em Nova Friburgo, a folia 

já começou em janeiro com as 
competições de melhor fantasia, 
rei e rainha do baile, entre outras 
atrações que marcaram o início da 
festa. A continuação da progra-
mação se dá na quinta-feira (8).

Blocos
Os bloquinhos de carnaval vão 

acontecer na Avenida Alberto Brau-
ne, nos seguintes dias e horários:

08/02: Bloco Serra Folia- 
18h; 09/02: 15h - Bloco do Mer-
cês / 16h - Bloco Infantil Peruca 
Maluca do Pilares/ 19h- Bloco 
Predial Primus - Bloco das Pira-
nhas/ 20h - Bloco do Frizão/ 21h 
- Bloco Bofe de Elite/ 22h- Bloco 
Atrás do Seu/ 23h - Blocão do 
Rastafare; 10/02: 15h - Bloco 
do Soul Pinel/ 17h - Bloco Má-
quina Tricolor/ 18h30 - GRES 
Mirim Sementes do Samba Fri-
burguense; 11/02: 17h- Bloco 
Alvinegros da Serra; 12/02: 16h 
- Bloco dos Mulambos17h Bloco 
dos 09 aos 90/ 18 - Bloco Amo-
ribunda/20h-Urubu da Ser-
ra/21h - Turma do Biricuticu/ 
22h - Bloco Amigos do Álcool; 
13/02:15h - Bloco Da Resistên-
cia/ 16h - Bloco Vai Tomar no 
Cooler/ 17h - Bloco da Jurema/ 
18h - Bloco Gigantes da Serra/ 
20h- Bloco Mirante da Vila.

Atrações Musicais
Com quatro opções de pal-

co, na Praça Dermeval Barbosa 
Moreira, na Rua Monte Líbano, 
na Rua Oliveira Botelho (Momo 
Bier Fest) e na Praça Getúlio Var-
gas, terá diversas atrações músicas:

Rua Oliveira Botelho - Momo 
Bier Fest

08/02: 19:00 - DJ Bruna Pe-
tribú; 09/02: 14h - DJ Cris K/ 
20h30 – Opium/ 22h30 - Vivia-
ne Lisboa; 10/02: 18h- As Fula-
nas/ 20h - Os Kakarekos/ 22h30 
- Mariana Benjamin; 11/02: 18h - 
Capitão X/ 20h- Flor da Jamaica/ 
22h30 - Efeito Estufa; 12/02: 18h 
- 9Zero1/ 20h - Step Out/ 22h30 
- Expresso Santiago.

Praça Getúlio Vargas - Palco 
Alternativo

09/ 02: 16h - Aula de Dan-
ça (Laborative)/19h - André 
Napoles/20h – Jhasmyna/ 21h 
- Luciana Petrillo/ 22h - Kennan 
/ 23h- Ian Melone; 10/02: 15h 
- Apresentação de Circo (Edgar 
Salarini)/16h - Apresentação de 
Mágica (Gabriel Matos)/ 17h - 
Agatha Blues/18h - Thais Rodri-
gues; 11/02: 15h - Gincana (Casa 
na Árvore)/17h - Banda Brin-
Cante/18h – Ralph/ 19h - Nil-
ton Viana/ 20h - Jah deu Samba/ 
21h – GRC/ 22h- Zzed TZN/ 
23h- Lorran Ribeiro; 12/02: 15h- 
Aula de Capoeira (Mestre Ca-
roço)/18h- DJ Curipira/ 19h30 
- Gui Fleming/ 20h30 – Fischer/ 
21h30 - Fire in the Park/ 23h – 
Cazebre; 13/02: 15h - Aula de 
Ioga (Gabriela di Império)/16h - 
Oficina de customização (Victor 
Fischer)/18h – RTZ/19h - Ba-
talha de Rima (ICAU)/ 20h- So-
neca/ 21h - Dom Marotti/ 22h 
– Zulu/ 23h - Cadu Martins.

Rua Monte Líbano
09/02: 20h30 - Plano A/ 

22h - DJ Antihero/ 23h30 - Mari 

Carvalho; 10/02: 20h30 - Luan 
Schuenckel/ 22h - DJ Caldeira/ 
23h30 - Juciara Almeida; 11/02: 
20h30 - Paralelo 14/ 22h – LA-
DIV/ 23h - Marlon Dias; 12/02: 
20h30 - Brendha Moraes/ 22h 
- DJ Santtoz/ 23h30 - Janael Cos-
ta; 13/02: 20h30 - João Noro-
nha/22h - DJ Rosemberg/ 23h30 
- Cuca Livre.

Matinê
A atividade acontece dia 13 na 

praça Dermeval Barbosa Moreira, 
às 14h - Matinê - Banho de Espu-
ma/ 17h - Matinê – Animakids/ 
19h – Kennan.

Desfile
Os desfiles das escolas de sam-

ba do grupo especial: Unidos da 
Saudade, Imperatriz de Olaria, 
Alunos do Samba e Vilage no 
Samba, acontecem na terça-feira 
(12), às 20h, na Avenida Alberto 
Braune.

Três Rios
A Prefeitura de Três Rios 

anunciou que fará um dos maio-
res Carnavais do interior do Es-
tado do Rio de Janeiro. O muni-
cípio terá sete dias de festa. Serão 
6 shows e desfiles de 5 escolas de 
samba. Os shows, gratuitos, cau-
saram polêmica devido aos preços 
contratos, mas, até o fechamento, 
estão mantidos na Avenida Con-
dessa do Rio Novo, no Centro.

Shows
Os shows são gratuitos e vão 

desde da quarta-feira(7) à terça-
-feira(12). 07 de fevereiro - Clau-
dia Leitte; 08 - Dilsinho; 09 - Ale-
xandre Pires; 10 - Tiee; 11 - Belo e 
12 - Diogo Nogueira.

Desfile
As 5 escolas de samba do 

município - Independente do 
Triângulo, Sonhos de Mixyricka, 
Bambas do Ritmo, Mocidade In-
dependente de Vila Isabel e Bom 
das Bocas - vão se apresentar no 
dia 11 de fevereiro, às 20h.

Petrópolis
A Prefeitura de Petrópolis 

anunciou que o Carnaval 2024 
tem programação no Centro, 
Alto da Serra, Morin, Meio da 
Serra, Posse, Corrêas, Valparaíso, 
Independência, Vila Rica, Secre-
tário, Bairro Esperança, Pedro 
do Rio, Provisória, Praça Pasteur, 
Vale do Carangola, Nogueira, Ita-
marati e Cascatinha.

Blocos 
09/02: 18h - Bloco das Pi-

ranhas - Praça de Corrêas/ 16h 
Bloco Academia Amigos do Sam-
ba - bairro Esperança/ 20h - Vai 
Quem Quer – Centro/ 18h - Im-
pério de Pedro do Rio - Pedro do 
Rio; 10/02: 11h - Bloco Secos e 
Molhados - rua Joaquim Zeferi-
no/ 14h- Bloco Academia Ami-
gos do Samba - bairro Esperança/ 
15h - Bloco Vai da M - praça Paulo 
Carneiro/20h - Bloco Vai Quem 
Quer - praça Clementina de Jesus; 
11/02: 14h - Bloco Guerreiros da 
20 - 24 de maio/ 14h- Bloco Tem 
ke Ver - Largo da Provisória/ 14h 
- Bloco Sou + - Praça Pasteur / 
16h - Bloco Academia Amigos do 
Samba - bairro Esperança/ 18h - 
Império de Pedro do Rio - Pedro 
do Rio/ 19h - Bloco Intocáveis 

de Nogueira - Praça de Noguei-
ra; 12/02: 16h - Bloco Vai da M 
- praça Paulo Carneiro/ 16h - Blo-
co Pac de Cascatinha - praça de 
Cascatinha/ 18h - Império de Pe-
dro do Rio - Pedro do Rio; 13/02: 
11h - Bloco do caolho - rua Alfre-
do Pachá/ 11h Bloco Secos e Mo-
lhados - rua Joaquim Zeferino/ 
14h - Bloco Tem Ke Ver - Largo 
da Provisória/ 15h - Bloco Sou + 
Praça Pasteur/ 16h - Bloco Acade-
mia Amigos do Samba - bairro es-
perança/ 18h - Império de Pedro 
do Rio - Pedro do Rio.

Atrações
10/02: 12h - Escola Oswaldo 

Cruz - rua Nossa Senhora Apare-
cida/ 14h - Carnaval da Liberdade 
- Praça da Liberdade/ 16h - Baile 
de carnaval Alto da Serra - praça 
do Alto da Serra/ 16h - Carnaval 
praça de nogueira/ 16h - Baile 
de carnaval meio da serra- Estra-
da Velha da Estrela; 11/02: 10h 
- Fanfarra e recreação IMC nos 
bairros - Vila Rica/ 10h - Banho 
à fantasia - rua Quissamä/ 12h - 
Escola Oswaldo Cruz - rua Nossa 
Senhora Aparecida/ 14h - Carna-
val da Liberdade / 15h - Matinê 
de carnaval Céu da Posse -praça 
Céu Corta Rio/ 15h - Fanfarra e 
recreação IMC nos bairros - Vale 
do Carangola/ 16h -Baile de car-
naval Alto da Serra/16h - Baile de 
carnaval Meio da Serra - Estrada 
Velha da Estrela/ 16h - Carnaval 
praça de Nogueira/ 17h - Carna-
val Caminho da Roça - Secretá-
rio; 12/02 : 12h - Escola Oswaldo 
Cruz - rua Nossa Senhora Apa-
recida/ 14h - Carnaval da praça 
da Liberdade/ 16h - Baile de 
carnaval Meio da Serra - Estrada 
Velha da Estrela/ 16h - Carnaval 
praça de Nogueira / 16h - Baile 
de carnaval Alto da Serra; 13/02: 
9h30 Fanfarra e recreação IMC 
nos bairros - Independência/ 12h 
Escola Oswaldo Cruz- rua Nossa 
Senhora Aparecida/ 14h - Carna-
val da Liberdade/ 15h - Matinê de 
carnaval Céu da Posse - Praça Céu 
Corta Rio/ 16h- Carnaval praça 
de Nogueira/ 16h - Baile de car-
naval Meio da Serra - Clube Meio 
da Serra/ 16h - Baile de carnaval 
Alto da Serra - praça do Alto da 
Serra.

Programação do 
Shopping Vilarejo
 O Shopping Vilarejo, em Itai-

pava, vai oferecer diversas ativida-
des para quem deseja pular na fo-
lia. Este ano, são três dias de folia, 
de domingo a terça de Carnaval, 
das 16h às 20h. No sábado, tam-
bém das 16h às 20h, a abertura 
da festividade, será especial com o 
“Carnavau Au, Au”, bailinho com 
DJ Cris para crianças e seus pets 
que são convidados a irem fanta-
siados, assim como seus animais 
de estimação. A dupla com a me-
lhor fantasia ganha prêmio.

Shows no Vilarejo, 
em Itaipava
Com um repertório compos-

to também por sambas e choros, 
a programação terá os seguintes 
artistas: Breno Morais (sax e flau-
ta), Yuri Garrido (bateria), Guto 
Menezes (cavaquinho e violão), 
Arthur Leite (trombone), Wesley 

Costalonga (trompete), Wiliam 
Belle (guitarra), João Pedro (vio-
lão de 7 cordas) e Thalita Villa 
(baixo). Além do time de bambas, 
o Taruíra ainda escalou convida-
dos para cada dia de Carnaval: no 
domingo (11) tem Suzane Werdt; 
na segunda(12) é Nívea Seabra e 
Kika Notini, que também vão es-
tar na terça-feira(13).

Teresópolis

A Prefeitura de Teresópolis, 
através da Secretaria Municipal de 
Turismo, divulgou a programação 
oficial do Carnaval 2024 ‘Terê 
Alegria em Família’, o órgão ressal-
tou que a ocasião irá movimentar 
a arte local.

Blocos

08/02: 15h - Bloco Thijukana 
Infantil- rua Júlio Rosa n 45, Tiju-
co/ 21h - Bloco Piranhas da Serra 
- Calçada da Fama; 09/02: 21h 
- Bloco Bebe Rindo - Calçada da 
Fama e Praça Santa Teresa; 10/02: 
15h Bloco Kuilombo da Serra 
- Feso Pro Arte/ 13h30 - Bloco 
BloCogu - Rua Sloper, 232 Alto; 
11/02: 14h - Samba & Amor - 
Feso Pro Arte/ 16h20 - Bloco 
Bond Porre - Rua Jorge Lóssio, 
100-Alto; 12/02: 15h - Bloco 
Baby Rindo - Feso Pro Arte/ 16h 
– Thijukung - Casa de Portugal 
(fixo); 13/02: 16h - Bloca Gatos 
Pingadas de Teré - Feso Pro Arte.

Shows

Praça Olímpica
08/02: 19h - Abertura DJ 

Léo Pudim/ 20h30 - Show Ban-
da 5 Estações/ 23h - Show Banda 
Big Black Band/ 1h – Encerra-
mento; 09/02: 19h - Abertura 
DJ Leo Pudim/ 20h30 - Show 
Pomelo Rezende/ 23h - Show 
Nós do Samba/ 1h Encerramen-
to; 10/02: 19h - Abertura DJ 
Léa Pudim/ 20h30 - Show Tiago 
Souza/ 23h - Show Hugo Roche/ 
1h – Encerramento; 11/02: 19h - 
Abertura DJ Léo Pudim/ 20h30 
- Show Banda Tonalidade/ 23h 
- Show Pamela Rezende// 1h En-
cerramento; 11/02: 19h - Abertu-
ra DJ Leo Pudim/ 20h30 - Snow 
Leandro Sapucohy/ 23h - Show 
Juninho uninho Pure Sedução/ 
1h - Encerramento; 13/02: 19h - 
Abertura DJ Léo Pudim/ 20h30 
- Show Fátima Gaspar e banda/ 
23h - Show Aloísio Bruno e ban-
do/ 1h- Encerramento.

Feirinha do Alto 

10/02: 11h - Abertura DJ 
/ 11h-17h Recreação (Sesc) / 
15h30-16h30 - Cortejo Brin-
cante/ 17h-18h30 Show Back 
in Bahia; 11/02: 11h - Abertura 
DJ/ 11h-17h Recreação/ 15h30-
16h30 Chirubloco/ 17h-18h30 
- Show Acústicas Anónimos; 
12/02: 11h - Abertura DJ/ 
11h-17h Recreação/ 15h30-
16h30 - Contos e Lendas da Fo-
lia/ 17h-18h30 - Show Fernanda 
Mello; 13/02: 11h- Abertura/ 
11h-17h - Recreação / 15h30-
16h30 - Cortejo Brincante/ 
17h-18h30 - Show Fátima Gaspar 
e Banda.

Paraíba do Sul

Os eventos de carnaval em Pa-
raíba do Sul, vão acontecer entre 
os dias 9 à 13, com diversos blocos 
e shows.

Blocos

09/02: 21h - Bloco do Terror 
– Avenida. Pref. Bento Gonçalves 
Pereira; 11/02: 18h – Arrastão 
do Liberdade – bairro Liberdade 
; 12/02: 15h – Banda da Bunda – 
rua Alexandre Abrão/ 14h - Blo-
co das Piranhas – Caminho de 
Dentro. 

Veja a lista completa no site do 
Correio Petropolitano.

Pedro Sabino Fotografia

Em Nova Friburgo, desfile das escolas de 
samba também será destaque

Circula em conjunto com: CorreIo PeTroPoLITano e CorreIo Serrano
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Filiações e decisão juidicial 
marcam o fim de semana 
Justiça suspensão sessão em Itatiaia e Esteves vai para o MDB

O fim de semana na região 
Sul Fluminense comecçou 
com filiações partidárias e lan-
çamento de pré-candidaturas 
para prefeito. Teve ainda uma 
decisão judicial que suspendeu 
a sessão da Câmara Municipal 
de Itatiaia, marcada para esta 
segunda-feira, dia 05, para vo-
tar o pedido de impeachmente 
contra o prefeito Irineu No-
gueira, do MDB. 

A defesa de Irineu, investiga-
do por quebra de decoro por in-
júria racial, conseguiu o manda-
do de segurança para suspender 
a sessão na Vara Única de Justiça 
de Itatiaia. A denúncia foi pro-
tocolada, na Câmara Municipal, 
no final de outubro, pela verea-
dora, Ana Paula Silva Melo, do 
PT, depois de o prefeito ter sido 
preso em flagrante após ser acu-
sado de chamar a funcionária 
de uma padaria em Resende de 
“negrinha”. O Correio Sul Flu-
minense não conseguiu contato 
com a Cãmara, neste final de 
semana, para obter maiores de-
talhes do processo.

Pré-canditura

Em Barra Mansa, as executi-
vas estaduais dos partidos Novo 
e PRTB decidiram formar uma 
frente em Barra Mansa em apoio 
a pré-candidatura do empresário 
Bruno Marini à prefeitura nas 
eleições municipais de outubro. 
Intitulada “Frente Partidária Mu-

dança Inteligente”, ela foi criada 
baseando-se em cinco temas 
centrais: “inovação e tecnologia 
a serviço da vida e do desenvolvi-
mento, saúde em primeiro lugar, 
educação para o futuro, direitos 
iguais a todos os cidadãos e fim 
dos privilégios e mordomias com 
o dinheiro público”. 

Os próximos passos serão, o 
lançamento da pré-candidatura 
de Bruno, que deverá acontecer 
ainda esse mês, e a busca por 
mais partidos para fortalecer o 
grupo, que pretende ainda ins-
talar o diretório municipal do 
Partido Novo em Barra Mansa.

Filiação ao MDB

Em Barra do Piraí, a prepa-
ração para as eleições de outu-
bro ficou por conta da filiação 
de Mário Esteves ao MDB de 
Washington Reis, abonou a fi-
cha de filiação partidária do pre-
feito. O ato aconteceu na noite 
de sexta-feira, dia 02, no Royal 
Sport Club, no bairro Santana, 
e teve a presença do deputado 
Federal, Rosenverg Reis, entre 
outras lidceranças políticas. O 
vice-prefeito de Quatis, Paulo 
Vitor da Silva, o Vitinho, tam-
bém participou do ato.

“Mario Esteves também é 
da família, e, como já foi do 
MDB, está de volta a sua an-
tiga casa. A ‘chave do Palácio 
Guanabara’ está nas mãos do 
Mario pela confiança que o 
nosso governador Cláudio 
Castro tem nele”, frisou Ro-
senverg Reis.

Mario relembrou da es-
trutura partidária, que vai 
dar suporte ao “time do 
MDB”, bem como do proces-
so eleitoral que está por vir. 
“Estamos cuidando dessa no-
minata há mais de um ano e 
meio”, disse.

Divulgação

Mário Esteves assina ficha de filiação no Royal Sport Club, em Barra do Piraí, ao lado de  Washington 
Reis, presidente do MDB, o deputado federal  Rosenverg Reis e a ex-vereadora América Tereza

angra celebra o samba
O segundo dia do Sesc Ve-

rão 2024 em Angra dos Reis ce-
lebrou o samba, e Jorge Aragão 
foi o grande responsável por 
colocar o público para cantar 
e dança do começo ao fim na 
Praia do Anil, nesse sábado (3). 
Além dos shows, a programa-
ção do evento conta com ati-
vidades culturais, esportivas e 
lúdicas para todas as idades nas 
partes da manhã e da tarde.

O consagrado cantor de 
74 anos animou a plateia com 
grandes sucessos de sua carrei-
ra, incluindo “Eu e você sem-
pre”, “Coisa de pele”, “Já é”, 

“Moleque atrevido”, “Coisinha 
do pai” e “Vou festejar”. Os fãs 
cantaram juntos todas as can-
ções, celebrando os mais de 50 
anos de trajetória do artista, 
que exibiu imensa simpatia e 
interagiu com o público ao lon-
go de todo o show.

Um momento marcante 
ocorreu quando o artista compar-
tilhou uma história de suas visitas 
a Angra nos anos 1980, ao lado do 
humorista e sambista Mussum, 
seguido por uma emocionante in-
terpretação à capela de uma can-
ção que compôs em homenagem 
à cidade nesse período.

Além do Sesc Verão, com a 
apresentação do Grupo Aglo-
merou e do cantor João Go-
mes neste domingo (4), Angra 
também contará com uma pro-
gramação repleta de grandes 
nomes do samba neste carna-
val 2024, como Molejo, Tá na 
Mente, Swing e Simpatia, Pixo-
te e Sorriso Maroto.

“Continuem levando essa 
alegria, esse amor, para onde 
quer que vão, porque é disso 
que o mundo precisa. Muito 
obrigado, Angra dos Reis. 
Até a próxima”, disse Jorge 
Aragão.

defensoria pede dados de 
medidas contra a dengue

A Defensoria Pública do 
Rio de Janeiro enviou reco-
mendações a 83 municípios 
do Estado cobrando medi-
das para o combate à dengue, 
como a adequação e a imple-
mentação dos Planos Muni-
cipais de Contingência para 
Enfrentamento às Arboviro-
ses Transmitidas pelo Aedes 
Aegypti e suas consequentes 
ações locais. As Secretarias 
Municipais de Saúde têm até 
15 dias para responder.

Nas regiões do Médio Pa-
raída e da Costa Verde, os ca-
sos da doença explodiram. Em 
Angra dos Reis, a prefeitura 
decretou situação de surto de 
dengue nos bairros da Japuíba, 
Jacuecanga e Parque Belém. 
Itatiaia e Mangaratiba registra-
ram duas mortes  pela doença,  
na semana passada, uma em 
cada cidade. 

No documento, a Defen-
soria solicita que as Secre-
tarias Municipais de Saúde 
intensifiquem as ações que 
ajudem a controlar a disse-
minação da doença com a 
elaboração de relatórios es-
tatísticos dos locais visitados 
para retirada de entulhos, li-

xos em terrenos baldios, áreas 
de construção e vias públicas 
dos municípios. 

Outro pedido da DPRJ é 
referente ao monitoramento 
dos casos e óbitos nas cidades, 
com a organização de estrutu-
ra de atenção à saúde para o 
atendimento adequado de pa-
cientes, com divulgação à po-
pulação sobre esses locais. 

Neste sentido, a Defenso-

ria também solicita a criação 
de “Centros de Hidratação”, 
com serviço exclusivo para 
tratamento de dengue, além 
do manejo clínico adequado e 
precoce para minimizar os im-
pactos da doença. 

De acordo com dados da 
Central de Inteligência em 
Saúde, o Estado do Rio regis-
trou 17.544 casos prováveis de 
dengue em janeiro de 2024.

Reprodução/Internet

Todo o Estado do Rio teve aumento de casos de dengue

 O bispo da  Diocese de 
Barra do Piraí – Volta Re-
donda, Dom Luiz Henrique, 
Bispo Diocesano, ministrou, 
no último dia 01, uma pales-
tra para o Clero do Vicariato 
de Volta Redonda, na Igreja 
Divino Espírito Santo, em 
Pinheiral.

O tema do evento foi 
“Antropologia Integral e 
Crise da Cultura Atual”, as-
sunto debatido no 33° Curso 
para os Bispos, que ocorreu 
em janeiro deste ano, no Rio 
de Janeiro.

De acordo com o Padre 
Alex Soares, Vigário Episco-
pal de Volta Redonda, as reu-
niões do Vicariato passaram 
a incluir uma breve formação 
inicial. “Mensalmente rea-
lizamos nossos encontros, 
sendo que na primeira hora, 
após o café da manhã, abor-
damos algum tema da atua-
lidade. Nesta primeira re-
união do ano, convidamos 
nosso Bispo Diocesano para 
apresentar um resumo sobre 
a concepção antropológica, 
a parte da Sagrada Escritura 
e o contexto da pós-moder-
nidade. Sem dúvida, esse foi 
um momento crucial, em 
que pudemos delinear nossa 
linha pastoral”, afirmou o Vi-
gário Episcopal.

Dom Luiz Henrique 
abordou os temas apresen-
tados na formação no Cen-
tro de Estudos do Sumaré. 
“Conversei com nosso clero 
de Volta Redonda sobre a ri-
queza que foi o encontro dos 
Bispos no Sumaré, com a pre-
sença do Cardeal Tolentino, 
de Dom Joel Portela, agora 
novo Bispo de Petrópolis, 
e outros conferencistas de 
grande gabarito intelectual e 
acadêmico. Apresentei, com 
base no curso, o tema ‘An-
tropologia Integral e Crise da 
Cultura Atual’”, disse. 

dom luiz 
Henrique faz 
palestra em 
Pinheiral
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Transporte público: Piraí tem 
nova empresa de ônibus

Balieiro visita Centro de 
Hidratação para dengue

Carro fumacê nos bairros

Parceria com o Estado

Números

Munir visita “Segurança Presente”

Resultados

O prefeito de Piraí, Dr. 

Ricardo Passos, forma-

lizou o acordo, ao lado 

do Secretário Municipal 

de Transporte e Trânsito, 

Daniel Miceli, e do repre-

sentante legal da empre-

sa vencedora da licitação, 

Itapetinga, o Rafael Torres 

Santana. “Este é um mo-

mento histórico para Piraí. 

Estamos investindo no fu-

turo da nossa cidade, pro-

porcionando aos cidadãos 

um transporte público 

de qualidade, eficiente e 
alinhado com as deman-

das modernas”, disse. O 

Secretário Municipal de 

Transporte e Trânsito, Da-

niel Miceli, acrescentou: 

“Essa conquista é resulta-

do de um trabalho árduo 

e do comprometimento 

da administração muni-

cipal. Estamos confiantes 
de que a nova concessão 

trará benefícios”.

O prefeito de Resende, 

Diogo Baleiro, do PL, 

acompanha de perto o 

problema dos casos de 

dengue que aumentam 

a cada dia em todo o país. 

No domingo, dia 04, Ba-

lieiro foi até o Centro de 

Hidratação do Hospital 

Municipal de Emergên-

cia acompanhar os aten-

dimentos. O centro foi 

montado n Hospital Mu-

nicipal de Emergência es-

pecialmente para atender 

pacientes com sintomas 

de dengue. No local, nde 

há posto de enfermagem, 

consultório médico e la-

boratório de análises. “As 

Equipes da Prefeitura se-

guem nas ruas fazendo 

mutirão de limpeza, reti-

rada de entulhos”. 

Outra medida adotada no 

município é o carro fuma-

cê que está percorrendo 

os bairros. “Além disso, 

neste domingo, equipes 

da prefeitura realizaram 

mais um mutirão contra 

a dengue, vistoriando as 

casas e instruindo a po-

pulação sobre os cuida-

dos que devemos tomar 

contra o mosquito e sobre 

a importância de separar 

10 minutos por semana 

pra cuidar do quintal” dis-

se Balieiro. 

A instalação do Centro 

de Hidratação foi possível 

por meio de uma parceria 

com o Governo do Estado 

do Rio de Janeiro. O es-

paço dentro do Hospital 

Municipal de Emergência 

conta com área de hidra-

tação, posto de enferma-

gem, análise laboratorial 

e consultório médico. No 

final do ano de 2023, uma 
equipe da Secretaria Esta-

dual de Saúde esteve na 

unidade hospitalar para 

avaliar o caso.

Na Vila Santa Cecília, se-

gundo dados do progra-

ma, foi registrado um 

roubo de rua nos nove 

primeiros meses de 2023, 
queda 97% se compara-

da ao mesmo período de 

2019. Os números de 2023 
relacionados a furto de 

veículo (2) e de celular (1) 

mostram redução de 95% 

e 96%, respectivamente.

O deputado estadual 

Munir Neto (PSD) foi ver 

de perto o projeto “Segu-

rança Presente” de Volta 

Redonda e foi recebido 

pelo major José Eduardo 

Martins Silvério, que apre-

sentou o efetivo, a forma 

de funcionamento, os le-

vantamentos estatísticos 

e as principais ocorrên-

cias resolvidas. De acordo 

com Munir, o projeto re-

gistra reduções de crimes 

na Vila Santa Cecília e na 

Amaral Peixoto, dois dos 

centros comerciais mais 

importantes da cidade e 

que são cobertos pelo tra-

balho dos agentes.

“Fiquei muito satisfeito 

com os resultados que o 

projeto tem apresenta-

do. Temos que agradecer 

o governador (Cláudio 

Castro) por ter dado esse 

presente para o nosso 

município e destacar a 

iniciativa do prefeito Neto 

em jogar junto com o Es-

tado a favor da seguran-

ça”, destacou.

Divulgação

Divulgação

Dr. Ricardo Passos, Daniel Miceli e Rafael Torres

Prefeito de Resende checa atendimento a pacientes

POR SONIA PAES
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Saae de Barra Mansa limpa a 
cidade para o Carnaval

Resende estende horário de 
doação de sangue

Santa Casa recebe equipamentos

Cemitério de BM recebe melhorias

Santa Casa capacita em Libras

Quatis realiza aula inaugural

O Serviço Autônomo de 
Água e Esgoto de Barra 
Mansa (Saae-BM) segue 
em preparação das vias da 
cidade para o Carnaval. As 
equipes estão reforçando 
os trabalhos de limpeza, 
capina e roçada para que 
as avenidas Joaquim Lei-
te, Domingos Mariano, 
dentre outras ruas, pos-
sam receber os foliões. Os 
serviços de limpeza e hi-
gienização do Saae já são 

realizados diariamente no 
município, sendo organi-
zados por meio de esca-
las, e, na preparação para 
o Carnaval, as ações se in-
tensificam na região cen-
tral, onde costuma haver 
maior concentração de 
pessoas. A autarquia dis-
ponibiliza o contato para 
que moradores possam 
solicitar serviços de lim-
peza ou demais deman-
das: (24) 3512-4333.

A Prefeitura e o Hemo-
núcleo de Resende estão 
promovendo uma cam-
panha de doação de san-
gue, visando contribuir 
para o suprimento san-
guíneo necessário para 
o período de Carnaval. A 
iniciativa acontece a par-
tir desta segunda-feira 
(5), com horário estendido 
que vai das 8h às 13h, na 

sede do Hemonúcleo. A 
coordenadora do espaço, 
Antônia Luciana Perei-
ra de Souza, explica que 
uma única doação pode 
atender cerca de quatro 
pessoas. Ela também res-
salta a importância da do-
ação durante o Carnaval. 
Mais informações podem 
ser obtidas pelo número 
(24) 3381-4834.

A Santa Casa de Resende 
recebeu três novos carros 
de anestesia. Segundo o 
diretor da instituição, Kaio 
de Paiva, os aparelhos 
substituem a ventilação 
pulmonar de pacientes 
submetidos à anestesia 

geral. Eles dispõem de 
recursos mais modernos, 
com monitores acoplados 
e voltados para anestesia 
inalatória. Os equipamen-
tos oferecerão mais se-
gurança na realização de 
cirurgias complexas.

A Secretaria de Assistên-
cia Social e Direitos Hu-
manos de Barra Mansa 
segue fazendo melhorias 
no Cemitério Municipal. 
Neste ano, as reformas in-
cluem renovação da pin-

tura do local e há planos 
para instalação de câme-
ras de segurança no local, 
além da troca da parte 
elétrica, que inclui um 
painel de LED, com infor-
mações sobre velórios.

A Santa Casa de Barra 
Mansa formou uma tur-
ma de oito colaborado-
res no curso básico de 
Libras (Língua Brasileira 
de Sinais) na última se-
mana, para auxiliar no 
atendimento a pessoas 
com deficiências auditi-
vas. O curso, de 40 horas, 
foi iniciado em setembro 

e ministrado pelo profes-
sor João Paulo Delgado. 
A formação habilitou três 
enfermeiros, uma assis-
tente social, uma auxiliar 
administrativa do setor 
de Saúde Auditiva, uma 
coordenadora de enfer-
magem, a supervisora de 
Serviço Social e a ouvidora 
da Santa Casa.

Na última semana, Quatis 
promoveu um encontro 
na Câmara Municipal para 
celebrar a primeira aula 
das turmas do programa 
Produtor Mirim de 2024. 
Neste ano, o programa 
conta com mais de 50 
alunos, entre 14 e 17 anos. 
O projeto visa contribuir 
para o desenvolvimento 

do adolescente por meio 
do trabalho socioassis-
tencial, complementar à 
educação escolar. As au-
las acontecerão às segun-
das e quartas-feiras, no 
Centro de Referência Es-
pecializado de Assistência 
Social, e os jovens partici-
pantes receberão auxílio 
financeiro mensal.

Divulgação

Douglas Pacheco

Serviço abrange áreas de grande movimentação

Ação acontece nesta segunda-feira, para o carnaval

Tudo já preparado para o 
Carnaval de Barra Mansa 
Guarda Municipal estará nas ruas em todas as apresentações 

O Carnaval já se aproxima 
e Barra Mansa promete, mais 
uma vez, celebrar os dias de fo-
lia com muita alegria e anima-
ção. Com o objetivo de garan-
tir a melhor experiência para 
os foliões, com respeito e sem 
transtornos, a Guarda Munici-
pal de Barra Mansa estará nas 
ruas acompanhando os blocos 
que transitam pelos bairros.

O secretário de Ordem Pú-
blica, Capitão Daniel Abreu, 
destacou as ações durante os 
dias de festa. “Teremos reforço 
nas ruas, além do reforço da 
polícia militar estaremos tam-
bém com a Guarda Municipal 
controlando o acesso a ruas e 
direcionando o trânsito para 
garantir a segurança dos foliões 
e dos condutores na passagem 
dos blocos na cidade, além dis-
so teremos a fiscalização de pos-
tura atuando durante o período 
festivo”, disse.

O comandante da Guarda, 
Paulo Sérgio Valente, comen-
tou mais sobre a atuação no 
carnaval. 

“As equipes da GM esta-
rão à disposição para atuar nos 
dias da festa para proporcionar 
uma diversão segura aos foliões. 
Atentamos à população que 
pule com consciência. Todos 
têm direito a festejar e celebrar 
esses dias que são parte da cul-

tura e tradição do povo brasilei-
ro, mas é importante que haja 
respeito e cuidados”, frisou.

O município inicia a pro-
gramação de carnaval na sexta-
-feira, dia 09, e ela se estenderá 
até a terça, dia 13. Haverá o já 
tradicional ‘Bloco do Boi’, que 
sai do bairro Roberto Silveira, 
além de demais blocos no Cen-
tro da cidade e no bairro Vista 
Alegre. 

Também vão acontecer fes-
tividades nos distritos de Nossa 
Senhora do Amparo e Rialto, 
com programações diárias.

Programação
Com muitos blocos de 

rua e apresentações musicais 
diretamente do Calçadão 
Dama do Samba, na Beira-
-Rio, no Centro, acontece o 
Carnaval de Barra Mansa. Os 
distritos de Amparo e Rialto 
também terão uma progra-
mação especial.

O presidente da Fundação 
Cultura, Marcelo Bravo, co-
mentou sobre os preparativos 
para mais um Carnaval. “Essa 
é uma época de muita alegria e 
diversão, então estamos traba-
lhando duro para que os foliões 

aproveitem da melhor forma 
possível, com muita paz e har-
monia”, ressaltou.

Na sexta-feira, dia 09, o 
Grupo Ziriguidum abre a festa 
no Calçadão Dama do Samba 
e será recepcionado pelo bloco 
Tradição Morro do Cruzeiro. 
No sábado, às 16 horas, tem 
matinê com bloquinho infantil 
“Mamãe Eu Quero Sambar”, e 
às 19 horas, é hora do “Partido 
a Mais” esquentar a festa. No 
bairro Roberto Silveira terá 
matinês todos os dias de 14h às 
16h. 

Felipe Vieira/PMBM

Bloco do boi é um dos mais tradicionais de Barra Mansa 

O transporte público de 
Volta Redonda terá renovação 
de 20% da frota de ônibus, am-
pliando a oferta de viagens e o 
conforto aos passageiros. Neste 
mês de fevereiro, 21 veículos 
entrarão em operação no mu-
nicípio. Os novos ônibus irão 
rodar em linhas das empresas 
Cidade do Aço e Elite a partir 
da próxima semana.

Os novos ônibus já foram 
comprados e estão em fase de 
regularização, sendo que os veí-
culos da Viação Cidade do Aço 
já passaram por vistoria na ma-
nhã de sexta-feira (02). O tra-
balho foi feito pela equipe da 
Secretaria Municipal de Trans-
porte e Mobilidade Urbana 
(STMU), que avaliou critérios 
técnicos dos veículos.

A nova frota vai atender a 
todas as linhas que a Viação Ci-
dade do Aço opera, sendo elas: 
180 (Roma – Conforto); 550 
(Siderlândia); 520 (Belmonte) 
e 125 (Cajueiro – Siderópolis).

A nova frota com suspensão 
a ar garante mais qualidade aos 
serviços prestados à população. 
Todos os novos ônibus contam 
com plataforma elevatória nas 
portas dianteiras, proporcio-

nando acessibilidade às pessoas 
com deficiência ou mobilidade 
reduzida. Os veículos também 
contam com campainhas acessí-
veis. Além de GPS, que permite 
o acompanhamento do trajeto 
pelo passageiro através do apli-
cativo municipal VR Bus, câ-
meras de segurança e biometria 
facial fazem parte do pacote.

Com os novos ônibus, as 
chances de algum defeito me-
cânico diminuem considera-
velmente, contribuindo para 

a circulação dos veículos em 
cumprimento aos horários. 
Os veículos também possuem 
maior disponibilização dos re-
trovisores e portas maiores, que 
ajudam na segurança do moto-
rista e do passageiro durante os 
embarques e desembargues.

O prefeito Antonio Fran-
cisco Neto comentou que con-
tinuará cobrando das empresas 
mais melhorias no transporte 
público. “Os ônibus da Cidade 
do Aço chegaram e nos pró-

ximos dias chegam os novos 
carros da Elite. Foi um inves-
timento importante para dar 
mais qualidade ao serviço, mas 
sabemos que ainda é preciso 
mais”, disse Neto.

Subsídio
Os novos ônibus adquiri-

dos pelas viações Cidade do 
Aço e Elite são resultado do 
subsídio fornecido por Volta 
Redonda já que, no ano passa-
do, o Sindicato das Empresas 
de Transporte de Passageiros 
de Barra Mansa e Volta Re-
donda (Sindpass) indicou que 
pelo aumento dos custos ope-
racionais, as empresas corriam 
risco de colapsar. A proposta 
de aumento da passagem foi 
apresentada em uma reunião 
com o Conselho Municipal de 
Mobilidade Urbana (Comu-
tran), em setembro.

Em 2023, a passagem de 
transporte público em Volta 
Redonda era R$4,20 e a pre-
feitura subsidia R$0,75, tota-
lizando R$4,95, ou seja, um 
aumento de mais de 17%. Ape-
nas usuários cadastrados no 
TEM-VR mantiveram o valor 
de R$4,20.

Viações Cidade do aço e elite 
renovam 20% das frotas em VR

Divulgação

Serão 21 veículos que entram em operação neste mês

O juiz Juarez Fernandes 
Cardoso, da Vara Única de Pa-
raty, determinou a intervenção 
do Ministério Público para que 
se manifeste na Ação Civil Pú-
blica ajuizada pelo município 
da Costa Verde contra a con-
cessionária Enel, responsável 
pela eletricidade da cidade. A 
ação movida por Paraty requer 
a modernização do sistema de 
fornecimento de energia elé-
trica com o objetivo de evitar 
constantes interrupções do ser-
viço, especialmente na alta tem-
porada. Uma audiência pública 
entre os envolvidos na ação está 
marcada para março.

O magistrado esclarece que, 
em nenhum momento, foi de-

terminado o bloqueio de qual-
quer valor da concessionária de 
energia, conforme noticiado 
no site do executivo municipal 
e replicado na imprensa.

Na ação que tramita na 
Vara de Fazenda de Paraty, o 
juiz decidiu, em outubro do 
ano passado, que seria aplica-
da multa diária de R$ 10 mil 
por descumprimento de ações 
previstas no estudo técnico do 
fornecimento de energia elétri-
ca. Na mesma decisão, previa a 
aplicação de multa de R$ 100 
mil por mês, caso houvesse o 
descumprimento das metas 
de indicadores de qualidade e 
continuidade dos serviços fi-
xados pela Agência Nacional 

de Energia Elétrica (Aneel) no 
prazo máximo de 360 dias. Os 
valores poderiam ser atualiza-
dos monetariamente e atingir 
o valor de R$ 300 mil, mas não 
chegaram a ser aplicados.

Na decisão de sexta-feira 
(01), o juiz ressalva que se limi-
tou a requerer a intimação do 
MP para intervir no processo, 
sem ter mencionado a aplica-
ção das multas ou a constrição 
de valores da concessionária.

Reclamações
Em janeiro, o engenheiro 

eletricista Manoel Francisco 
de Oliveira, presidente da As-
sociação dos Síndicos da Costa 
Verde, formalizou uma recla-

mação junto à direção da Enel. 
Segundo Manoel, na época, foi 
detectado um problema na rede 
de alta tensão no KM 517 da 
Rodovia Rio-Santos, no Frade. 

As cruzetas de madeira de 
pelo menos quatro postes, que 
sustentam cabos de 13.800 
volts, estavam podres e prestes 
a caírem, o que poderia ocasio-
nar um efeito em série de todo 
o sistema. O problema poderia 
atingir mais de 30 mil morado-
res e turistas na região.

A Enel na ocasião respon-
deu que havia investimentos 
traçados para região. Ainda, 
disse que “a companhia já havia 
programado um serviço de me-
lhoria no trecho”.

Justiça pede que MP reaja ao caso enel
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Sambódromo pronto para 
receber as escolas de samba
Fim de semana foi mercado pelos últimos ensaios e lavagem da avenida

O último fim de sema-
na de ensaios téc-
nicos na Marques 
de Sapucaí contou 
com um elemento 

especial: a tradicional lavagem do 
Sambódromo. O rito ecumênico reú-
ne diferentes grupos religiosos, como 
católicos, umbandistas e candomble-
cistas. Além deles, mestres sala, por-
ta-bandeiras, baianas, integrantes da 
velha guarda e crianças das escolas-
-mirins. Tudo ao som de atabaques, 
cânticos de candomblé, rezas, danças 
e pontos de roda. O ponto alto da la-
vagem é a entrada da imagem de São 
Sebastião, seguida de uma bênção 
feita por um padre católico. O rito 
acontecia esporadicamente, mas, des-
de 2011, passou a ser feito todo ano, 
reunindo lideranças de diversos gru-
pos religiosos. 

Logo após a lavagem, feita no sá-
bado (3), Beija-Flor, Grande Rio e 
Vila Isabel levaram para a Avenida 
um gostinho do que planejam apre-
sentar este ano. E no domingo (4), foi 
a vez de Mocidade, Viradouro e Im-
peratriz, atual campeã, desfilar pela 
Passarela do Samba do Rio de Janeiro, 
que completa 40 anos de existência.  

Homenagens 
No sábado (3), o prefeito Eduardo 

Paes homenageou o ex-governador 
Leonel Brizola, o professor Darcy Ri-
beiro e o arquiteto Oscar Niemeyer, 
os três grandes responsáveis pela Mar-
ques de Sapucaí. Foram entregues 
placas e quadros comemorativos a pa-
rentes desses brasileiros que até hoje 
contribuem para a cultura da cidade 
e do país. A iniciativa ocorreu pouco 
antes da tradicional lavagem. José Ro-
naldo Cunha Ribeiro, Brizola Netto 
e João Niemeyer representaram as fa-

mílias dos homenageados. 
“Qualquer pessoa aqui nesse am-

biente, nesse lugar incrível, de mo-
mentos incríveis, entende o que vou 
dizer. É um espaço que sintetiza o Rio 
de janeiro, que tem um pouco dessa 
bagunça organizada que é importan-
te, tem essa questão da manifestação 
popular, das nossas origens, de um 
Brasil que não se esconde, que não 

tem vergonha de ser o que é, homena-
geando esses três grandes brasileiros. 
Tem um samba do Nelson Cavaqui-
nho que diz isso. Depois que me cha-
mar saudade, não preciso de vaidade, 
quero preces e nadas mais. O sujeito 
quer homenagem em vida. Jogaram 
flores, mas não o suficiente, então a 
gente vai jogando flores para eles to-
dos os dias. Viva Brizola, viva Darcy, 

viva Oscar Niemeyer e, viva acima de 
tudo, o Rio de Janeiro, o melhor de 
todos os lugares”, disse Paes.

A história começou quando as es-
colas de samba tiveram que encontrar 
um novo espaço para seus desfiles que 
aconteciam anualmente pelas ave-
nidas do centro. Foi quando Darcy, 
vice-governador na época, encomen-
dou ao arquiteto Oscar Niemeyer um 

projeto que concretizasse esse desejo. 
A obra, que começou em 1983 e foi 
entregue em 1984, teve participação 
de 2.690 operários, que trabalharam 
incansavelmente 24 horas por dia 
para dar vida ao projeto. O Sambó-
dromo foi tombado pelo Instituto 
do Patrimônio Histórico e Artístico 
Nacional e se estabeleceu como um 
marco cultural da capital fluminense.

Alexandre Macieira/ Riotur

Evento acontece desde 2011 e reúne diversos membros da cultura religiosa e das escolas de samba do Rio e Grande Rio

Milhares de foliões invadiram as 
ruas do Rio de Janeiro no último fim 
de semana, com os desfiles dos mais de 
90 blocos pela cidade. Destaque para os 
megablocos “Chora, me Liga”, comanda-
do pela dupla  João Lucas & Matheus. A 
empolgação do público comprovou que 
o gênero sertanejo combina, e muito, 
com o Carnaval. Antes do show, Lucas 
fez questão de ressaltar a alegria que é to-
car no Carnaval do Rio: “Adoramos estar 
aqui. Carnaval e sertanejo têm tudo a ver. 
Nosso bloco é uma grande mistura de 
sertanejo, samba e axé”, que fez o cortejo 
no sábado (3), no Centro; e no domingo 
(4), o “Bloco da Favorita”, fez uma home-
nagem a Preta Gil, que se recupera de um 
câncer e não pode levar o seu bloco para a 
Avenida Primeiro de Março/ Presidente 
Antônio Carlos. Com a mistura de funk 
e outros ritmos, . 

Outros blocos
No sábado (3), a orla de Ipanema, 

na Zona Sul do Rio, ficou lotada de fo-

liões, com o “Simpatia, é Quase Amor”. 
Para celebrar as quatro décadas, o sam-
ba enredo exaltou a trajetória do grupo: 
‘Simpatia 40 Já’, em alusão ao movimento 
‘Diretas Já’, que defendia a volta das elei-
ções diretas ao cargo de presidente da 
República no Brasil, época da criação do 
grupo, e contagiou o público. 

O cortejo arrastou novamente uma 
multidão em clima de pura animação. “No 
primeiro desfile, em 1985, produzimos 
300 camisas. E hoje são quase mil. Ganha-
mos as ruas de Ipanema com as bênçãos de 
padrinhos e madrinhas como Dona Zica, 
Aldir, Albino Pinheiro. Viva o carnaval!”, 
festejou Gustavo Mello, o Mellinho, um 
dos fundadores do Simpatia.

Em Santa Teresa, as ladeiras ficaram 
ainda mais estreitas para dar passagem ao 
cortejo do Céu na Terra. Com seus tra-
dicionais bonecos gigantes, estandartes 
confeccionados por artistas, foliões fan-
tasiados com irreverência, além da famo-
sa réplica do bondinho, o cordão serpen-
teou as ruas sinuosas do charmoso bairro 

da Zona Sul.  Este ano, o homenageado 
foi o cantor e compositor Milton Nasci-
mento, com direito a ser ‘representado’ 
por um boneco gigante.

“Trabalhamos com música popular 
brasileira. Frevo, maxixe, marchinhas de 
carnaval, sempre homenageando artistas 
e figuras importantes da nossa cultura”, 
explica Bianca Leão, uma das fundadoras 
do Céu na Terra.

No domingo (4), o “Cordão do Boi-
tatá”, no Centro, celebrou o lançamento 
do disco autoral “Dos Pés a Cabeça - Na 
Praça”, brindando a música popular bra-
sileira. Organizado por músicos, o grupo 
tem um vasto repertório da maioria dos 
gêneros da nossa rica diversidade cultu-
ral. Arranjos originais de Moacir Santos, 
Villa Lobos, Pixinguinha e outros feitos 
especialmente para a orquestra num 
constante processo de criação. Cada gê-
nero é interpretado com suas caracterís-
ticas específicas, trazendo por exemplo os 
diferentes toques das escolas de samba e 
os sotaques próprios de cada estilo.

Tradição e modernidade 
nas vielas da capital

Lucíola Villela/ Riotur

Cordão do Boitatá levou clássicos para os foliões, junto com o novo álbum de marchinhas do bloco

carnaval já movimenta 
o setor empresarial e 
hotelaria na expectativa

Pesquisa divulgada pelo Serviço 
de Apoio às Micro e Pequenas Em-
presas do Rio de Janeiro revela que 
o estado possui 223,2 mil empresas 
ativas ligadas ao carnaval. O número 
aumentou 6% em novas atividades, 
em 2023, em relação ao ano anterior. 
Do total, 98% são pequenos negó-
cios, incluindo microempreendedo-
res individuais, com 75%; microem-
presas, 19%; e empresas de pequeno 
porte, 3%. Os 2% restantes são mé-
dias e grandes empresas.

Os municípios com maior con-
centração de pequenos negócios 
ligados às atividades voltadas para 
o carnaval são liderados pela capi-
tal, com 38%, seguido de Duque 
de Caxias (5%), São Gonçalo (5%), 
Nova Iguaçu (4%), Petrópolis (4%), 
Niterói (3%), Nova Friburgo (3%), 
Campos dos Goytacazes (3%), Ma-
ricá (2%) e São João de Meriti (2%).

Segundo dados da Confedera-
ção Nacional do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo, o carnaval mo-
vimentou, ano passado, no Brasil, 
R$ 8 bilhões.

Hotelaria
O HotéisRIO divulgou, nesta 

sexta-feira, 2 de fevereiro, a segun-
da prévia da pesquisa de ocupação 
hoteleira para o feriado de Carna-
val 2024. Segundo o levantamento, 
a rede hoteleira do município do 
Rio de Janeiro apresenta uma taxa 
média de 74,52% de quartos reser-
vados para o período da festividade.

Entre os bairros mais procura-
dos pelos visitantes estão Ipanema/
Leblon, com 80,56%, Copacabana/
Leme (78,79%), Flamengo/Bota-
fogo (76,18%), Centro (69,10%) 
e Barra/ Recreio/São Conrado 
(68,48%).

O presidente do HotéisRIO, Al-
fredo Lopes, explica que a ocupação 
tende a subir até a data da festivi-
dade, 9 de fevereiro. “No início do 
ano, as pessoas têm muitas despesas 
com IPTU, IPVA e material escolar 
e acabam postergando as decisões 
eletivas. Mas o Rio de Janeiro tem 
uma alta capacidade de atração, 
com potencial de alcançar 85% de 
ocupação durante o Carnaval”.

Agência Brasil

Número de negócios ligados à festa cresce no Rio


